
ТОЛЬКО В «РГ» О чем говорят анализы на коронавирус

Из какого теста

Ульяна Вылегжанина, 
Светлана Добрынина, 
Ирина Чечурина

Е
ще несколько регионов, 
которые совсем недавно 
ослабили режим самоизо-

ляции, вынуждены вновь вер-
нуться к строгим мерам. Пер-
вой была Белгородская об-
ласть, где резко выросло число 
выявленных случаев коронави-
руса. Теперь к ней присоедини-
лись Свердловская, Саратов-
ская области и город Калининг-
рад. 

В первой обнаружен круп-
ный очаг COVID-19, во второй 
выросла ковидная статистика, а 
в городе  — жители сами винова-
ты. Не соблюдали дистанцию. 
Этим власти регионов еще раз 
демонстрируют: возврат к са-
моизоляции возможен в любой 
момент, если люди будут нару-
шать правила и начнет расти чи-
сло инфицированных.

Вот и в Свердловской обла-
сти смягчение в полной мере и 

дня не продержалось. Некото-
рые меры пришлось отложить 
как минимум на неделю. В логи-
стической компании, которая 
развозит товар по 632 магази-
нам «Красное и белое», прои-
зошла крупная вспышка коро-
навируса, сообщил губернатор 
Евгений Куйвашев на своей 
странице в Instagram.

Всего несколько дней назад 
он анонсировал частичный вы-
ход из самоизоляции: открытие 
летних кафе и торговых цен-
тров. Но как раз торговля и под-
ложила мину под эти планы. По 
данным Роспотребнадзора, но-

вая инфекция выявлена у 136 
сотрудников склада торговой 
сети. Протестировано чуть бо-
лее четверти коллектива, а все-
го на складе трудятся 800 чело-
век. Тестирование продолжает-
ся. «Мы считаем, ситуация се-
годня находится под контролем. 
И в полном закрытии склада нет 
необходимости», — пояснила 
«РГ» позицию регионального 
управления Роспотребнадзора 
официальный представитель 
ведомства Анна Ожиганова. 

Тем не менее этот случай 
сыграл решающую роль при 
принятии властями решения о 

снятии ограничений. Базой для 
выхода из самоизоляции явля-
ется коэффициент распростра-
нения инфекции в регионе, ко-
торый показывает, сколько че-
ловек заражает один больной. 
Он должен быть либо равен еди-
нице, либо меньше. Именно та-
ким был коэффициент в обла-
сти до вспышки на складе. Те-
перь он превысил лимит. 

Но на отдельные послабле-
ния власти все-таки пошли: жи-
телям со вчерашнего дня разре-
шили прогулки в парках и посе-
щение поликлиник, стоматоло-
гий и других медицинских уч-
реждений. Остальное  — подо-
ждет.

А в Саратовской области не 
оставили и этого. Здесь вновь 
запретили прогулки и спорт на 
открытом воздухе даже по двое 
и с соблюдением дистанции. 
Эта радость продлилась всего 
неделю. Но, увы, темп прироста 
COVID-19 в регионе — 
7,5 процента в день (по 
стране — 3,9).

Ирина Невинная

В 
Москве объявили о 
начале широкого бес-
платного тестирова-
ния жителей на анти-
тела к коронавирусу 
SARS-CoV-2, вызыва-
ющему тяжелое забо-
левание COVID-19. В 
то же время уже тре-

тий месяц всем, кто заболевает 
респираторной инфекцией или 
воспалением легких, выполня-
ют тест на наличие в организме 
самого вируса. Многие путают-
ся: какие тесты бывают, зачем 
они нужны и в каких случаях 
человек обязан пройти анализ, 
а в каких — это остается его лич-
ным делом. На вопросы «Рос-
сийской Газеты» ответил заме-
ститель директора по научной 
работе ЦНИИ Эпидемиологии 
Роспотребнадзора, член-кор-
респондент РАН Александр Го-
релов. 

Сначала — о тесте ПЦР, ко-
торый появился у нас первым: 
это анализ на наличие вируса 
в организме, благодаря чему 
больному ставится диагноз — 
COVID-19 у него или какая-то 
другая инфекция. Эти тесты, 
если врач их назначает, обяза-
тельны. При этом в медицин-
ском сообществе  активно об-
суждают тему о том, что 
это тестирование недоста-
точно эффективное, много 
ложноотрицательных ре-
зультатов. В результате вра-
чи COVID-отделений даже 
договорились ставить диагноз 
COVID-19, не дожидаясь ре-
зультатов теста, если КТ вы-
дает «картину» вирусной 
пневмонии. 

АЛЕКСАНДР ГОРЕЛОВ: Результаты те-
стирования зависят от качества 
диагностики и от используемых 
методов. При пневмониях воз-
будитель находится в мокроте 
или в биоматериале, взятом из 
бронхов. Если тест ПЦР сдается 
именно так, то диагноз будет 
подтверждаться. Но у многих 
пациентов с пневмониями ма-
зок брали из носоглотки, а это 
бессмысленно. Есть фазность 
течения заболевания, и ее обя-
зательно надо учитывать. На на-
чальном этапе заболевания тест 
ПЦР из носоглотки покажет по-
ложительный результат, но если 
у больного уже развилась пнев-
мония, вирус, условно говоря, 
уже «опустился» в нижние ды-
хательные пути, и «искать» его 
надо именно там.

Что касается того, что диаг-
ноз COVID-19 ставят еще до ре-
зультатов тестирования, речь 
ведь идет о предварительном 
диагнозе, чтобы быстрее начать 
лечение. А когда результаты 
анализов становятся известны 
— диагноз подтверждается.

Второй вид тестов — на ан-
титела, которые вырабаты-
вает иммунная система ор-
ганизма в ответ на попада-
ние вируса, их применяют для 
диагностики COVID-19?

АЛЕКСАНДР ГОРЕЛОВ: Для определе-
ния ковидной пневмонии мож-

но использовать и антительную 
диагностику. Но этот тест мо-
жет также говорить и о том, что 
человек уже переболел корона-
вирусом. Ранние специфиче-
ские антитела класса IgM появ-
ляются на пятый — седьмой день 
заболевания, а начиная со вто-
рой-третьей недели организм 
вырабатывает поздние антите-
ла IgG. Первые циркулируют до 
двух месяцев, вторые — полгода 
и, возможно, больше.

По наличию в крови антител 
IgM можно судить о том, болен 
человек или нет в данный мо-
мент, а наличие антител IgG  
свидетельствует о том, что он 
уже перенес заболевание. Это 
тестирование также помогает 

выявить тех, кто переболел 
COVID-19 без симптомов.

Сейчас активно обсуждается 
версия о том, что те 80 про-
центов населения, которые не 
заболевают COVID-19, или 
те, у кого заболевание проте-
кает легко, могли ранее пере-
болеть другими коронавиру-
сными инфекциями, и выра-
ботанные антитела защи-
щают их от  COVID-19. Како-
во ваше мнение?

АЛЕКСАНДР ГОРЕЛОВ: Думаю, это аб-
солютное заблуждение. Сезон-
ные коронавирусы циркулиру-
ют постоянно, вызывая ОРВИ и 
диареи у 10—20 процентов насе-
ления каждый год. То есть дли-

тельного стойкого иммунитета 
после перенесенной коронави-
русной инфекции (как, впро-
чем, и в случае с гриппом) у че-
ловека не возникает. Не случай-
но мы должны делать ежегод-
ную прививку от гриппа. Поэто-
му нет оснований считать, что, 
переболев ранее другим коро-
навирусом, мы защищены от 
нового. 
Второй момент: широко рас-
пространенные коронавирусы 
до сих пор не приводили к таким 
тяжелым осложнени-
ям, как новый SARS-
CoV-2.

КАРАНТИН Некоторые регионы вынуждены вернуть строгие меры 
самоизоляции

Снова сидят дома

Австралийский доллар 47,3370
Азербайджанский манат 42,6713
Армянский драм** 14,8991
Белорусский рубль 29,9511
Болгарский лев 40,4220
Бразильский реал 12,6564

Венгерский форинт** 22,4777
Вон Республики Корея*** 59,0486
Гонконгский доллар* 93,4027
Датская крона 10,6062
Доллар США 72,3918
Евро 79,1677

Индийская рупия*** 95,7057
Казахстанский тенге** 17,4329
Канадский доллар 51,9273
Киргизский сом** 94,4408
Китайский юань 10,1857
Молдавский лей* 40,6810

Новый туркменский манат 20,7130
Норвежская крона* 72,2350
Польский злотый 17,3418
Румынский лей 16,3343
СДР  98,3254
Сингапурский доллар 51,0628

Таджикский сомони* 70,6434
Турецкая лира 10,5415
Узбекский сум**** 71,3642
Украинская гривна* 27,3202
Фунт стерлингов 88,5352
Чешская крона* 28,7092

Шведская крона* 74,6400
Швейцарский франк 74,4312
Южноафриканский рэнд* 39,5882
Японская иена** 67,4196

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 20.05.20
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ПРАВО Верховный суд 
разъяснит, как в апелляции 
жаловаться на чиновников

Ошибка 
не вышла

Владислав Куликов

Вчера пленум Верховного суда России впервые в исто-
рии провел заседание в дистанционном режиме. Более 
ста человек в режиме веб-связи обсудили проект по-
становления о рассмотрении административных дел в 
апелляционной инстанции.

Административное дело — это спор гражданина с го-
сударственной организацией. Например, по такой про-
цедуре рассматриваются иски о взыскании компенса-
ции за волокиту. Или выяснение отношений с налого-
вой инспекцией. И т.д.

Судья Верховного суда России Елена Горчакова на-
помнила о том, что в прошлом году начали работать 
новые апелляционные суды общей юрисдикции. А про-
шедшая параллельно процессуальная реформа при-
внесла существенные изменения в главу 34 Кодекса ад-
министративного судопроизводства. Поэтому потре-
бовалось детально разъяснить правила рассмотрения 
в апелляции административных споров.

Например, как отметил председатель правления Ас-
социации юристов России Владимир Груздев, теперь 
дела между судьями распределяет компьютерная про-
грамма с учетом нагрузки и специализации судей. Воз-
никает вопрос: как быть, если судья на конкретное 
дело был назначен не компьютером, а председателем 
суда, что называется, в ручном режиме?

Правовая позиция Верховного суда: само 
по себе это не будет поводом для отмены ре-
шения первой инстанции.
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А К Ц Е Н Т

Пока не доказано, что, переболев ранее 
другим коронавирусом, мы защищены 
от COVID-19. Не случайно прививку 
от гриппа нужно делать ежегодно

Результаты тестирования зависят 
от качества диагностики 
и от используемых методов.
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

А К Ц Е Н Т

Возврат к самоизоляции возможен 
в любой момент, если люди будут 
нарушать правила и начнет расти 
число инфицированных

Как может 
измениться 
образовательный 
процесс после 
преодоления 
пандемии? 

ТЕМА С
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ГОРЯЧАЯ ТЕМА На Кубани 
возбуждено первое 
уголовное дело 
о невыплате надбавок 
медикам

Белая 
халатность

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», Краснодар

В Армавире следователи возбудили уголовное дело о 
невыплате медработникам  стимулирующих выплат в 
период распространения коронавирусной инфекции. 
Уголовное дело было возбуждено по признакам пре-
ступления, предусмотренного частью 1 статьи 293 УК 
РФ «Халатность». Оно стало первым таким в России.

Так случилось, что корреспонденту «Российской га-
зеты»» об этой истории стало известно раньше, чем 
правоохранителям.  О том, что из обещанных прави-
тельством выплат сотрудники  армавирской «скорой», 
которая входит в структуру Горбольницы, не получили 
ни копейки,  мы узнали из коллективного письма, ко-
торое подписали 120 человек.  

Тут же  обратились за комментариями в региональ-
ный минздрав, а также направили письмо прокурору 
города Армавира Павлу Андрееву. Он распорядился не-
замедлительно начать проверку, в ходе которой под-
твердилась приведенная в обращении информация: о 
дефиците средств защиты и отсутствии стимулирую-
щих выплат. Хотя двумя днями ранее министр здраво-
охранения Кубани Евгений Филиппов на засе-
дании оперштаба сообщил, что в крае стиму-
лирующие выплаты уже начались. 
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После кризиса 
в торговых центрах 
появится больше организаций 
сферы образования, 
спорта и творчества
Страница 04
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Ошибка 
не вышла

«Как сказано в проекте, нарушение нормы, 
устанавливающей формирование состава 
суда с использованием автоматизированной 

информационной системы, не является безусловным 
основанием для отмены решения», — говорит председа-
тель правления Ассоциации юристов России Владимир 
Груздев.

При этом, по его словам, в некоторых случаях реше-
ние суда первой инстанции со ссылкой на неиспользо-
вание автоматизированной информационной системы 
распределения дел может быть отменено. Для этого 
надо будет доказать, что неиспользование автоматизи-
рованной системы «привело к нарушению принципа 
независимости судей путем влияния на процесс лиц, 
заинтересованных 
в исходе судебного 
разбирательства», 
сказано в проекте. 
Иными словами, су-
дья был назначен по 
чьему-то звонку. 
Между тем судья 
должен быть полно-
стью нейтрален. 
Кстати, именно для 
этого и создавались 
отдельные апелля-
ционные инстанции: их юрисдикция распространяет-
ся на несколько регионов. Расчет был сделан на то, что 
для местных чиновников это будет далекая и равно-
душная к ним инстанция.

Зато особо отмечено: если при рассмотрении дела в 
первой инстанции на какое-то время отключалась за-
пись и аудиопротокол не полон, решение суда подле-
жит безусловной отмене. Закон предусматривает обя-
зательное и полное аудиопротоколирование процесса.

Рассмотрение в судах жалоб граждан на действия 
чиновников или государственных органов должно до-
водиться до конца даже в тех случаях, если пожаловав-
шийся умер. А решения первой инстанции можно 
оспорить не только в целом, но и частично. Допустим, 
если выигрышная сторона будет недовольна компен-
сацией судебных расходов.

«Подготовленные разъяснения Верховного суда 
России повысят качество рассмотрения администра-
тивных дел в апелляционной инстанции», — уверен 
Владимир Груздев.

По итогам обсуждения проект был направлен на до-
работку в редакционную комиссию, которая также 
пройдет по видеосвязи. «В настоящее время такая пра-
ктика приобрела положительную тенденцию. В период 
пандемии активно развиваются электронные техноло-
гии, позволяющие оперативно и безопасно проводить 
неотложные заседания. В дальнейшем данная система 
связи в режиме реального времени будет использо-
ваться чаще», — рассказывают в Верховном суде Рос-
сии.    

САММИТ Лидеры евразийской пятерки рассмотрели стратегию 
развития на пять лет

Формула рынка

Кира Латухина

В
чера лидеры Евразий-
ского экономического 
союза (ЕАЭС) провели 
видеосаммит — уже 
второй в этом форма-
те. На повестке был 
важный вопрос для бу-
дущего союза — Стра-
тегия развития евра-

зийской экономической интег-
рации до 2025 года. Документ 
одобрили, но отправили на дора-
ботку.

В заседании приняли участие 
лидеры стран «пятерки» — Рос-
сии, Беларуси, Армении, Казахс-
тана и Киргизии, а также глава 
государства-наблюдателя при 
ЕАЭС, президент Молдавии 
Игорь Додон и председатель кол-
легии Евразийской экономиче-
ской комиссии (ЕЭК) Михаил 
Мясникович.

Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко, как председа-
тель саммита, предложил вы-
брать между двумя вариантами 
регламента. Первый — провести 
совещание традиционно: узкий 
состав, после перерыва расши-
ренный. Второй — организовать 
единое заседание, «никого не вы-
ставляя за дверь из делегаций». 
«Тем более секретов нет», — доба-
вил он. Лидеры согласились со 
вторым вариантом. И тогда к 
трансляции подключили молдав-
ского лидера.

Сложные времена, связанные 
с пандемией, напрямую отрази-
лись на функционировании 
ЕАЭС. Тем не менее президенты 
уже второй раз смогли собраться 
«на удаленке». «Много предсто-
ит сделать для того, чтобы окон-
чательно победить эпидемию ко-
ронавирусной инфекции, вос-

становить рост экономики, ре-
шить вопросы, связанные с соци-
альными проблемами», — отме-
тил Владимир Путин.

В стратегии, проект которой 
предстояло утвердить, были про-
писаны задачи по завершению 
формирования общего рынка, 
совершенствованию таможен-
ного и административного регу-
лирования, формированию циф-
рового пространства. «Получил-
ся действительно масштабный 
документ, определяющий курс 
Евразийского экономического 
союза на ближайшую и среднес-
рочную перспективу», — оценил 
президент РФ.

Проект был практически со-
гласован: кроме одного пункта, 
касающегося тарифов на тран-
спортировку газа. Есть формула, 
которую поддерживают Россия, 
Казахстан и Киргизия: подходы к 
ценообразованию на «голубое 
топливо» можно определить 
позднее на переговорах по фор-

мированию общего рынка газа. 
Но формулу пока не принимают 
Ереван и Минск: они предлагают 
единый тариф на услуги по тран-
спортировке и транзиту газа.

«Мы считаем, что единый та-
риф может быть реализован 
лишь на едином рынке с единым 
бюджетом, единой системой на-
логообложения», — объяснил по-
зицию Москвы Путин. Столь глу-
бокий уровень интеграции еще 
не достигнут, и пока цены на газ 
должны формироваться на осно-
ве рыночной конъюнктуры, учи-
тывать затраты и инвестиции по-
ставщиков, обеспечивать обо-
снованную норму прибыли на 

вложенный в добычу капитал, 
считает он. Это обычная миро-
вая практика.

«Если позиции наших армян-
ских и белорусских друзей оста-
нутся без изменений, то, навер-
ное, было бы логично вообще 
исключить пункт по газу из про-
екта стратегии, чтобы одобрить 
ее сегодня», — предложил Путин. 
А обсуждение подходов к ценоо-
бразованию на газ продолжить 
по линии Евразийской экономи-
ческой комиссии, при этом укре-
пить ее организационную роль, 
усилить ответственность.

Российский президент также 
отметил, что с ЕАЭС уже устано-
вили тесные прямые контакты 
многие государства и интеграци-
онные структуры, и их становит-
ся все больше. В активе междуна-
родные соглашения с Китаем, 
Вьетнамом, Ираном, Сербией, 
Сингапуром, на продвинутом 
этапе переговоры с Израилем и 
Египтом, запущены торговые 
консультации с Индией, перечи-
слил он и призвал уделять перво-
степенное внимание поддержа-
нию диалога и с другими партне-
рами. Все это позволит в пер-
спективе создать Большое евра-
зийское партнерство.

Неурегулированным остает-
ся вопрос ценообразования на 
услуги по транспортировке газа 
на общем рынке ЕАЭС, заявил 
Лукашенко. «С окончательным 
взаимоприемлемым решением 

мы не можем определиться уже 
несколько лет, при том, что акту-
альность проблемы постоянно 
возрастает», — констатировал он 
и призвал найти консенсус.

Премьер-министр Армении 
Никол Пашинян сказал, что в 
условиях глобальных экономи-
ческих вызовов для его страны 
особенно остро ощущается необ-
ходимость скорейшего форми-
рования общего рынка газа. 
«Единый рынок энергоресурсов 
с недискриминационными прин-
ципами функционирования дол-
жен стать одной из основ нашей 
интеграции», — подчеркнул он.

Президент Казахстана Ка-
сым-Жомарт Токаев предложил 
отложить принятие стратегии до 
очного саммита: «Есть вопросы, 
требующие дополнительного об-
суждения и проработки». Лука-
шенко предложил провести оч-
ный саммит в Минске осенью. 
Президент Киргизии Сооронбай 
Жээнбеков призвал внести кор-
рективы в стратегию из-за пан-
демии. Ожидается резкое сниже-
ние объемов производства и 
крайне важно усиливать коопе-
рацию в сельском хозяйстве, 
считает он.    

Владимир Путин объяснил коллегам 
по ЕАЭС, почему ввести единый 
тариф на транзит газа пока невоз-
можно.

А К Ц Е Н Т

Позиция Москвы: Единый газовый 
тариф может быть реализован лишь 
на едином рынке с единым бюджетом, 
единой системой налогообложения

Если во время 
заседания отклю-
чалась аудиоза-
пись, решение 
надо отменить

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/tema/gos.ru

ПРАВО 
Качество 
работы 
адвокатов 
по назначению 
повысится

ЗАЩИТА 
БЕЗ ПОМЕХ
Владислав Куликов

Президент Федеральной палаты 
адвокатов Юрий Пилипенко 
обратился к президентам регио-
нальных адвокатских палат с 
призывом обеспечивать участие 
адвокатов в судопроизводстве 
по назначению в полном объеме.

Адвокаты по назначению 
предоставляются гражданину 
государством. По данным Феде-
ральной палаты адвокатов, еще 
в конце апреля объем работы ор-
ганов предварительного рассле-
дования практически сравнялся 
с уровнем до пандемии. Но про-
ведение многих следственных 
действий невозможно без адво-
катов, иначе доказательства не 
примет суд.

Позиция адвокатуры: в нера-
бочие дни работа защитников 
должна оплачиваться по тари-
фам выходного дня. Но в некото-
рых регионах органы предвари-
тельного расследования отказы-
вают адвокатам в оплате по по-
вышенным ставкам.

Например, Адвокатская па-
лата Белгородской области при-
няла решение, в котором разъя-
снила, что за работу по назначе-
нию в период нерабочих дней за-
щитники должны подавать заяв-
ления о выплате вознагражде-
ния по повышенным ставкам. 
Данный документ решила оспо-
рить в суде прокуратура. Как 
подчеркнул член Совета Адво-
катской палаты Белгородской 
области Борис Золотухин, суду 
предстоит решить принципи-
альный вопрос, и дело тут не в 
самих ставках. Вопрос в том, 
имеет ли право прокуратура 
вмешиваться в действия и реше-
ния не просто некоммерческой 
организации, а своего прямого 
процессуального оппонента в 
уголовном процессе? 

ПАРТИИ «Единая Россия» 
скорректирует свою 
идеологию из-за пандемии

Реакция 
на вирус

Айсель Герейханова

Председатель «Единой России», заместитель председа-
теля Совета безопасности Дмитрий Медведев анонси-
ровал изменения в идеологии и предвыборной плат-
форме партии в связи с пандемией коронавируса. Он 
отметил, что мир изменился и возврата к прежнему 
уже не будет: партия должна на это реагировать.

Во вторник Медведев провел встречу с участниками 
кадрового проекта ЕР «ПолитСтартап». Главными те-
мами обсуждения стали предстоящие праймериз пар-
тии, которые пройдут в электронном формате, а также 
участие ЕР в борьбе с коронавирусом. В этом году из-
за пандемии праймериз ЕР пройдут в онлайн-формате 
с 25 по 31 мая. Отметим, что участие в них — обязатель-
ное условие для выдвижения кандидатов от партии на 
выборах всех уровней. На этот раз «Единая Россия» бу-
дет отбирать канди-
датов на довыборы 
в Госдуму, в депута-
ты законодатель-
ных собраний реги-
онов и глав админи-
стративных цен-
тров.

В начале встречи 
Медведев подчер-
кнул, что проведе-
ние праймериз в 
электронном фор-
мате «ни в коей мере не подрывает их значимости, нао-
борот, это ответственное решение, чтобы избежать 
массовых контактов» и защитить избирателей от ри-
ска заражения коронавирусом на избирательных 
участках. Он также отметил, что онлайн-праймериз 
могут даже повысить активность избирателей при го-
лосовании. «С учетом того, что у нас будет электрон-
ное предварительное голосование, а значительная 
часть людей в настоящий момент привыкли к тому, что 
значительное время у них в течение дня проходит у 
компьютеров, в принципе это может в известной сте-
пени даже и добавить энтузиазма для того, чтобы про-
голосовать в предварительном порядке, поскольку это 
не требует как раз других трудозатрат», — пояснил он. 
Медведев также допустил, что онлайн-праймериз ЕР 
может стать прообразом для таких голосований на бу-
дущее.

Предварительное голосование в этом году действи-
тельно вызвало большой интерес как со стороны кан-
дидатов, так и со стороны избирателей, сообщил се-
кретарь генсовета партии Андрей Турчак. По его сло-
вам, конкурс среди участников составляет 4,7 челове-
ка на место (в прошлом году было 4,2. — Прим. «РГ»). 
Интересно, что 40% участников — это молодые люди. 
Кроме того, значительный рост заявок наблюдается от 
медицинских работников.

Пандемия коронавируса внесет свои коррективы 
не только в партийные избирательные процедуры. В 
ближайшее время «Единая Россия» также проведет 
встречу, чтобы обсудить необходимые идеологиче-
ские изменения и скорректировать предвыборную 
программу, анонсировал Медведев. Так, он отреагиро-
вал на предложение политолога, члена Высшего сове-
та ЕР Дмитрия Орлова о необходимости для партии 
сформировать ясную позицию по новым вызовам из-
за пандемии коронавируса. «Мир изменился, и воз-
врата к прежнему в любом случае уже не будет, нам 
придется на все это отреагировать должным образом, 
и если мы сможем это сделать, то мы сможем сохра-
ниться как ведущая политическая сила», — подчер-
кнул председатель «ЕР».  
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин: Крайне важна обратная связь для оценки того, 
как работают меры поддержки

Лекарство от сбоев
Кира Латухина

В
ыплаты медикам должны 
быть прозрачны и понят-
ны, при этом необходимо 

отладить постоянный монито-
ринг и обратную связь, заявил 
Владимир Путин на совещании 
по реализации мер поддержки 
граждан и экономики. В целом, 
подчеркнул президент, все реше-
ния властей, принимаемые в 
условиях пандемии, должны до-
водиться до логического конца. 
Крайне важно понимать, как они 
реализуются на практике, и опе-
ративно устранять сбои.

Владимир Путин предложил 
оценить, как действуют все 
уровни власти и насколько бы-
стро и в полном объеме получа-
ют помощь люди и предприятия. 
Прежде всего — как реализуются 
решения по дополнительной 
поддержке работников больниц, 
поликлиник, служб скорой по-
мощи. Он напомнил, что было 
принято несколько решений по 
поддержке медиков. Еще в марте 
предусмотрели стимулирующие 
выплаты до конца года — в зави-
симости от объема работы, на 
это было выделено 10,2 млрд ру-
блей. В апреле были установле-
ны спецдоплаты за работу в осо-
бо опасных и сложных условиях 
за три месяца, — тем, кто оказы-
вает помощь людям с коронави-
русом. Из федерального бюдже-
та регионам было перечислено 
еще 41,8 млрд рублей.

Из общей суммы 52 млрд ру-
блей 50,1 млрд поступило на ме-
ста. При этом должны были со-
храняться и региональные вы-
платы и надбавки, а все расчеты 
с людьми за апрель должны были 
завершиться до 15 мая. «Но к 

концу прошлой недели деньги 
получили далеко не все, кому 
они были положены», — заметил 
президент. Хотя за последние 
дни ситуация менялась в пра-
вильном направлении, оценил 
он. «В ряде регионов, к сожале-
нию, выплачивали совсем не те 
средства, о которых шла речь на 
наших совещаниях. И уж точно 
не те, которые я поручал выпла-
тить медицинским работни-
кам», — сказал Путин. Фактиче-
ски в каждом регионе и каждой 
медицинской организации, для 
отдельных категорий работни-
ков доплаты начали начислять 
по-разному.

Еще президент напомнил, что 
указ об обязательном страхова-
нии жизни и здоровья медработ-
ников действует задним числом 
— «все, кто с самого начала уча-
ствовал в борьбе с эпидемией и 
пострадал при исполнении про-
фессионального долга, должны 
получить единовременные стра-
ховые выплаты».

Путин поручил правительст-
ву, минздраву, минтруду и реги-
онам обеспечить мониторинг 
начисления всех выплат. «Абсо-
лютно все должно быть прозрач-
но и понятно: кому, за что идут 
деньги», — заявил он. Вся инфор-
мация о регулирующих эти во-
просы актах должна быть дове-
дена для людей и разъяснена в 
деталях, нужно отладить и 
обратную связь. Президент так-
же поднял вопрос дистанцион-
ного заказа лекарств без рецеп-
та: «Не все идет так быстро, как 
бы хотелось. Прошу доложить, 
когда уже у наших граждан поя-
вится возможность заказывать 
лекарства дистанционно». В суб-
боту было принято постановле-

ние о дистанционной торговле 
безрецептурными лекарствами, 
утверждаются нормативно-пра-
вовые акты Росздравнадзора, со-
общил глава минздрава Михаил 
Мурашко. В первых числах июня 
аптеки смогут вести дистанци-
онную торговлю лекарствами, 
заверил он.

Прежде чем передать слово 
премьер-министру, глава госу-
дарства поздравил его с выздо-
ровлением — больше двух недель 
Михаил Мишустин лечился от 
коронавирусной инфекции. 
«Последние несколько тестов, 
как мне сказали врачи, отрица-
тельные, так что вы можете в 
полном объеме приступить к ра-
боте, хотя вы и работали, несмо-
тря на эту болезнь, практически 
в полном объеме и до этого», — 
заметил Путин.

Правительство и ЦБ в бли-
жайшее время завершат работу 
над общенациональным планом 
действий, который поручено 
представить к 1 июня, сообщил 
Мишустин. План направлен на 
нормализацию деловой жизни, 
восстановление занятости, дохо-
дов, осуществление долгосроч-
ных структурных изменений в 
экономике.

«Выполнение обязательств 
перед медицинскими работни-

ками — это наш абсолютный при-
оритет», — также сказал он. «Мы 
жестко потребовали от всех ис-
полнителей на местах букваль-
ного выполнения вашего пору-
чения, уточнили для регионов 
порядок расчетов, чтобы средст-
ва начислялись исходя из самого 
факта работы с больными с ко-
ронавирусом без каких-либо вы-
четов на основе часов, смен или 
других показателей», — сказал 
премьер-министр.

«Президентские выплаты 
уже получили 30 243 врача, ра-
ботающие в стационарах и вы-
ездных бригадах скорой помо-
щи, и 77 631 сотрудник среднего 
медицинского звена», — доложил 
министр здравоохранения Ми-
хаил Мурашко. На портал «госу-
слуг» поступило свыше 6,5 тыся-
чи обращений от медиков за 
разъяснениями по выплатам. 

«Если бы в постановлении 
правительства изначально были 
бы прописаны ясные, понятные, 
прозрачные и легко контролиру-
емые принципы и способы дове-
дения этих президентских вы-
плат за работу в особых услови-
ях, тогда было бы меньше вопро-
сов к главврачам, которые и так с 
утра до ночи работают, и к губер-
наторам», — заметил Путин. «И 
не надо было бы поправлять тог-

да это постановление правитель-
ства, — сказал он. — Хорошо, что 
сделали, но не нужно ни на кого 
ничего перекладывать».

Президент также отметил за-
медление инфляции и укрепле-
ние рубля и попросил главу ми-
нэкономразвития и председате-
ля ЦБ дать прогноз на ближай-
шее время. В среду будет внесен 
в правительство прогноз разви-
тия страны на 2020—2022 годы, 
он синхронизирован с общена-
циональным планом восстанов-
ления деловой активности, сооб-
щил министр Максим Решетни-
ков. Глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина не исключила, что процен-
тная ставка может быть снижена 
и дальше — «чтобы поддержать 
спрос в экономике, особенно в 
период, когда постепенно сни-
м а ютс я  о г р а н и ч и тел ь н ы е 
меры».

«Ситуация, в которой мы на-
ходимся, абсолютно уникальна 
и для нашей страны, и для всего 
мира», — констатировал Путин. 
Поэтому решения по поддержке 
людей и экономики в значитель-
ной степени тоже уникальны. 
«Ничего подобного из того, что 
мы делаем, мы раньше не делали 
никогда», — сравнил он. И никог-
да для поддержки не использова-
лись такие огромные ресурсы. 
Нет ничего особенного, что при 
реализации беспрецедентных 
решений происходят сбои. Но 
очень важна обратная связь, 
указал президент: «Мы должны 
точно и ясно понимать: что про-
исходит с нашими решениями в 
реальной жизни». И мгновенно 
реагировать, чтобы обеспечить 
безусловное исполнение всех 
решений. «Иначе — грош им 
цена», — сказал Путин.   

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин: Нужно обеспечить 
безусловное исполнение всех наших 
решений, иначе грош им цена. 
Зачем мы тогда работаем?

Конкурс среди 
участников прай-
мериз составляет 
4,7 человека 
на место

СОВФЕД  

Внесена 
поправка 
об электронном 
обучении 
в режиме ЧС

ВКЛЮЧИТЬ 
В СЕТЬ
Галина Мисливская

Дистанционное обучение мо-
жет стать официальной формой 
получения образования при 
введении режимов чрезвычай-
ной ситуации или повышенной 
готовности. Во вторник группа 
сенаторов направила в Госдуму 
соответствующую поправку в 
Закон «Об образовании в РФ».

В случае введения упомяну-
тых режимов на всей террито-
рии России или в отдельных 
местностях «реализация обра-
зовательных программ, а также 
проведение государственной 
итоговой аттестации (…) осу-
ществляется с применением 
электронного обучения, дистан-
ционных образовательных тех-
нологий», говорится в тексте по-
правки.

Если перенос занятий невоз-
можен, то в онлайн уйдут заня-
тия даже по тем специально-
стям, по которым в обычной си-
туации нельзя вести обучение 
только в дистанционной форме. 
«Это касается режима чрезвы-
чайной ситуации, повышенной 
готовности. В том числе мы 
предусмотрели, чтобы в случае 
наводнения или пожара ребята 
могли в дистанционном форма-
те продолжить образование», — 
сказала «РГ» глава Комитета Со-
вфеда по науке, образованию и 
культуре Лилия Гумерова.

Ранее сенаторы внесли в Гос-
думу инициативу, которая раз-
граничивает полномочия мин-
просвещения и минобрнауки по 
определению порядка примене-
ния дистанционного обучения в 
школах и вузах. Ведомствам пред-
ложено прописать правила для 
«удаленки» — как проводить уро-
ки и пары, сколько занятий в день 
должны посещать учащиеся по 
видеосвязи, как педагоги будут 
обмениваться с ними информа-
цией, как проводится аттестация.

Лилия Гумерова поспешила 
успокоить родителей, которые 
видят в подобных новеллах же-
лание властей перевести школу 
в онлайн на постоянной основе. 
«Ни о какой замене не идет речь. 
Мы лишь донастраиваем систе-
му и создаем правовое поле, что-
бы регулировать все процессы», 
— сказала она. 
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СОЦПОДДЕРЖКА 
Как будут помогать 
материально 
семьям с двумя детьми

Слагаемые 
суммы

Алексей Дуэль

Семья с двумя детьми сможет получить больше 100 
тысяч рублей государственной поддержки за три меся-
ца. Об этом рассказал министр труда и социальной за-
щиты Антон Котяков на совещании по реализации ра-
нее принятых мер по поддержке экономики и социаль-
ной сферы.

«Наша главная задача — помочь семьям с детьми, — 
объяснил министр. — Если один из родителей теряет ра-
боту, от сокращения доходов семьи больше всего стра-
дают дети. Поэтому здесь особенно важно принять пра-
вильные меры поддержки».

Как они работают? Антон Котяков рассказал это на 
примере семьи с двумя детьми в возрасте 2 и 7 лет, в ко-
торой мама сидит в декрете, а папа — единственный кор-
милец — в разгар пандемии потерял работу. В такой си-
туации, по словам главы минтруда, семье положены че-
тыре вида выплат. Во-первых, за двухлетнего ребенка 
будут перечислены по 5 тысяч в апреле, мае и июне. Се-
милетний по программе выплат детям от 3 до 16 лет по-
лучит единовременно 10 тысяч рублей. Потерявший ра-
боту папа при постановке на учет в службе занятости 
будет получать пособие — 12 130 рублей в месяц и еще 
по 3 тысячи рублей в месяц на каждого ребенка, то есть 
всего 18 130 рублей в месяц. Наконец, с 1 июня семьям с 
детьми в возрасте от 3 до 7 лет — то есть как раз на стар-
шего ребенка —  начнут выплачивать отдельное пособие, 
первая выплата составит 33 тысячи рублей и дальше по-
рядка 5,5 тысячи рублей в месяц (конкретная сумма за-
висит от региона). То есть всего семья получит больше 
100 тысяч рублей за три месяца.  Выплата на детей от 3 
до 16 лет оказалась очень востребованной. На вчераш-
ний день через портал госуслуг поступило уже более 8 
млн заявлений о ее назначении на 11,5 млн детей, еще 
112 тысяч заявлений были поданы в клиентские офисы 
Пенсионного фонда. •

РЕСУРСЫ Рост котировок нефти может смениться быстрым падением 

Полная бочка нервов 
Сергей Тихонов

Н
ефтяной рынок сосредо-
точился на ожиданиях 
роста спроса и надеждах 

на снятие карантинных ограни-
чений. Котировки барреля идут 
вверх, но излишний оптимизм, 
подкрепленный лишь теорети-
ческими выкладками, может 
сыграть злую шутку — любая 
плохая новость способна вер-
нуть цены к минимальным зна-
чениям.

Фундаментально на рынке 
пока ничего не изменилось, за 
исключением разве что роста 
спроса на нефть в Китае. Объем 
нефтепереработки в КНР в 
прошлом месяце составил 53,85 
миллиона тонн, что почти на 

11% больше, чем в марте, и на 
0,8% выше прошлогоднего по-
казателя. Проблема в том, что 
эту статистику можно объя-
снить удачно сложившейся для 
нефтеперерабатывающих заво-
дов Китая конъюнктурой, кото-
рой те воспользовались, макси-
мально загрузив свои мощно-
сти дешевой нефтью.

Также серьезно поддержало 
цены первое за долгое время 
снижение запасов в США (на 
745 тыс. баррелей за неделю). 
Но суммарно за месяц запасы 
нефти в США выросли на 27,9 
млн баррелей. За этими цифра-
ми несколько сотен тысяч бар-
релей снижения в последнюю 
неделю просто теряются.

Количество работающих бу-

ровых установок в США сокра-
тилось до 258, уровня 2009 
года, что говорит о серьезном 
падении производства сланце-
вой нефти. Но остановленные 
буровые никуда не делись, и 
даже если сменили хозяев из-за 

банкротства, могут возобно-
вить работу в любой момент.

Избыток нефти в мае на рын-
ке прогнозируется в 20—25 мил-
лионов баррелей в сутки. По 
условиям новой сделки ОПЕК+ 
ее участники до начала июля 

снизят добычу на 9,7 миллиона 
баррелей плюс 1,18 миллиона 
баррелей дополнительного со-
кращения Саудовской Аравией, 
ОАЭ и Кувейтом. Еще около 3—5 
миллионов баррелей в сутки 
приходится на страны, офици-
ально не присоединившиеся к 
ОПЕК+. Общее снижение про-
изводства даже при самом луч-
шем развитии событий оставит 
на рынке избыток в 5 млн бар-
релей в сутки.

По мнению старшего анали-
тика УК «Альфа-Капитал» Мак-
сима Бирюкова, учитывая ре-
кордные запасы крупнейших 
нефтехранилищ и количество 
дрейфующих нефтяных танке-
ров, нельзя исключить нового 
витка снижения цен. •

Из какого теста

Поэтому раньше насе-
ление на эти инфекции 
так широко не тестиро-

вали. Поэтому мы не знаем, как 
долго человек после того, как 
переболел, остается защищен-
ным от нового заражения. Такие 
исследования сейчас только 
идут, в том числе и в России.

Тесты на антитела, как нам 
говорят, нужны еще и для 
того, чтобы переболевший 
COVID мог при желании 
стать донором плазмы. Но 
противники метода преду-
преждают: если переливать 
«свежую» плазму с антите-
лами к COVID, есть риск за-
нести больному другую опа-
сную инфекцию.

АЛЕКСАНДР ГОРЕЛОВ: Опасения, свя-
занные с нарушением сроков 
к а р а н т и н и з а ц и и  п л а з м ы , 
оправданны. Но необходимо 
учитывать специфику момента.  
Переливание плазмы разреше-
но в период пандемии по ви-
тальным, то есть жизненно важ-
ным показаниям. То есть сейчас 
речь не идет о массовом перели-
вании плазмы всем больным 
подряд, а только тем, которые 
находятся между жизнью и 
смертью. Для их спасения и 
апробируются такие методы.

Но при этом делается все, 
чтобы минимизировать риски: 
плазма обязательно проверяет-
ся высокочувствительными эк-
спресс-методами на разные ин-
фекции (в том числе на ВИЧ, ге-
патиты) и обеззараживается. 
Процедуры эти строго регла-

ментированы, чтобы макси-
мально обеспечить безопа-
сность метода.

Если строго следовать логи-
ке доказательной медицины, 
любые лекарства и медтехноло-
гии, пока не получено достовер-
ного подтверждения их эффек-
тивности и безопасности в ре-
зультате клинических исследо-
ваний, применяться не должны. 
Но эпидемия — особый случай, 
заболевают сотни тысяч людей. 
Их нельзя оставлять без помо-
щи, и в таких условиях разреша-
ется использовать препараты, 
созданные ранее для лечения 
других инфекций, если есть 
основания предположить, что 
они могут помочь. 

Еще один аргумент в пользу 
проведения тестирования  — 
это выдача справки о том, 
что человек переболел и не 
опасен для окружающих. Не-
которые страны обсуждают 
введение «иммунных паспор-
тов»,  хотя ВОЗ и заявляла, 
что для этого пока нет до-
статочных оснований. Дей-
ствительно нет?

АЛЕКСАНДР ГОРЕЛОВ: Что касается 
инициативы о выдаче «иммун-
ных паспортов», то, по моему 
мнению, это довольно бессмы-
сленная идея. У вас может быть 
большое количество антител 
IgG (поздние антитела, которые 
говорят о том, что человек пере-
нес заболевание), но способно-
стью нейтрализовать вирусы 
они не будут обладать, и их на-
личие не дает гарантий от по-
вторного заражения.

Кроме того, как я уже сказал, 

никто пока не знает, как долго 
сохраняется иммунитет после 
перенесенной инфекции. И ка-
кая это иммунная память — кле-
точная, гуморальная? Сероло-
гическое тестирование (тести-
рование на антитела) позволяет 
понять только то, что в ближай-
шие два месяца вы защищены от 
инфицирования. Но чтобы по-
нять более отдаленные перспек-
тивы, надо ждать результатов 
исследований.

Сейчас много говорят об угро-
зе «второй волны» эпидемии.
Как вы полагаете, есть у нас 
все-таки шанс, что иммуни-
тет против «короны» будет 
длительным?

АЛЕКСАНДР ГОРЕЛОВ: Думаю, рас-
считывать на формирование 
устойчивого, длительного им-
мунитета к коронавирусу вряд 
ли возможно. Это не корь, не 
эпидемический паротит, не кра-

снуха, переболев которыми 
один раз, большинство людей 
приобретают иммунитет на всю 
оставшуюся жизнь. К сожале-
нию, для респираторных инфек-
ций, среди которых грипп, — это 
классический пример, даже по-
сле вакцинации иммунитет 
больше чем на полгода не сохра-
няется. Новый коронавирус — 
это тоже респираторная инфек-
ция. Нам еще предстоит выя-
снить, насколько продолжи-
тельна будет к нему иммуноло-
гическая память. •

Мазки и кровь для тестирования 
берут со всеми нужными мерами 
предосторожности.

А К Ц Е Н Т

Наличие антител говорит только о том, 
что человек защищен от инфицирова-
ния в ближайшие два месяца. Что будет 
дальше, покажут исследования

А К Ц Е Н Т

Даже выполнение всех условий ОПЕК+ 
и дополнительное сокращение добычи 
«сочувствующими» странами оставит 
на рынке избыток нефти 
в 5 млн баррелей в сутки

— Что изменится на рынке труда после пандемии
rg.ru/art/1884030

МЕЖДУ ТЕМ 

Вакцинация новорожденных в России продолжается 

в обязательном порядке, вакцинация детей других 

возрастов не отменена, но регионам рекомендовано 

принимать решение о ее приостановлении, если это-

го требует эпидемиологическая обстановка, сооб-

щил «РГ» помощник министра здравоохранения 

Алексей Кузнецов. 

Замминистра здравоохранения Олег Гриднев на за-

седании комитета Совфеда по социальной политике 

сообщил, что систему иммунопрофилактики в Рос-

сии после пандемии коронавируса нужно будет пере-

смотреть с учетом того, что вирусы становятся наи-

большей угрозой для человека. «Все прививки явля-

ются определенным воздействием на иммунную си-

стему человека. Реакция в этот период именно виру-

са COVID-19 на организм весьма проблематична», — 

отметил  Гриднев (цитата по «РИА Новости»).

В минздраве отметили, что при принятии решения о 

продолжении проведения вакцинации необходимо 

заблаговременно информировать население о вре-

мени проведения прививок, обеспечив предвари-

тельную запись на посещение медорганизации.  

Ранее Роспотребнадзор в своем письме отметил це-

лесообразность приостановления плановой вакцина-

ции взрослого населения в рамках нацкалендаря при-

вивок и календаря профилактических прививок по 

эпидпоказаниям, за исключением иммунизации в 

эпидемических очагах.

Подготовила Ольга Игнатова

1

Нормализация 
деловой жизни

Недавно президент Влади-
мир Путин поручил правитель-
ству подготовить общенацио-
нальный план действий по нор-
мализации деловой жизни, вос-
становлению занятости, дохо-
дов граждан и экономического 
роста.

«Единая Россия» активно 
включилась в этот процесс. Для 
подготовки предложений в об-
щенациональный план дейст-
вий в партии были созданы ре-
гиональные рабочие группы, а 
также Федеральная рабочая 
группа под руководством секре-
таря Генерального Совета Анд-
рея Турчака.

На прошлой неделе фракция 
«Единая Россия» в Государст-
венной Думе направила в адрес 
руководителя Федеральной ра-
бочей группы свои предложе-
ния. Перечислю лишь некото-
рые из них.

Во-первых, для ускорения 
нормализации деловой жизни 
мы рекомендовали принять 
меры по расширению участия 
бизнеса в системе государствен-
ного заказа.

Во-вторых, с нашей точки 
зрения, надо оперативно прове-
сти реформу контрольно-над-
зорной деятельности, посколь-
ку за последние годы накопи-
лось множество избыточных 
норм и требований, предъявля-
емых к субъектам малого и 
среднего предпринимательства.

В-третьих, для снижения на-
грузки на бизнес мы предложи-
ли перенести сроки введения 
обязательной маркировки тех 
товаров, которые должны были 
маркироваться с 2020 года.

В-четвертых, мы считаем, 
что необходимо создать единую 
цифровую платформу, где будет 
размещаться вся информация о 
предусмотренных мерах под-
держки субъектов малого и 
среднего предпринимательства.

В-пятых, по нашему мне-
нию, надо легализовать вре-
менную удаленную занятость и 
отрегулировать взаимоотноше-
ния работодателей и работни-
ков в данных условиях. Если че-
ловек трудится дистанционно, 
то, как правило, продолжитель-
ность его рабочего дня увели-
чивается, в том числе из-за не-
обходимости в любое время 
быть на связи с коллегами и 
клиентами. Мы полагаем, что у 
работника должно быть право 
находиться «офлайн», и это 
нужно закрепить на законода-
тельном уровне.

В-шестых, надо активнее пе-
реводить службы занятости на 
онлайн-формат работы, устра-
няя при этом недостатки, свя-
занные с увязкой института 
прописки и порядка регистра-
ции безработных по месту жи-
тельства.

В-седьмых, целесообразно 
пересмотреть программы по 
привлечению людей к выполне-
нию общественных работ и по 
содействию самозанятости. 
Эти программы практически 
не менялись с 1991 года и давно 
нуждаются в корректировке.

В-восьмых, мы выступили с 
инициативой провести дискус-
сию о переходе на страхование 
от безработицы.

В-девятых, фракция «Единая 
Россия» предложила принять 
комплекс мер, направленных на 
совершенствование лекарст-
венного обеспечения граждан: в 
частности, обеспечить упро-
щенную регистрацию отечест-
венных фармакологических 
субстанций для производства 
лекарственных препаратов, 
установить нулевую ставку 
НДС на импортируемые лекар-
ства и фармсубстанции, нуле-
вую таможенную пошлину на 
ввоз этих субстанций. Кроме 
того, нужно как можно скорее 
рассмотреть депутатский зако-
нопроект по регулированию де-
ятельности аптечных сетей и 
поддержать малые аптеки в пе-
риод кризиса.

В-десятых, мы рекомендова-
ли принять меры по развитию 
дистанционного образования и 
по поддержке образовательных 
учреждений, оказать помощь 
детям-сиротам и детям, остав-
шимся без попечения родите-
лей.

Наконец, на наш взгляд, надо 
распространить льготы, доступ-
ные малому бизнесу, на НКО и 
ряд общественных организа-
ций, пострадавших от панде-
мии.

Надеюсь, что эти и другие 
инициативы в ближайшее вре-
мя будут включены в общенаци-
ональный план действий и по-
способствуют развитию нашей 
страны в нынешних непростых 
условиях. •

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

— В каких случаях медработники 
могут рассчитывать на выплаты, 
и как оплачивается больничный 
с диагнозом COVID-19 
медработника. 
Видеоинтервью на сайте 
rg.ru/sujet/317 

СРЕДА

Андрей Исаев,
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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Белая 
халатность

По его словам, деньги должны получить 6,1 
тысячи сотрудников лечебных учреждений. 
На эти цели из федерального бюджета было 

выделено более 461 миллиона рублей и еще 343 мил-
лиона из краевого.

Информация  была опубликована на сайте краевой 
администрации еще 12 мая, а утром минувшей суббо-
ты в интернете появился флешмоб армавирских меди-
ков. «Мы не получили обещанные выплаты. Ни врачи, 
ни фельдшера, ни медсестры, ни водители. Никто! Ни 
рубля! Ни копейки!» — заявили сотрудники «скорой». 
Видеоролик разлетелся по Сети, вызвав бурную реак-
цию пользователей. И сразу по поручению губернато-
ра Вениамина Кондратьева в Армавир была направле-
на специальная комиссия, которая начала проверку 
изложенных сотрудниками медучреждения фактов. К 
этому времени  правоохранители уже практически за-
вершили проверку.

Как сообщил 
корреспонденту 
«РГ» прокурор Ар-
мавира Павел Анд-
реев, по результа-
там проведенной 
проверки они выя-
вили ряд наруше-
ний. Выяснилось, 
что до сотрудников 
даже не довели ин-
формацию о поряд-
ке выплат стимули-
рующего характера в условиях пандемии, а руководст-
во больницы не заключило с медперсоналом дополни-
тельные соглашения к трудовому договору. В результа-
те сотрудники армавирской «скорой» оказались, что 
называется, у разбитого корыта.

Разгоревшийся пожар краевым властям пришлось ту-
шить в экстренном порядке. Больницу обязали перечи-
слить сотрудникам положенные надбавки и направить 
новую заявку на необходимое финансирование. А глав-
врач местной ЦРБ (по словам вице-губернатора Анны 
Миньковой, он ввел минздрав в заблуждение, сообщив о 
полностью произведенных выплатах) был уволен.

Следом за армавирцами аналогичные обращения 
разместили в соцсетях сотрудники «скорых» Кавказ-
ского, Усть-Лабинского и Успенского районов, а также 
Краснодара. Проверку по каждому из них сейчас ведут 
правоохранители. Глава СКР Александр Бастрыкин дал 
поручение руководителям территориальных следст-
венных органов оперативно реагировать на сообще-
ния в СМИ и обращения медицинских работников, 
оказывающих помощь больным с коронавирусом 
COVID-19, о невыплате им в полном или частичном 
объеме денежных компенсаций. В перечень регионов, 
где назначены проверки, попал и Краснодарский край. 
И вот во вторник вечером появилась информация о 
первом возбужденном по результатам проверок уго-
ловном деле.

По решению главы СК РФ по Кубани Вадима Бугаен-
ко уголовное дело передано для дальнейшего расследо-
вания во второй отдел по расследованию особо важных 
дел краевого управления СК. Сейчас проводятся необ-
ходимые следственные действия, направленные на 
установление всех обстоятельств произошедшего. А 
губернатор Вениамин Кондратьев также поручил мин-
здраву региона досконально проверить все выплаты 
медикам за работу с больными, инфицированными 
COVID-19. •

1

Кстати

Когда номер готовился к печати, корреспонденту «РГ» до-

звонилась одна из подписанток письма в редакцию, фель-

дшер армавирской «скорой» Алла Бридихина. «Только что 

закончилось собрание, — рассказала она. — Нам объявили, 

что положенные федеральные выплаты получат все, кто в 

это сложное время ездил по вызовам, вне зависимости ко-

видные они были или нет. С каждым из нас заключили до-

полнительное соглашение. 300 тысяч рублей на карточки 

сотрудников уже перечислены, остальные выплаты пообе-

щали сделать в майскую зарплату. Нам сообщили о назна-

чении главного врача городской больницы. Мы все его зна-

ем. Это достойный человек, который, надеемся, не допу-

стит подробных нарушений.

Больницу обязали 
перечислить 
сотрудникам 
положенные 
надбавки 
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Марина Трубилина, 
Екатерина Петрова

Б
анкротство торговых 
центров из-за панде-
мии грозит снижени-
ем зарплат и увольне-
ниями 6,3 млн чело-
век, вовлеченных в 
эту отрасль. При са-
мых пессимистичных 
прогнозах существу-

ющие ТЦ превратятся в пустые 
бетонные коробки.

Год на восстановление
По данным Российского сове-

та торговых центров (РСТЦ), 
крупные ТЦ обеспечивают заня-
тость 4 млн россиян и выплачи-
вают налоги в размере более 100 
млрд рублей в год. Закрытие ТЦ 
из-за пандемии поставило их в 
положение даже более сложное, 
чем в кризисы 2008 и 2014 годов. 

По умеренно оптимистично-
му сценарию РСТЦ, к ноябрю—
декабрю обороты ТЦ вернутся к 
70—80% довирусного периода. 
Восстановление помесячных вы-
ручек до уровня 2019 года зай-
мет от 9 до 15 месяцев после от-
крытия. В европейских странах, 
где начали открывать магазины, 
средний оборот возобновившего 
работу ТЦ сейчас находится на 
уровне 60% от докризисного, в 
Юго-Восточной Азии — от 60% до 
100% — это зависит, в частности, 
от того, с какими ограничениями 
пускают покупателей в ТЦ, коли-
чества открытых магазинов. При 
этом нужно учитывать отложен-
ный спрос, волна которого вско-
ре пройдет. 

Даже при завершении каран-
тина к началу лета ТЦ вряд ли 
смогут обеспечить трафик пла-
тежеспособных покупателей на 
уровне 2019 года в последующие 
2—3 года, считает директор груп-
пы корпоративных рейтингов 
агентства НКР Александр Дива-
ков. Сразу после отмены каран-
тина люди будут по инерции ста-
раться избегать мест массового 
скопления, число посетителей 
кинотеатров, парков развлече-
ний, детских игровых зон и фуд-
кортов резко снизится. Как ожи-
дает НКР, вакантные площади 
увеличатся  на20% на конец 
2020 года, а  ставки аренды сни-
зятся на 15—20%. Неэффектив-
ные объекты придется перепро-
филировать в коммерческую не-
движимость другого назначения 
— например, в коворкинги или 
склады доставки товаров «по-
следней мили».

Торговые центры 
покидают арендаторы

Госдума в первом чтении при-
няла законопроект, позволяю-
щий арендаторам без неустоек в 
одностороннем порядке разры-
вать договора аренды, если их до-
ходы упали более чем на 50%. Ас-
социации компаний из сфер об-
щепита, фитнеса, красоты и др. 
обратились в правительство с 
просьбами поскорее принять за-
конопроект. В частности, в фит-
нес-отрасли только 20—25% от 
общего числа арендодателей 
пошли на уступки, говорит пре-
зидент Ассоциации операторов 
фитнес-индустрии России Ольга 
Киселева. «Наши игроки, осо-
бенно небольшие клубы, не вхо-
дящие в крупные сети, совер-
шенно беззащитны. Однако уже 
и большие сети столкнулись с 
тем, что арендодатели не пуска-
ют в помещения, расторгают до-
говоры и применяют другие ме-
тоды давления», — говорит она. 

ТЦ выступили резко против 
законопроекта. В подавляющем 
большинстве случаев арендода-
тели уже снизили арендную пла-
ту до 10—15% от докризисной 
или вообще ее отменили, гово-
рит Войцеховский. При этом вла-
дельцы ТЦ несут расходы на под-
держание зданий в рабочем со-
стоянии, уплату коммунальных 
платежей, зарплаты, налоги и об-
служивание кредитов. По словам 
Войцеховского, ТЦ строится под 
конкретный пул арендаторов, 
«заказывающих» необходимые 
технические условия, параме-
тры отделки., в которую ТЦ иног-
да вкладывает до 2,5 тысячи евро 
на квадратный метр. Смена арен-
даторов «обнулит» эти затраты.. 
При этом массового желания 
съехать у арендаторов, по оцен-
кам Войцеховского, не наблюда-
ется.

Падение доходов, которое 
усугубится из-за ухода арендато-
ров, повлечет негативные по-
следствия и для банков, считают 
в РСТЦ. Торговые центры во всем 
мире строятся на кредитные 
деньги, объясняет Войцехов-
ский, закредитованность отра-
сли оценивается в 2,7 трлн ру-

блей. «Подотрасль торговых цен-
тров столкнулась с серьезными 
сложностями, связанными со 
снижением до 85—90% денежно-
го потока от арендных платежей 
в период ограничительных мер, — 
отмечает управляющий дирек-
тор департамента инвестицион-
ной деятельности Сбербанка 
Джеймс Корриган. — Мы уже ви-
дели подобную ситуацию в 2014 
году, когда валютные кредиты 
были преобладающими в подо-
трасли, и случившаяся девальва-
ция рубля привела к другой, но 
не менее существенной пробле-
ме с обслуживанием кредитов. 
Но тогда не наблюдалось значи-
тельного числа торговых цен-
тров, право собственности по ко-
торым перешло к банкам».

Многие банки уже предоста-
вили кредитные каникулы вла-
дельцам ТЦ и начали реструкту-
ризацию кредитов. Это напря-
мую влияют на прибыль банков, 
так как они вынуждены увеличи-
вать размер резервов, но реали-
зация залога в виде ТЦ сейчас мо-
жет обернуться для банка еще 
большими убытками, говорит 
Диваков. В РСТЦ считают, что 
при самом худшем сценарии 
банки могут получить 2 трлн ру-

блей дефолтных долгов, а также 
350 млрд рублей прямых про-
центных потерь.

«В масштабах всего банков-
ского сектора глубина проблемы 
не так велика: банки стремились 
диверсифицировать корпора-
тивный кредитный портфель, — 
говорит управляющий по страте-
гическому маркетингу ПСБ Анд-
рей Бархота. — Вынужденный 
простой в работе торговых цен-
тров хотя и усугубит их финансо-
вое состояние, но обусловит воз-
обновление их работы, а кредит 
может быть реструктурирован. 
Кроме того, банки обладают так 
называемыми капитальными бу-
ферами, способными амортизи-
ровать возникающие проблемы. 
Банкротств банков в этой связи 
точно ожидать не стоит».

Покупатели не узнают ТЦ 
после пандемии

После кризиса 2014 года в ТЦ 
стали активно расти доли обще-
пита и развлечений. Теперь в тор-
говых центрах будет увеличи-
ваться доля социальных фун-
кций, например, образователь-
ных заведений, пространств для 
мастер-классов, отдельных сту-
дий для занятий спортом и твор-
чеством, говорит директор де-
партамента торговой недвижи-
мости Knight Frank Евгения Хак-
бердиева. Может несколько уве-
личиться доля площадей ТЦ, за-
нятых многофункциональными 
центрами или, например, отделе-
ниями ПФР, но многие ТЦ не под-
ходят под это из-за расположе-
ния.

Сразу после отмены каранти-
на люди будут по инерции ста-
раться избегать мест массового 
скопления, поэтому трафик 
сильно снизится, особенно это 
касается торговых центров, где 
есть кинотеатры, парки развле-
чений, детские игровые зоны и 
фудкорты, говорит Диваков. «Уй-
дут из ТЦ или сильно сократят 
арендуемые площади компании 
непродовольственного ретейла, 
особенно те, которые задейство-
ваны в сегментах выше эконом-
класса в связи с переходом про-
даж в онлайн, — прогнозирует он. 
— Предприятия продовольствен-
ного ретейла, как и бренды круп-
ных марок низкого и среднего 
ценового сегмента, останутся, 
но, вероятно, многие будут пере-
сматривать условия аренды».

Строительство новых торго-
вых центров не прекратится, 
хотя и может замедлиться, счи-
тает Хакбердиева. Хорошие пер-
спективы у районных торговых 
центров и торговых площадей в 
составе ТПУ. Морально устарев-
шие ТЦ будут перестраиваться в 
многофункциональные объекты. 
Однако это тенденция последних 
нескольких лет — около 15% всех 
ТЦ уже находятся в стадии об-
новления. Эпидемия лишь уско-
рила этот процесс.  

АПК Как пандемия 
повлияла на импорт еды 
в Россию

Плоды 
ограничений

Ирина Алпатова

В ограничении экспорта продовольственных товаров 
больше нет необходимости — страны Евразийского эко-
номического союза (ЕАЭС) обеспечивают себя основ-
ными сельхозтоварами. О том, как страны поддержива-
ют друг друга и от поставок каких продуктов зависит 
Россия, рассказал в интервью «РГ» министр по промыш-
ленности и агропромышленному комплексу Евразий-
ской экономической комиссии (ЕЭК) Артак Камалян.

Можем ли мы столкнуться с недостатком каких-то 
продуктов?

АРТАК КАМАЛЯН: Практически по всем основным сель-
хозтоварам рынок ЕАЭС обеспечен за счет собствен-
ного производства. Во-вторых, по некоторым позици-
ям — в частности, по зерну, сахару, мясу свинины и пти-
цы, а также растительным маслам — ЕАЭС может быть 
одним из главных игроков в обеспечении мировой про-
довольственной безопасности.

У нас достаточно 
большой профицит 
по зерновой группе. 
Существенные из-
лишки есть по саха-
ру — сегодня это 1,5 
млн тонн. Единст-
венная группа со 
значимой долей им-
порта — это фрукты 
и ягоды. Здесь союз 
обеспечивает себя 
только на 40%.

Пандемия позволила выявить «слабые звенья» в про-
довольственных цепочках, и теперь мы знаем, в каких 
направлениях нам работать дальше. Есть проблема с так 
называемым квазиимпортом — когда для производства 
сельхозкультуры требуются поставки импортных се-
мян и средств защиты растений, для животноводства — 
ветеринарных препаратов, для других работ — запча-
стей для сельхозтехники. Сейчас возникли логистиче-
ские трудности, которые могут определенным образом 
отрицательно сказаться на полевых работах. Мы учиты-
ваем это в прогнозах, но какова глубина этого влияния, 
сможем сказать только по итогам посевных работ.

Может ли падение курсов нацвалют сказаться на удо-
рожании продукции из-за импортных составляющих?

АРТАК КАМАЛЯН: Думаю, этот фактор будет нивелирован 
за счет больших запасов импортных составляющих 
внутри ЕАЭС. В частности, в России. Мы недавно обща-
лись с крупными российскими сельхозпроизводителя-
ми. Например, опасения поставщиков средств защиты 
растений связаны не с ростом импортных цен, а с тем, 
что упадет спрос на внутреннем рынке.

Как страны взаимодействуют по закрытию 
продовольственных потребностей?

АРТАК КАМАЛЯН: Основная идея союза в том, чтобы насы-
тить рынки друг друга. В ЕАЭС есть две страны с дефи-
цитом зерна — Армения и Киргизия. В год они импорти-
руют порядка 50% от потребностей, и этот импорт за-
крывается за счет России, Белоруссии и Казахстана. 
Более свежий пример: когда в марте начался ажиотаж-
ный спрос на продовольствие, в Казахстане возник де-

фицит сахара при общем профиците в союзе в 1,5 млн 
тонн. Мы на нашей площадке соединили казахстанских 
коллег с российскими и белорусскими, и проблема 
была снята. Другой пример — мясо птицы. В Киргизии 
наблюдается его дефицит, а в России и Белоруссии — из-
лишки. В конце апреля связали киргизских покупате-
лей с российскими и белорусскими производителями, 
и сейчас они ведут переговоры.

Россия зависит от поставок продуктов из стран 
ЕАЭС?

АРТАК КАМАЛЯН: Да, это молочные продукты — значимая 
часть импорта в РФ приходится на белорусских произ-
водителей. Дефицит фруктов, овощей закрывают отча-
сти Армения и Казахстан. Самый большой дефицит — 
это фрукты. Частично их поставляет Армения, но в 
большей части Россия импортирует из третьих стран.

Как запрет на экспорт гречки, лука и других видов про-
дукции может сохранить продовольственный баланс 
в ЕАЭС?

АРТАК КАМАЛЯН: Экспорт этих видов товаров невелик. Ос-
новной смысл ограничений в другом. В середине марта 
наблюдался ажиотажный спрос на эти товары — напри-
мер, на гречку. Наша задача была дать сигнал населе-
нию, что мы защищаем внутренний рынок. И эта мера 
сработала. Мера временная — она действует только до 
30 июня, а нового урожая это не касается. Более того, 
мы обсуждаем варианты о постепенном снятии запре-
та, и думаю, что в ближайшее время ослабим ограни-
чения. Внутренний рынок успокоился, наблюдается 
даже профицит товаров.

В частности, есть ситуация с соевыми бобами: в 
ЕАЭС профицит этой продукции, и мы проговорили 
возможность открытия поставок — пока не в полном 
объеме, но отдельные партии можно будет вывозить 
уже в ближайшее время.  

ЖИЛЬЕ  

Собираемость 
платежей 
за ЖКУ упала, 
но некритично

СЧЕТА ЕЩЕ 
НЕ СВЕЛИ
Марина Трубилина

Опасения о катастрофическом 
падении платежей населения 
за жилищно-коммунальные 
услуги пока не подтверждают-
ся. Но ситуация, в которой ока-
зались в период пандемии 
управляющие компании, все-
таки остается сложной, отме-
тили на онлайн-конференции 
представители Общероссий-
ского народного фронта и эк-
сперты отрасли. 

Предположения о снижении 
собираемости платежей насе-
ления за ЖКУ на 50% и более, 
звучавшие в апреле, пока не 
оправдываются, отметила ис-
полнительный директор НП 
«ЖКХ Контроль» Светлана 
Разворотнева. Если в марте не 
оплачивалось 5—10% счетов, то 
по итогам апреля, по ее дан-
ным, цифра возросла до 30—
40%. 

Однако снижение все равно 
весьма значительное. К тому 
же многие управляющие орга-
низации в зависимости от ре-
гиона вынуждены также опла-

чивать дополнительную дезин-
фекцию подъездов жилых до-
мов из-за пандемии. По расче-
там «ЖКХ Контроль», на обра-
ботку пятиэтажного дома мо-
жет уходить более 22 тысяч ру-
блей в месяц.

Если регион принимает ка-
кое-то решение о проведении 
дополнительных работ на тер-
ритории многоквартирных до-
мов, то он должен соответству-
ющим образом проведение 
этих работ обеспечить, озвучи-
ла официальную позицию мин-
строя замдиректора департа-
мента развития ЖКХ мини-
стерства Олеся Лещенко. Такие 
поручения были направлены в 
регионы, сейчас ведомство со-
бирает отчеты местных орга-
нов власти о том, каким обра-
зом это поручение исполнено, 
в каком объеме оказана под-
держка управляющим органи-
зациям, в чем заключаются 
сложности, какие есть лучшие 
практики. Исходя из этого бу-
дут в дальнейшем приниматься 
решения, как с учетом лучшего 
и худшего опыта в регионах эту 
работу настраивать, подчер-
кнула Лещенко.

«В работе находится пакет 
антикризисных мер, на уровне 
министерства они согласова-
ны, сейчас обсуждаются с дру-
гими ведомствами. В прави-
тельство будут внесены бук-
вально со дня на день», — доба-
вила представитель минстроя.

Финансовая поддержка го-
сударства в этом случае необ-
ходима, чтобы каждый житель 
был уверен в обеспечении его 
безопасности, независимо от 
того, какие возможности есть у 
УК, отметила координатор 
Центра мониторинга благоу-
стройства городской среды 
ОНФ Светлана Калинина.

Нужно в любом случае раз-
работать «правила игры» о 
том, как должно работать ЖКХ 
в условиях чрезвычайных си-
туаций, отметили представи-
тели отрасли. Возможно, даже 
ввести новую главу в Жилищ-
ный кодекс, поскольку панде-
мия коронавируса еще не за-
кончена и не исключено повто-
рение подобных ситуаций в бу-
дущем. 

Также управляющим ком-
паниям хотелось бы получить 
более детальные рекоменда-
ции Роспотребнадзора: какой 
должна быть уборка, если в го-
роде нет заболевших, если есть 
заболевшие в городе или же в 
конкретном подъезде, а также 
какими должны быть квалифи-
кационные требования к тем, 
кто ее проводит.    

БИЗНЕС Что может остаться после кризиса в уцелевших 
торговых центрах

Ни молла, ни двора

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Борис Титов, уполномоченный при президенте России по защите прав предпринимателей:
— Накал вокруг законопроекта о разрыве договоров 

аренды несколько смягчился после того, как минэко-

номразвития предложило, во-первых, ограничить 

действие льготы для арендаторов периодом до 1 ок-

тября 2020 года, а, во-вторых, обязать арендаторов 

при разрыве договора возместить убытки владель-

цам помещений в размере одного ежемесячного пла-

тежа. Смягчился, но не исчез.

Между тем разрешить конфликт можно иначе. Пра-

ктически все арендаторы помещений в торгово-раз-

влекательных центрах попали в перечень наиболее 

пострадавших отраслей и могут воспользоваться 

теми или иными мерами господдержки. А вот вла-

дельцы ТРЦ предоставлены сама себе. Нужно, на мой 

взгляд, ситуацию выровнять.

Я уже обратился к министру промышленности и тор-

говли Денису Мантурову с комплексом предложений в 

поддержку отрасли. Среди таких мер — включение тор-

говых центров (коды ОКВЭД 68.20.2, 68.32.2) в пере-

чень отраслей, в наибольшей степени пострадавших 

от COVID-19, если они подтверждают падение выручки 

за март—апрель более чем на 30% по сравнению с ян-

варем—февралем. Распространение соответствующих 

мер поддержки на предприятия всех размеров и 

форм, а не только на малые и средние предприятия. 

Освобождение торговых центров на время пандемии 

плюс один квартал от уплаты налога на имущество, зе-

мельного налога и арендной платы за землю. Перенос 

уплаты налога на прибыль по итогам первого квартала 

2020 года на 12 месяцев; НДС — на 6 месяцев.

С учетом того, что большая часть ТРЦ строилась на за-

емные деньги, владельцы торговых центров обремене-

ны кредитными обязательствами перед банками. Мож-

но было бы перенести уплату основной части имею-

щихся кредитов и процентов по ним на срок пандемии 

плюс один квартал. Кроме этого, субсидировать 

1/3 ставки за счет федерального бюджета, 1/3 — за счет 

банков, 1/3 — за счет заемщика по аналогии с механиз-

мом по реструктуризации кредитной задолженности 

малого и среднего бизнеса в соответствии с постанов-

лением правительства от 2 апреля 2020 г. № 410.

От того, что ТРЦ «посыплются» как карточный домик, 

хорошо не будет никому. Надо искать компромисс, 

и государство не должно оставаться в стороне.

А К Ц Е Н Т

По умеренно оптимистичному сценарию 
к концу года обороты ТЦ вернутся 
к 70—80% довирусного периода

Запрет на экспорт 
гречки, лука, 
чеснока скоро 
будет снят — рынок 
успокоился

Нужно 
разработать 
«правила игры» 
о том, как должно 
работать ЖКХ 
при чрезвычайных 
ситуациях

— Врач рассказала о самых 
полезных в период эпидемии 
продуктах 
rg.ru/art/1881123

Страны ЕАЭС производят достаточно собственного зерна, мяса 
и молока, сахара, овощей, фруктов и ягод.

Вернуть трафик платежеспособных 
покупателей торговым центрам 
удастся лишь через 2—3 года.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 

№ 872  и Приказа ФАС России от 18.01.2019  № 38/19  
АО «Газпром газораспределение» (далее – Об щество) разместило ин-
формацию о наличии (отсутствии) технической возможности  
доступа к регулируемым услугам по транспортировке газа по газорас-
пределительным сетям АО «Газпром газораспределение» на июнь 
2020 года (плановые показатели) на официальном сайте Общества  
по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЦИФРА

22
ТЫСЯЧИ

рублей в месяц может уходить 

на дезинфекцию подъездов пя-

тиэтажного дома.
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Золик Мильман, 
«Российская газета», 
Красноярск

У
же забрезжившие в 
мае надежды красно-
ярцев на ослабление 
ограничений обру-
шило экстренное со-
общение: на золото-
добывающем пред-
приятии в Северо-
Енисейском районе 

— вспышка COVID-19.
Сначала среди вахтовиков 

АО «Полюс Красноярск», рабо-
тающих на Олимпиадинском 
горно-обогатительном комби-
нате, лабораторно подтверди-
лись 89 случаев. Затем — 101. 
Спустя три дня тревожная циф-
ра выросла до 269. И вот послед-
ние данные Роспотребнадзора: 
коронавирус выявлен у 805 со-
трудников ГОКа. 

Раньше бригады вахтовиков 
квартировали в общежитиях 
Еруды, где в свое время пропи-
сался предприниматель Михаил 
Прохоров. После ликвидации по-
селка базовой для шести тысяч 
работников стала соседняя 
Промзона. При этом режим вре-
менного проживания остался 
прежним — беспрецедентно стро-
гим. Посторонний сюда не попа-
дет. Перемещения «своих» в сво-
бодное время недопустимы (да и 
некуда в этих суровых местах пе-
ремещаться). Спиртное — любое! 
— под жесточайшим запретом. 

Производственный, в том 
числе дисциплинарный меха-
низм выверен до абсолютной 
точности. Как вирус преодолел 
многоуровневые «кордоны» — 
аэропортов вылета и местные? 
На этот вопрос еще предстоит 
ответить. Известно лишь, что 
вахты из разных регионов стра-
ны доставляли не рейсовыми 
бортами, а чартерами. В апреле 
компания «Полюс» первой в 
крае начала проводить тесты на 
наличие COVID-19 в Краснояр-
ске. Дальше, на ГОК могли от-
правиться только сотрудники с 
отрицательным результатом. 

После выявления первого 
положительного стали тестиро-
вать абсолютно всех корпора-
тивных пассажиров. Одновре-
менно ограничили въезд и вы-
езд с ГОКа: домой могли отбыть 
только здоровые люди. Специа-
листы надзорного ведомства 
подчеркивают: очаг ограничен 
золотопромышленной «зоной», 
в населенных пунктах района 
заражение коронавирусной ин-
фекцией не зафиксировано.  

Прилетевший в райцентр 
глава Красноярского края Алек-
сандр Усс провел межведомст-
венное  заседание оперативного 
штаба с участием членов регио-
нального правительства, руко-
водителей ПАО «Полюс» и му-
ниципалитета, представителей 
Министерства обороны РФ, 
правоохранительных органов, 
МЧС и Роспотребнадзора.

По просьбе губернатора обо-
ронное ведомство страны опера-
тивно перебросило в район око-
ло 100 единиц спецтехники, свы-
ше 200 военнослужащих, в том 
числе 77 врачей и младших ме-
дицинских специалистов. Мон-
тируется лагерь на 1000 мест с 
возможностью увеличения их до 
2000. Завтра полевой госпиталь 
примет первых пациентов.

— Предприятие функциони-
рует бесперебойно. Все, кто не 
находится на карантине, про-

должают выполнять свои обя-
занности. При этом мы не толь-
ко оснащаем внутренний госпи-
таль и готовим дополнительные 
койко-места на промплощадке, 
но и доукомплектовываем необ-
ходимым оборудованием крае-
вые лаборатории и больницы 
для своевременного и качест-
венного оказания медицинской 
помощи, — сообщил «РГ» генди-
ректор компании «Полюс» Па-
вел Грачев.

Задача дня — максимально 
обеспечить лечение инфициро-
ванных на месте. На территории 
ГОКа — в помещениях клуба, 
спортзала, общежития — за счет 
края развернут мобильный ин-
фекционный 400-местный го-
спиталь и разбит палаточный 
обсерватор на 200 человек. За-
везен пиломатериал, монтиру-
ются стеллажи, тротуары, са-
нузлы, подводится электриче-
ство. Общее количество мед-

персонала будет доведено до 
200. 

— Предпосылки для разъеди-
нения больных и здоровых ра-
ботников созданы, четкая схема 
маршрутизации налажена. Си-
туация довольно сложная, но 
вполне контролируемая. Сил 
для того, чтобы в течение бли-
жайшей недели стабилизиро-
вать ее, не допустить распро-
странения за пределы вахтового 
поселка, достаточно, — заверил 
«РГ» глава региона.  

Снова сидят 
дома

«Это нехороший симптом. Не хотелось бы 
ужесточать меры, но это вынужденно. Жите-
лям следует набраться терпения и дождаться 

стабилизации ситуации», — пояснил председатель са-
ратовского правительства Александр Стрелюхин. 
В регионе уже зафиксировали 1871 случай заболева-
ния коронавирусом, только за последние сутки инфек-
цию подтвердили еще у 177 человек. COVID-19 под-
твержден в том числе у шестимесячного ребенка, скон-
чавшегося от пневмонии.
В Калининграде ситуация с ковидной статистикой та-
ких тревог не вызывает. И чтобы этого не произошло, 
власти города приняли превентивные меры. 

Сезон фонтанов в Калининграде открылся 12 мая, 
но продлился он всего четыре дня. В мэрию поступили 
сигналы о толпах людей, которые собирались вокруг 
фонтанов. Горожане, пришедшие полюбоваться вод-
ным шоу, не соблюдали полутораметровую дистан-
цию, многие не надевали маски. 

Особенный ажиотаж вызвал запуск светомузыкаль-
ного фонтана в Биржевом сквере на Ленинском про-
спекте. Чтобы не подвергать калининградцев риску за-
разиться коронавирусом, все городские фонтаны от-
ключили. Точную дату возобновления сезона в город-
ской администрации назвать затруднились. Она будет 
зависеть от эпидемиологической обстановки в регио-
не. Вероятно, фонтаны заработают, когда в области  
официально разрешат проведение массовых меропри-
ятий. Пока запрет на сборища, в том числе спортивные 
и культурные, действует до 31 мая. 

В то же время в Калининградской области продол-
жает действовать отмена обязательной самоизоляции 
для всех, кроме пожилых и имеющих хронические за-
болевания. С 12 мая в регионе открыты  торговые цен-
тры и салоны красоты. Динамика выявленных случаев 
COVID-19 позволила смягчить режим самоизоляции. 
Когда принималось решение, ежедневный прирост не 
превышал пяти процентов от общего числа пациентов, 
не изменилась ситуация и к середине мая. 

Правда, чтобы и в дальнейшем сдержать распро-
странение инфекции, в регионе ужесточили масочный 
режим. С 14 мая калининградцы должны носить маски 
не только в помещениях и в общественном транспорте, 
но и на улице.  

ХРОНИКА 

В ФРГ — НОВЫЕ ОЧАГИ ЗАРАЖЕНИЯ
В земле Нижняя Саксония по распоряжению властей оста-

новили крупное мясоперерабатывающее предприятие, где 

заразились коронавирусом более 90 сотрудников, сообща-

ет Euronews. Несколькими днями ранее в земле Северный 

Рейн-Вестфалия в целом заморозили меры по снятию ка-

рантина, так как на мясокомбинате выявили более 150 ви-

русоносителей. 

IATA ПРОТИВ КАРАНТИНА
Туристы, въезжающие в другие страны, не должны прохо-

дить 14-дневный карантин, считают в Международной ассо-

циации воздушного транспорта (IATA). По данным организа-

ции, 69% опрошенных отказались путешествовать в таких 

условиях.

ВОЗМОЖНЫ УТОЧНЕНИЯ
В Санкт-Петербурге по предписанию главного санитарного 

врача ограничили прощание с умершими в ходе похорон 

вне зависимости от установленного диагноза. Но требуется 

все же определить условия, при которых участие близких 

родственников или законных представителей в церемонии 

прощания будет возможно, уточнили в администрации Се-

верной столицы.  

СУБСИДИИ ОДОБРИЛИ 
НА 10 МЛРД РУБЛЕЙ
Cубсидии на поддержку занятости в секторе малого и сред-

него бизнеса одобрены уже 244,5 тысячи предприятиям, 

сообщили в минэкономразвития. Общая сумма платежей 

составляет 10,4 млрд рублей.   

Министерство также предложило новый пакет мер поддер-

жки социально ориентированных некоммерческих органи-

заций. Они смогут списать налоговые платежи и страховые 

взносы за 2-й квартал этого года, а также получить льготные 

кредиты на выплату части зарплаты.

ТОРГОВЫЕ ОБОРОТЫ ВЫРОСЛИ
Оборот торговых точек малого и среднего бизнеса с 11 по 

17 мая в среднем вырос на 10 процентных пунктов на фоне 

смягчения режима самоизоляции, сообщило РБК со ссыл-

кой на данные «Эвотор». 

В свою очередь Сбербанк сообщил о росте расходов по-

требителей на товары и услуги с 11 по 17 мая на 10% по 

сравнению с предыдущей неделей.

КАК СОКРАТИЛИСЬ РАСХОДЫ 
ПО БАНКОВСКИМ КАРТАМ
За время самоизоляции в апреле россияне сократили опе-

рации по банковским картам на 34%, хотя объем зарплат-

ных начислений клиентам существенно не изменился, со-

общили в банке ВТБ. Аналитики выяснили, что почти вдвое 

снизились расходы на авиабилеты и более чем в 1,5 раза — 

на транспорт. Одновременно траты на продукты выросли 

на четверть, а на алкоголь — более чем в два раза.  

Подготовил Евгений Гайва

ТЕХНОЛОГИИ «Социальный мониторинг» открыт для предложений москвичей по совершенствованию

Ночью не беспокоить
Любовь Проценко

В 
СМИ и соцсетях идут ди-
скуссии на тему, насколь-
ко оправдан в пору панде-

мии в столице запуск мобильно-
го приложения «Социальный 
мониторинг». Напомню, уста-
навливается оно на смартфоны 
тем, кто переносит коронави-
рус легко и потому может ле-
читься дома. 

Единственное условие, кото-
рое ставится такому пациенту и 
его домашним: строго соблю-
дать режим изоляции. Все они 
дают на это письменное согла-
сие, как и на использование их 
персональных данных. Требова-
ние вполне понятное — экспер-
ты утверждают: коронавирус в 
три с лишним раза заразнее, 
чем грипп. В Москве же и без 
того выявлено около 150 тысяч 
инфицированных. И каждый 
день добавляются новые случаи 
заражения. Тех, кто получил ин-
фекцию и находится не в палате 
реанимации с включенным ап-
паратом искусственной венти-
ляции легких, а в привычных и 
вполне комфортных условиях, 
можно считать счастливчика-

ми. Есть польза от лечения на 
дому и городу: уже работают 67 
стационаров на прием пациен-
тов с COVID-19, плюс открыва-
ются временные госпитали. 
Если же заполнить имеющиеся 
койки легкими больными, то 
рано или поздно здравоохране-
ние просто захлебнется и не бу-
дет успевать помогать даже «тя-
желым». 

Как рассказал глава департа-
мента информационных техно-
логий Эдуард Лысенко, сейчас 
приложением пользуются по-
рядка 10 тысяч горожан. У всех 
них любой выход из места само-
изоляции становится известен: 
в приложении забито фото па-
циента, и с помощью видеока-
мер его геолокацию система вы-
числит в любой момент. Желаю-
щих же выйти из дома прогу-
ляться-прокатиться, несмотря 
на то, какую угрозу заражения 
окружающим это несет, оказа-
лось немало. Более того, как вы-
яснилось, ежедневно в столице 
аннулируется около 3 тыс. циф-
ровых пропусков, которые пы-
таются получить горожане с 
COVID-19 и ОРВИ. Легко пред-
ставить, какой заразой это мог-

ло бы обернуться для москви-
чей, если бы эти люди пришли в 
свои коллективы. 

Увы! И новая технология, ко-
торой месяц от рода, не без-
грешна. Например, пришел  
штраф инвалиду первой группы 
Ирине Карабулатовой. И тоже 
за нарушение режима самоизо-
ляции. Между тем женщина уже 
год как прикована к постели. 
Штраф этот аннулировали.  «И 
не только Карабулатовой, - рас-
сказал «РГ» начальник Главного 
контрольного управления горо-
да Евгений Данчиков. - Отмене-
ны штрафы и всем москвичам, 
которые пожаловались, что сво-
евременно не ответили на пуш- 
уведомление «Социального мо-
ниторинга» только потому, что 
пришло оно ночью и люди 
просто спали. Изменена на-
стройка приложения в целом - 
проверка местоположения па-
циента по ночам больше не ве-
дется - по  регламенту, который 
действует с 29 апреля, сообще-
ние теперь поступают только с 
9.00 до 22.00». И работа по со-
вершенствованию приложения 
продолжается, подчеркнул Дан-
чиков. 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Вчера в вахтовом поселке открылся второй 
полевой госпиталь 

Золотая лихорадка

В вахтовом поселке развернуты палаточные обсерваторы, рассчитанные на 1000 и 200 человек.

А К Ц Е Н Т

Монтируется лагерь на тысячу мест 
с возможностью увеличения их 
до двух тысяч. Завтра полевой госпиталь 
примет первых пациентов

СКАНДАЛ 

Ресторан ФРГ 
был наказан 
за отказ 
в столике 
гостям из Китая

УТКА 
ПО-НЕМЕЦКИ
Ариадна Рокоссовская

Немецкий ресторан был лишен 
мишленовской звезды, после 
того как его шеф написал в сво-
ем аккаунте в «Фейсбуке», что 
китайцы в его заведении не при-
ветствуются. Напомним, что 
«Красный гид Мишлен» — это пе-
речень ресторанов с лучшей в 
мире кухней. Одна его звезда оз-
начает, что, находясь неподале-
ку, в заведение стоит зайти, две 
— что ради него стоит сделать 
крюк, а три — что там столь выда-
ющаяся кухня, что он заслужи-
вает отдельного путешествия.

Ясно, что мишленовские зве-
зды — мечта любого ресторато-
ра. Одна из них была у рестора-
на высокой кухни Im Schiffchen 
в Дюссельдорфе. Но шеф-повар 
и владелец специализирующе-
гося на французской кухне заве-
дения Жан-Клод Бургель позво-
лил себе высказывание, которое 
вызвало бурю критики и даже 
призывы бойкотировать это ме-
сто. Объявляя в своем Facebook, 
что ресторан возобновляет ра-
боту после перерыва, вызванно-
го эпидемией коронавируса, он 
написал: «Мы начинаем работу 
в пятницу, но пока только в би-
стро. Китайцы нежелательны!!!»

Скандал, разразившийся по-
сле этой публикации, быстро 
попал в СМИ, и, конечно, о нем 
стало известно составителям 
мишленовского путеводителя. 
По информации китайского из-
дания The Global Times, они под-
вергли резкой критике дискри-
минационные замечания шеф-
повара и заявили, что его ресто-
ран решено исключить из спи-
ска рекомендуемых заведений.

Отметим, что то, что прои-
зошло в Германии, — не такая уж 
редкость. По данным агентства 
Bloomberg, еще в январе в раз-
ных странах мира участились 
случаи дискриминации выход-
цев из Китая — из-за начала эпи-
демии. СМИ по всему миру сооб-
щали о том, что в ресторанах и 
магазинах люди с китайской 
внешностью сталкивались с неа-
декватной реакцией. Например, 
в японском городе Ито офици-
ант набросился на китаянку с 
криком «Китайцы! Вон!» А в од-
ном южнокорейском ресторане 
на окнах были расклеены объяв-
ления: «Китайцам вход воспре-
щен». Там же находится казино, 
которое объявило, что не прини-
мает группы туристов из Китая. 
На Шри-Ланке туристам из Син-
гапура, часть из которых имела 
китайское происхождение, отка-
зали в доступе на скалу Элла Рок, 
по словам одного из них, только 
лишь из-за их внешнего вида. 
Агентство Bloomberg писало о 
том, что китайское посольство в 
Дании призвало местную газету 
Jyllands-Posten извиниться за 
карикатуру с изображением ки-
тайского флага, где на красном 
фоне были изображены симво-
лы коронавируса. «Мы чувству-
ем гнев и обиду, потому что это 
своего рода оскорбление наших 
людей и нашего флага», — сказал 
датскому телевидению гене-
ральный секретарь Торговой 
палаты Китая в Дании Джон 
Лиу. Но извиняться редакция 
отказалась. 

 С МЕСТА СОБЫТИЯ

ДЕСАНТ ВОЕНВРАЧЕЙ 
Вот что рассказал корреспонденту «РГ» по телефону начальник мед-

службы Центрального военного округа полковник Анатолий Калмыков. 

Вместе со специалистами военно-полевого госпиталя он сейчас нахо-

дится в поселке Урда.

— Еще при формировании на базе медицинской роты мобильного инфекци-

онного госпиталя мы добавили в его временный штат специалистов, необ-

ходимых для работы с больными коронавирусом. Включили, в частности, 

инфекционистов и анестезиологов-реаниматологов, которые ранее в тече-

ние месяца прошли соответствующую подготовку в Военно-медицинской 

академии. Сейчас госпиталь укомплектован 15 врачами, 30 медсестрами и 

другими специалистами, в том числе по лабораторным исследованиям. Все-

го 77 медработников. С гражданскими коллегами заранее договорились, 

что наш госпиталь займется пациентами с легкой и средней тяжестью забо-

левания. Выявлять и лечить их наши врачи способны: для этого в госпитале 

есть необходимое оборудование. Тяжелых больных будут эвакуировать в 

больницы Красноярска и еще двух городов.  А в наше инфекционное отде-

ление, думаю, сразу положат сто пациентов. По плану госпиталь должен 

быть готов к их приему в пятницу. По факту, считаю, это можно будет сде-

лать уже завтра. Вообще народ у нас подобрался «тертый». Многие прошли 

«горячие точки», не раз разворачивали полевые госпитали и в более суро-

вых условиях. Поэтому подгонять никого не приходится. Но штатной такую 

командировку тоже не назовешь. Один 300-километровый марш по сибир-

скому бездорожью и паромная переправа через Енисей чего стоят. Посе-

лок Еруда расположен среди тайги, медведи кругом бродят. Ничего, пло-

щадку под госпиталь в карьере выбрали, быстро ее расчистили, укатали, на-

чали палатки расставлять. Благо они пневмокаркасные — фактически за сут-

ки 85 штук собственными силами установили. Средств защиты и всего не-

обходимого привезли столько, что сможем как минимум работать автоном-

но месяц. Надеюсь, что за это время эпидемиологическая обстановка в по-

селке станет легче. Сейчас она достаточно напряженная.

Подготовил Юрий Гаврилов.

Между тем

В Англии и Уэльсе правонаруши-

телям, которые совершили пре-

ступления в состоянии алкоголь-

ного опьянения, но получили 

условный приговор, запретят 

пить в течение нескольких недель 

или даже месяцев. Максимальный 

срок «завязки» — 120 дней. При-

мечательно, что круглосуточно 

следить за исполнением запрета 

будут с помощью приборов, за-

крепленных на лодыжке прови-

нившегося. По его поту электрон-

ные «кандалы трезвости» будут 

каждые полчаса определять, вы-

пивал он или нет. При этом девай-

сы, как утверждают создатели, 

умеют отличать алкоголь от анти-

септиков, с помощью которых 

осужденные могут попытаться 

скрыть факт употребления спир-

тного. Среагирует аппарат и в том 

случае, если между ним и кожей 

засунут подкладку. Всю информа-

цию приборы направят правоох-

ранителям, и малейшая провин-

ность может обернуться повтор-

ной повесткой в суд, где условное 

осуждение могут поменять на бо-

лее суровое наказание. «Элек-

тронные ярлыки», как их принято 

называть в Альбионе, применяют 

в Англии и Уэльсе не первый год, и 

в основном — для круглосуточно-

го контроля за местоположением 

условно осужденных. К примеру, 

в 2005 году британский футбо-

лист Джермейн Пеннант был вы-

нужден выйти на поле с аналогич-

ным прибором на лодыжке, пото-

му что за несколько дней до этого 

его досрочно  выпустили из тюрь-

мы. При этом правила использо-

вания «кандалов»по-настоящему 

драконовские. Провинившемуся 

человеку грозит арест и даже 

тюрьма не только за попытку об-

мануть аппарат, но и в случае раз-

рядки его аккумулятора. 

Подготовила Диана Ковалева

1

Данные о заболевших 

За последние сутки в России за-

регистрировано 9263 подтвер-

жденных случая коронавирусной 

инфекции, из них в Москве — 

3545 случаев. Всего в России за-

регистрировано 299 941 случай 

коронавирусной инфекции в 85 

регионах. С начала пандемии вы-

здоровели 76 130 человек. Скон-

чались 2837 человек.

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».

Военнослужащие монтируют полевой госпиталь.
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Этот гаджет будет круглосуточно 
следить за теми, кто попался на 
преступлении, будучи в подпитии. 
Алкоголь — под запретом. Срок 
«завязки» — до 120 дней. 
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Кстати

Вспышки коронавирусной ин-

фекции среди вахтовиков отмече-

ны на объектах в Усть-Куте и на 

Вернинском золоторудном ме-

сторождении в Бодайбинском 

районе, где введен карантин, ин-

фицировано уже 180 работников.

Ц И Т А Т А

Максим Решетников, 
министр экономического развития: 
«Цифры последних дней показывают, что 
динамика пошла вверх. Экономика начинает 
восстанавливаться. 
В базовых отраслях все ограничения сняты. 
И мы сразу увидели рост потребления 
электроэнергии, перевозок транспортом. 
На сегодняшний момент ежедневные 
индикаторы пошли вверх».
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АРСЕНАЛ 
В нашей стране 
возрождается 
производство 
экранопланов

«Чайка», 
испугавшая 
американцев

Сергей Птичкин

За океаном вновь вспомнили о русской угрозе. На этот 
раз экспертов всполошила новость о том, что в Ни-
жнем Новгороде создают нового «каспийского мон-
стра», который будет вооружен чуть ли не гиперзвуко-
выми ракетами. Все несколько иначе.

Речь идет о среднем по размерам экраноплане А-050 
«Чайка-2». Его действительно разрабатывают в Ниже-
городском ЦКБ по судам на подводных крыльях им. Р.Е. 
Алексеева. При этом, если проект реального «каспий-
ского монстра» — экраноплана «Лунь», проходившего 
испытания в 1985 году, был совершенно секретным, то 
«Чайка-2» неоднократно демонстрировалась на меж-
дународных выставках. Ее технические характеристи-
ки — в открытом доступе.

Насколько известно, экраноплан А-050 создается в 
интересах гражданских пользователей. В первую оче-
редь он предназначен для перевозки пассажиров и гру-
зов в морских прибрежных районах, а также для реше-
ния специализированных задач МЧС. Может использо-
ваться в качестве служебно-разъездного, санитарного, 
транспортного средства, для мониторинга экологиче-
ского состояния внутренних водных акваторий. Эки-
паж экраноплана состоит из четырех человек. Ско-
рость при полете с использованием экранного эффекта 
достигает 360—400 км/час. Дальность — около 3000 км.

Экранопланы — почти идеальные средства спасения 
на море. Они могут буквально прилететь со скоростью 
самолета к судам, терпящим бедствие на значительном 
удалении от берега. Приводниться и приступить к эва-
куации людей. Поэтому, скорее всего, первым заказчи-
ком может стать МЧС. В то же время такие аппараты 
очень удобны для скоростной доставки грузов и пасса-
жиров в самые удаленные районы, где есть водные ак-
ватории. «Чайка-2» способна перевозить до 9 тонн гру-
зов и до ста пассажиров. 

СКАНДАЛ Как президент 
Украины отчитывался 
перед вице-президентом 
США

Дельце 
на миллиард

Александр Гасюк

Внефракционный депутат Верховной рады Андрей 
Деркач сделал  достоянием общественности скан-
дальные записи телефонных переговоров экс-прези-
дента Украины Петра Порошенко и бывшего вице-
президента США Джо Байдена. Последний официаль-
но отвечал за украинское направление в администра-
ции Барака Обамы и одновременно проворачивал 
свои «темные делишки» — продвигал интересы рабо-
тавшей на Украине американской компании Burisma 
и собственного сына Хантера Байдена. Все это и так 
хорошо известно. Однако опубликованные Деркачом 
записи примечательны тем, что проливают свет на 
истинный характер отношений между Байденом и По-
рошенко. Отноше-
ний строгого на-
чальника и услуж-
ливо заискивающе-
го подчиненного.

Действительно, 
если послушать, 
как президент Не-
залежной на силь-
но ломаном ан-
глийском языке с 
тяжелым славян-
ским акцентом от-
читывался перед 
человеком «номер 
два» в Белом доме, создается впечатление, что речь 
идет о провинившемся ученике и строгом учителе. 
Учителе, который дает команды избранному лидеру 
де-юре независимой и суверенной страны. А еще ста-
вит условия и прямо шантажирует своего подопечно-
го, который в ответ согласовывает со «старшим това-
рищем» все нюансы внутриукраинской политиче-
ской кухни.

Вот лишь один пример. Фрагмент из разговора Бай-
дена—Порошенко от 16 февраля 2016 года.
ПОРОШЕНКО: Для меня большое удовольствие каждый раз 
слышать ваш голос.
БАЙДЕН: Хорошо. Нам нужно поддерживать контакт. Я 
остаюсь открытым для вас (пленка прерывается)... В 
случае, если у вас будет новое правительство и новый 
генеральный прокурор, я буду готов к публичному 
подписанию обязательств об одном миллиарде долла-
ров. Однако если у вас еще есть необходимость, как вы 
догадывались, удовлетворить требования МВФ и дру-
гое. 
ПОРОШЕНКО: Очень сильная мотивация. Одним из возмож-
ных кандидатов на эту должность был лидер моей фрак-
ции Луценко, который является публичной персоной. 
Но если вы считаете, что политически мотивированная 
личность не совсем подходит, по вашему мнению, я от-
зову свое предложение. Никто не знает, что я собираюсь 
предложить Луценко. В этой ситуации я исключу всех 
политически мотивированных кандидатов с этого про-
цесса. 

После таких откровений в том, что не только это, но 
и иное «закулисье» периода президентства Петра По-
рошенко рано или поздно станет известно широкой пу-
блике, сомневаться не приходится.  

Записи проливают 
свет на истинный 
характер 
отношений между 
Байденом 
и Порошенко

РЕЗОНАНС Что стоит за новым спором властей США и Apple 
из-за личных данных пользователей

Яблоко раздора
Игорь Дунаевский

А
мериканские власти 
и компания Apple 
обменялись новыми 
выпадами в споре о 
том, где должна про-
ходить грань между 
сохранностью лич-
ных данных и борь-
бой с терроризмом. 

На этот раз поводом для взаим-
ных обвинений стали смартфо-
ны саудовского военного Му-
хаммеда аш-Шамрани, который 
в конце прошлого года убил 
трех человек на авиабазе ВМС 
США в штате Флорида.

Калифорнийцы заявили, что 
предоставили правоохраните-
лям всю информацию по делу 
аш-Шамрани, но не намерены 
давать властям США универ-
сальный доступ к своим устрой-
ствам. В Apple подчеркнули, что 
«заведомо ложные утвержде-
ния о компании используются 
как оправдание для ослабления 
шифрования и других мер без-
опасности, которые защищают 
миллионы пользователей и на-
циональную безопасность». Та-
кой категоричный ответ про-
звучал на шквал обвинений ген-
прокурора США Уильяма Барра. 
Тот рассказал, что власти взло-
мали смартфон своими силами, 
на что ушли месяцы работы и 
немалые деньги, назвав дейст-
вия Apple «опасными и непри-
емлемыми». На этот раз адми-
нистрация Дональда Трампа ис-
пользовала прием, который 
против нее самой уже четвер-
тый год использует оппозици-
онная Демократическая пар-
тия: чтобы дискредитировать 
противника, в ход пошли обви-
нения в сотрудничестве с Рос-
сией, а заодно Китаем.

Трамп не раз клеймил позо-
ром демократов за то, что те 
пытались пришить ему некий 
криминал за контакты с Рос-
сией. Но теперь уже его генпро-
курор заявил, что пока Apple 
отказывается помогать следо-
вателям в поимке преступни-
ков, она сотрудничает с рос-
сийскими и китайскими вла-

стями по вопросам перемеще-
ния центров обработки дан-
ных. Речь, вероятно, идет об ис-
полнении «яблочной» компа-
нией требований российского 
законодательства, по которому 
иностранные фирмы, собираю-
щие личные данные россиян, 
обязаны хранить эти данные на 
серверах на территории РФ. По 
мнению Барра, раз уж кали-
форнийская компания взаимо-
действует с Россией и Китаем, у 
нее нет оснований отказывать 
американским спецслужбам. 
Налицо поразительная амне-
зия: ведь как не вспомнить, что 
американские IT-гиганты зани-

мают столь категоричную по-
зицию по вопросу защиты 
пользовательских данных 
именно потому, что разведсо-
общество США годами злоупо-
требляло своим доступом к 
этим сведениям.  Репутация IT-
гигантов, которые безропотно 

«сдавали» пользователей спец-
службам, оказалась сильно 
подмочена. Это вынуждает 
Apple и другие компании те-
перь быть осторожнее с требо-
ваниями властей, которые под 
все теми же предлогами отча-
янно пытаются вернуть себе 

былые полномочия. Американ-
ских агентов, конечно, раздра-
жает, что исполняемое Apple 
законодательство РФ затрудня-
ет им доступ к личным данным 
россиян.

«Холодная шифровальная 
война», как называли это про-
тивостояние между спецслуж-
бами и Силиконовой долиной, 
идет уже несколько лет. Не-
сколько лет назад резонансным 
эпизодом стал спор вокруг 
смартфона стрелка, который на 
двоих с супругой расстрелял 14 
человек в калифорнийском 
Сан-Бернардино. Следователи 
требовали дать им электронную 

отмычку для взлома заблокиро-
ванного устройства, на котором 
могли находиться важные за-
цепки для расследования . А в 
«яблочной компании» отказы-
вались, аргументируя, что это 
создаст опасный прецедент, а 
саму отмычку можно будет ис-
пользовать на любом их устрой-
стве, что даст спецслужбам 
слишком широкий доступ к 
личным данным пользователей. 
Более того, созданную лазейку 
могли бы использовать и злоу-
мышленники. 

В Apple категорически отказывают-
ся делать данные пользователей 
прозрачными для спецслужб США.

А К Ц Е Н Т

«Холодная шифровальная война» между 
спецслужбами и Силиконовой долиной 
идет уже несколько лет

ЭКСПЕРИМЕНТ В немецкой гимназии запустили утренние тестирования учеников на COVID-19

Экзамен на «корону»
Екатерина Забродина

О
бычная, хотя и образцо-
вая гимназия «Кароли-
нум» в немецком городке 

Нойштрелиц прогремела на всю 
Германию. Ее директор Хенри 
Теш, однопартиец Ангелы Мер-
кель и бывший министр культу-
ры земли Мекленбург — Пере-
дняя Померания, запустил не-
бывалый эксперимент: дважды 
в неделю он сам, его коллеги и 
ученики перед уроками прохо-
дят тестирование на коронави-
рус. По задумке руководства, 
эта методика призвана вовремя 
выявить заболевших, а заодно 
избавить учителей и гимнази-
стов от необходимости соблю-
дать строгие правила «социаль-
ного дистанцирования».

Начало учебного дня по поне-
дельникам и пятницам в «Каро-
линуме» напоминает фантасти-
ческую сцену из романа-антиу-
топии: вереница школьников 
проходит через шатер, раски-
нувшийся на берегу живописно-
го озерца. Внутри их ждут столи-
ки с пробирками, в которые под-
ростки должны поместить соб-
ственный биоматериал — мазок 
из горла. Предварительно они 
регистрируются на сайте гимна-
зии, где в обучающем ролике де-
монстрируется сама процедура, 
и получают индивидуальный 
QR-код для теста. Результат из 
лаборатории приходит в тот же 
день, максимум — наутро. Те, кто 
сдал «экзамен на «корону», по-
лучают зеленые именные бейд-
жики, позволяющие беспрепят-
ственно перемещаться по всей 
территории школы, которая 
пока еще напоминает режимный 
объект с огороженными коридо-
рами и переходами.

Такой опознавательный знак 
на груди носит и сам господин 
Теш. По его словам, тестирова-
ние добровольное, однако в нем 
уже приняли участие две трети 
старшеклассников, а также 85 
процентов педсостава и персо-

нала — от секретарей до дворни-
ков. Случаев ковида выявлено 
не было, однако в случае ЧП за-
крывать школу полностью не 
придется: достаточно будет от-
править на карантин отдельный 
класс. Директор отмечает, что 
теперь он может быть спокоен 
не только за своих подопечных, 
но и за учителей, примерно 
треть которых входит в группу 
риска из-за возраста или хрони-
ческих заболеваний. Кроме 
того, он надеется, что тестиро-
вание позволит уйти от ограни-
чений, не на шутку осложняю-
щих школьную жизнь. Подрост-
кам трудно держаться друг от 
друга на расстоянии, а еще дети 
не могут вернуться к учебе од-
новременно.. «Сейчас в кабине-
те могут находиться не более де-
сяти учеников. Мы рассчитыва-
ем, что скоро сможем довести 
их число до 20 или даже 30», — 
рассказал директор газете 
Sueddeutsche Zeitung.

Себестоимость одного теста 
эксперты оценивают в 30—50 

евро. В «Каролинуме» учится 
тысяча гимназистов, а значит, 
только на их обследование в ме-
сяц уходит до 400 тысяч евро. 
Однако ни самой гимназии, ни 
родителям эта услуга ничего не 
стоит. Спонсором выступила 
корпорация, которая специали-
зируется на изучении заболева-
ний, вызванных генетическими 
мутациями. Компания утвер-
ждает, что действует в интересах 
науки и здоровья нации, однако 
не все склонны ей доверять. Как 
передает радиостанция NDR 1, 
уполномоченный региона по во-
просам защиты персональных 
данных Хайнц Мюллер уже на-
правил запрос обербургомистру 
Ростока с просьбой прояснить 
детали этой акции. «Сохран-
ность столь деликатной инфор-
мации не надежней, чем в Фей-
сбуке», — поделился с «РГ» спе-
циалист в сфере управления му-
ниципальным образованием в 
Нойштрелице, выступающий ка-
тегорически против того, чтобы 
его собственный ребенок-ше-

стиклассник сдавал такие анали-
зы. Директор школы в соседнем 
городе Варен тоже считает сом-
нительной этичность подобных 
манипуляций: одно дело — про-
верять физическое здоровье де-
тей и подростков, но совсем дру-
гое — выставлять результаты на 
всеобщее обозрение. Наконец, 
превентивные тесты не одобря-
ет медицинский Институт Ро-
берта Коха. «Если человек не де-
монстрирует симптомов, но на-
ходится в инкубационном пери-
оде, то отрицательный тест на 
COVID-19 не даст реальной кар-
тины о том, заболеет он или 
нет», — говорят специалисты. 

Вот так — на социальной дистанции 
— теперь рассаживают учеников 
в школах Дюссельдорфа.

КАК ВАМ ЭТО

Армаис Камалов, директор Университетской клиники МГУ 
имени М.В. Ломоносова, академик РАН:
— Брать мазок из носоглотки на вирус и, не дожидаясь результатов, запу-

скать учеников в классы — не самое эффективное решение. Результат 

будет готов только в течение дня или даже через день. За это время 

школьник будет общаться с другими детьми, с учителями, у него будет 

очень много контактов. И если коронавирус подтвердится, то закрывать 

на карантин все равно придется весь класс, а то и всю школу. И, может 

быть, в один день результат будет отрицательный, а на следующий день — 

уже положительный. 

Если бы детей допускали на уроки только после отрицательных резуль-

татов теста, причем каждый день, это имело бы больше смысла. Но это 

очень непросто организовать. 

Денис Назаров, преподаватель Естественно-научного лицея 
СПбПУ:
— Даже если делать тест два раза в неделю, это не дает гарантии, что ре-

бенок не заразится в промежутке (учитывая, что многие дети добирают-

ся в школы на общественном транспорте, то такой риск увеличивается 

многократно). И, конечно же, все это дорого. Сможет ли каждая школа 

позволить себе проводить такое количество тестов? Будет ли в бюдже-

тах городов на это средства? А временные рамки начала занятий на-

сколько сдвинутся? Да и учителям, наверное, придется быть на работе 

часов по 12.  Именно ответы на эти вопросы будут ключевыми камнями 

преткновения. Если резюмировать, то для Германии это реальность, а 

для России из области фантастики.

Марина Иванова, председатель Московской городской 
организации профсоюза работников народного образования 
и науки РФ:
— С точки зрения организации учебного процесса, безопасности детей и 

их возвращения в школы, наверное, тестировать на коронавирус было 

бы неплохо. Возможно, это будет актуально осенью. Но для этого, как 

мы понимаем, кроме технических возможностей и организационных 

моментов, возникнет еще много сопутствующих вещей, потому что нуж-

но будет обязательно получить на это согласие родителей. Вопрос при-

дется тщательно прорабатывать, так как это в первую очередь связано с 

правами родителей как законных представителей детей.

Константин Тхостов, директор Санкт-Петербургского лицея 
№ 369:
— Системы образования в России и в Германии отличаются друг от друга. 

У нас разные концепции, разные стандарты и подходы.  Для того чтобы 

понять результативность принятой в школе Мекленбурга меры, нужно 

время. 

Виктория Куприянова, учитель русского языка и литературы 
казанского лицея № 131:
— Немецкий эксперимент мне по душе. Ужасно тяжело проводить занятия 

дистанционно... Никакие технологии не заменят классических уроков.

Лариса Рожкова, директор СУНЦ УрФУ, Екатеринбург:
— Пример Германии интересный. И технически организовать это не-

сложно, даже в школах, где нет медпункта. Если посмотреть на  бюджет, 

который мы запланировали на борьбу с коронавирусом, то, наверное, 

он будет сопоставим со стоимостью такого тестирования.

Подготовили Ксения Колесникова, Ольга Штраус, Олег Корякин, 
Ольга Штейн, Сергей Жуков.
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ПРОРЫВ 
Найден адрес рождения 
загадочной частицы

Нейтрино 
из черной дыры

Аркадий Симонов

Эта работа российских ученых может стать прорывом 
в физике. Речь идет о самой разыскиваемой в истории 
физики элементарной частице — нейтрино. Она подо-
зревается в нарушении почти всех законов физики. Без 
нее во Вселенной, кроме света, не было бы ничего — ни 
материи, ни людей. Ловушки на нее — а это установки 
стоимостью многие десятки миллионов долларов — 
расставлены по всей планете. Но нейтрино попадает в 
сети очень редко, так как для нее почти вся материя 
прозрачна,  пролетает через Вселенную, никак себя не 
проявив. Но время от времени детекторам удается пой-
мать сигнал. Но чтобы защитить детекторы от внеш-
них помех, их строят глубоко под землей, под водой 
или под ледяными покровами.  Но загадок у этой ча-
стицы осталось куда больше. Одну из них удалось рас-
крыть ученым из ФИАН, МФТИ и Института ядерных 
исследований РАН. 

— Мы искали ответ на вопрос: где и как рождаются 
нейтрино высоких энергий, — рассказал корреспон-
денту «РГ» один из авторов исследования, член-корре-
спондент РАН Юрий Ковалев. — Над этим давно бьются 
ученые всего мира. Интерес очевиден. Дело в том, что 
такие суперэнергичные нейтрино рождаются с участи-
ем протонов только при одном условии: протоны долж-
ны быть разогнаны почти до скорости света. Это очень 
непросто, ведь масса протона примерно в 2000 раз 
больше, чем у электрона. На Земле для такого разгона 
строят гигантские ускорители.

А как их разгоняют в космосе? Теоретики давно на-
звали один из предполагаемых адресов: это квазары — 
галактики со сверхмассивными черными дырами в 

центре. Когда материя падает к черной дыре, протоны 
могут ускоряться почти до скорости света и выбрасы-
ваться в космос. Часть из них превратится в энергич-
ные нейтрино. Теоретики дали одну наводку для пои-
ска нейтрино — гамма-лучи, которые должны рождать-
ся вместе с нейтрино.

Поиском связи нейтрино и гамма-излучения наука, 
по словам Ковалева, занималась много лет. И в 2018 
году было объявлено об удаче: были зарегистрирова-
ны одновременная гамма-вспышка и приход нейтрино 
от одного квазара. Этот единственный за много лет ре-
зультат вызвал огромный интерес, опубликованы ста-
тьи в самых престижных журналах. Но многие автори-
тетные ученые встретили эту сенсацию скептически. 
Говорили, что единственное событие по единственно-
му квазару за 10 лет надо подтверждать новыми дока-
зательствами. Вдруг это случайное совпадение? Время 
шло, а они так и не появились.

Такова была ситуация к моменту, когда российские 
ученые начали проводить свое исследование. Была 
выдвинута новая гипотеза: искать связь нейтрино не с 
гамма-лучами, а с радиоизлучением квазаров. Для ее 
подтверждения ученые использовали данные из 
IceCube, американской нейтринной обсерватории, по-
гребенной под 2 километрами льда в Антарктиде. Мо-
менты регистрации нейтрино ученые сравнили с дан-
ными о положениях и вспышках радиоизлучения ква-
заров, полученными с помощью радиотелескопов по 
всему миру и российского РАТАН-600. «И они совпа-
ли, — говорит Ковалев. — Когда регистрируем нейтрино, 
то видим и вспышку радиоизлучения от квазара, на-
блюдаемого в том же направлении. Все красиво со-
шлось. Вероятность того, что совпадение случайно, со-
ставляет всего 0,2%. Теперь этот результат требует 
подробного теоретического анализа.»

Исследование опубликовано в Astrophysical 
Journal.  

АКТУАЛЬНО Констатин Северинов: В России будет создан 
уникальный генетический центр 

Приносите ваши гены
Юрий Медведев 

П
очему мировая нау-
ка оказалась не го-
това к атаке коро-
навируса? Кто пер-
вым сможет найти 
способы дать ей от-
пор? Об этом и мно-
гом другом «РГ» бе-
седует с профессо-

ром Константином Северино-
вым,  научным руководителем 
проекта «Биотехнологический 
кампус», создаваемым корпо-
рацией «Роснефть».

Глядя на все, что происходит 
вокруг коронавируса, у многих 
складывается мнение, что 
наука оказалась не готова к 
его появлению. Он выпрыгнул 
как черт из табакерки. В 
многочисленных телепереда-
чах, в интернете звучат са-
мые разные противоречивые 
мнения о его природе, опасно-
сти, распространении. Ваш 
комментарий.

КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ: Tе, кто так 
считают, не вполне понимают 
суть научной деятельности. Это 
не ресторан, где вы делаете за-
каз, и вам тут же приносят гото-
вое блюдо. Наука дает вам луч-
ший, пожалуй, единственный 
метод для понимания новых, не-
известных явлений, таких, на-
пример, как пандемия, и дает 
возможность в конечном счете 
контролировать их. Но на это 
требуется время, готовых реше-
ний нет. Что касается конкрет-
ной ситуации с COVID-19, то я 
бы не согласился с утверждени-
ем, что наука оказалась не гото-
ва. Эпидемия еще только наби-
рала силу, а учеными уже был 
выявлен агент, который вызы-
вает эту болезнь. На основании 
РНК вируса разработаны тесты 
для его выявления. Мы имеем 
дело с новым агентом, поэтому 
нужно время, чтобы его из-
учить, понять, как он взаимо-
действуют со своим хозяином, с 
человеком, как мы отвечаем на 
него. Для этого требуются се-
рьезные исследования, много-
численные эксперименты. На-
ивно думать, что можно упра-
виться за месяц.  У нас есть при-
мер — вирус СПИДА, который 
был выявлен в 1984 году. Пона-
добилось четыре года, чтобы в 
1988 году появились первые ле-
карства, хорошими их назвать 
можно только очень условно. И 
только в начале этого века бо-
лезнь стала контролируемой. 

Конечно, в условиях панде-
мии, когда ей всего несколько 
месяцев, мы знаем о коронави-
русе недостаточно. Во всем 
мире идет научный поиск, выд-
вигаются различные гипотезы, 
почти всегда неправильные, но 
постепенно, путем перебора и 
отбрасывания несостоятельных 
идей, появляется свет в конце 
туннеля. И это в науке нормаль-
ная ситуация. Нет никаких сом-
нений, что только наука с ее ме-
тодом проб и ошибок сможет 
победить эпидемию или взять 
ее под контроль. 

Президент РАН Александр 
Сергеев сказал, что сейчас для 
нашей науки настал момент 
истины. От нее ждут, что 
она сможет не только найти 
выход из ситуации с панде-
мией, но спрогнозировать, ка-
кое будущее нас ждет, как из-
менится мир. А вообще есть 
мнение, что вирус вытолкнул 
нашу науку из многолетней 
тени на первый план. Как го-
ворится, нет худа без добра. 

КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ: Да, мы мно-
го лет слышим от многих акаде-
миков, что единственная про-
блема нашей науки — недоста-
ток финансирования. Говоря по-
просту, дайте денег, и мы все ре-
шим. Но это не так. Деньги сами 
по себе ничего не решают. Орга-
низация нашей науки, ее управ-
ление остались во многом со-
ветскими. Это жесткая иерар-

хия снизу доверху, несовершен-
ная экспертиза, укоренивший-
ся конфликт интересов, жест-
кое и часто совершенно излиш-
нее администрирование работы 
ученых. Все это мешает главно-
му — свободе творчества, ведь 
научная деятельность — это 
творческая деятельность. Что-
бы изменить ситуацию, нашей 
науке нужны структурные пе-
рестройки. 

Масштаб поставленных гене-
тической программой задач, 
по мнению руководства стра-
ны, сопоставим с теми, кото-
рые решали атомный и и кос-
мический проекты. Но наша 
генетика, судя по публикаци-
ям и цитированию в ведущих 
научных журналах, серьезно 
отстает от ведущих стран. 
Ее мировой рейтинг ниже, 
чем у отечественной физики 
или математики. Способны 
ли мы осуществить тот ры-
вок? И дальше не отстать в 
мировой гонке? 

КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ: Честно гово-
ря, я боюсь слова «рывок». Боль-
шой внезапный скачок в науке 

вряд ли достижим, слишком ве-
лика вероятность скакнуть не 
так и не туда. Развитие науки — 
это постепенный эволюцион-
ный процесс. Скачки вредны, 
важнее четкое стратегическое 
видение и поступательное дви-
жение в выбранном направле-
нии. Сможем ли мы выйти в ли-
деры в области генетики? В 
принципе, нет никаких причин, 
по которым для нас это невоз-
можно. Мы не хуже, чем другие. 
Опыт Китая показывает, что за 
счет очень больших денежных и, 
главное, людских вливаний (у 
них было массовое возвращение 
в страну ученых-соотечествен-
ников из США и Европы) и раз-
вития собственной базы произ-
водства реагентов и оборудова-
ния можно за 15—20 лет выйти в 
лидеры, а по ряду позиций стать 
первой державой в мире в нау-
ках о жизни. Если мы готовы на-
прягаться 15 лет, то это вполне 
реально. А если закладываться 
на 3—5 лет, то будет только пшик, 
показуха и штурмовщина. 

Можем ли скопировать удач-
ный опыт Китая? 

КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ: Уверен, что 
нет, но учиться у них надо. У ка-
ждой страны своя специфика. 
Как я уже сказал, нашей науке 
требуется очень серьезная 
структурная перестройка. 

Конечно, крайне важна де-
кларация, что генетика являет-
ся национальным приоритетом, 
что принята Федеральная про-
грамма развития генетики. Во-
прос — как это будет реализо-
ваться. Каковы механизмы? 
Скажем, созданы три генетиче-
ских центра, которые должны, 
как заявлено, работать на миро-
вом уровне. Смогут ли? Почему 
есть сомнения? Дело в том, что 
они строятся на фундаменте су-
ществовавших с советских вре-
мен системах академических и 
отраслевых институтов и вузов. 
Если раньше они не могли обес-
печить мировой уровень разра-
боток, то почему сейчас ситуа-
ция вдруг изменится? 

В то же время сейчас мино-
брнауки РФ разрабатывает 
очень интересную, на мой 
взгляд, программу в области ге-
нетических исследований, где 
есть принципиально новые эле-
менты организации, есть упор 
на научные группы, которые не 
ассоциированы с какими либо 
тяжеловесами, такими, скажем, 
как МГУ, Пущино и другими. Ли-
деры этих групп показали, что 
они смогли в российских реали-
ях делать серьезные работы, на-
шли новые формы организации 
научной и образовательной дея-
тельности. Возможно, эти груп-
пы станут ростками новых на-
учных структур. 

Прямо скажем, приход в гене-
тику «Роснефти» стал боль-
шой неожиданностью. Многие 
восприняли эту фирму как 
финансовый ресурс, который 
даст науке серьезные деньги, и 
ученые наконец получат воз-
можность вести исследова-
ния на мировом уровне.

КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ: Я вижу это 
совершенно иначе. Речь прежде 
всего идет о создании в нашей 
науке принципиально новых 
организационных форм. У кор-
порации, безусловно, есть опыт 
реализации масштабных ин-
фраструктурных проектов, есть 
ресурс, есть понимание, как 
нужно реализовывать генетиче-
скую программу. У корпорации 
есть своя научная повестка, бо-
лее того, она будет создавать 
принципиально новые возмож-

ности для других игроков, и зна-
чительная часть нашей науки 
будет откликаться. Ведь речь 
идет не только о создании ге-
номного центра для секвениро-
вания геномов, там будет много 
новых инициатив. 

Кроме того, очень важно, что 
корпорация имеет большой 
опыт выстраивания масштаб-
ных партнерств, практической 
работы с инвесторами — и в Ки-
тае, и на западных рынках. Эти 
связи и опыт можно и нужно бу-
дет использовать для развития 
генетических проектов. Не уве-
рен, что подобные навыки и ре-
сурс до прихода корпорации в 
отрасли были. 

Вы являетесь научным руко-
водителем проекта «Биотех-
нологический кампус».  Заяв-
лено, что он займется секве-
нированием геномов для выяв-
лением предрасположенности 
россиян к генетическим забо-
леваниям. Что здесь нового? 
Ведь во многих странах уже 
имеются такие центры. 
Кстати, у нас разные фирмы 
предлагают за деньги прове-
сти полное секвенирование. 

КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ: Да, это так. 
В России есть несколько сотен 
разношерстных приборов для 
такой работы, они разбросаны 
по всей стране и их мощности 
используются в лучшем случае 
на 5—7 процентов. Реальный 
выхлоп от больших вложений 
мизерный. У нас нет Нацио-
нальной базы геномных дан-
ных, что также совершенно не-
приемлемо. 

Если нам удастся за два года 
создать центр высокоэффек-
тивного геномного секвениро-
вания, который будет виден на 
карте мира, это станет очень 
весомым результатом. Он потя-
нет за собой много других ве-
щей. Он должен работать как 
фабрика, 24 часа в сутки 7 дней 
в неделю. Обеспечение такой 
работы потребует решения 
многих вопросов. Нужно, нако-
нец, решить проблемы с реа-
гентами, которые всегда были у 
нас одним из самых узких мест, 
с доставкой биологических 
образцов со всей страны, с хра-
нением полученных данных, их 
анализа, создать условия, что-
бы медики могли пользоваться 
этими данными, а также ре-
шить ряд связанных с этим за-
к о н о дател ь н ы х  в о п р о с о в . 
Центр станет системообразую-
щим для ученых многих на-
правлений, он будет занимать-
ся не только геномикой челове-
ка, но и, например, микробио-
мами, метагеномикой. Изучать 
то, что живет на нас, внутри нас 
и вокруг нас. Это крайне важ-
но, например, для поиска но-
вых антибиотиков и биоактив-
ных веществ. Словом, предсто-
ит решить множество сложней-
ших задач. Я не вижу, как ны-
нешние академические инсти-
туты могут сделать нечто по-
добное без внешней помощи. 
Но, конечно, мы будем рабо-
тать вместе с ними, помогать 
им, а они — нам. 

Что должно измениться в на-
шем образовании, чтобы оно 
готовило ученых, способных 
работать на мировом уровне?

КОНСТАНТИН СЕВЕРИНОВ:   Большая 
часть вузов сегодня готовит лю-
дей, которые не могут работать 
на мировом уровне. В трех-че-
тырех ведущих вузах уровень 
бакалаврского образования в 
области наук о жизни более-ме-
нее соответствует мировому, но 
затем в магистратуре, а особен-
но в аспирантуре, где главную 
роль играет научная работа, он 
падает. Вы сами отметили, что 
Россия не занимает в генетике 
лидирующие позиции. И стран-
но, если бы аспиранты качест-
венно отличались от своих на-
учных руководителей. Конечно, 
есть очень хорошие руководи-
тели, хорошие лаборатории, но 
их мало. Люди, получившие 
подготовку в этих группах, а за-
тем создавшие свои независи-
мые подразделения, могли бы 
стать центрами кристаллиза-
ции, о которых я ранее говорил, 
вокруг них будут складываться 
новые формы обучения и орга-
низации науки. Но для этого 
нужно время, мы не можем по 
мановению волшебной палочки 
изменить ситуацию. Хочется ве-
рить, что некоторые из выпуск-
ников нашей новой программы 
станут лидерами генетических 
исследований в стране в буду-
щем. Кстати,  «Роснефть» за-
ключила соглашение с Москов-
ским государственным универ-
ситетом, и с сентября на базе 
биофака стартует новая маги-
стерская программа «Геномика 
и здоровье человека». Предпо-
лагается, что в магистратуру 
будут каждый год набирать до 
10 студентов в рамках целевой 
подготовки специалистов для 
нашего центра и для отрасли в 
целом.  

На основании РНК вируса разрабо-
таны тесты для его выявления.

Константин Северинов:  Крайне важна декларация, что генетика является национальным приоритетом.

А К Ц Е Н Т

Центр геномного секвенирования 
должен работать как фабрика, 
24 часа в сутки 7 дней в неделю

ВПЕРВЫЕ 

Защитить 
диссертацию 
в МГУ можно 
на дистанте

В ДОКТОРА 
ИДУТ ОНЛАЙН
Александр Емельяненков

Ректор МГУ академик Виктор 
Садовничий утвердил норма-
тивные документы, позволяю-
щие проводить в удаленном он-
лайн-режиме защиту диссерта-
ций на соискание ученой степе-
ни кандидата и доктора наук. 
Чтобы реализовать такую воз-
можность на практике, универ-
ситет разрабатывает собствен-
ное технологическое решение.

«МГУ принял решение о 
внедрении в вузе системы про-
ведения защит диссертаций в 
удаленном интерактивном ре-
жиме с использованием совре-
менных дистанционных он-
лайн-технологий», — рассказа-
ли в вузе.  Напомним, что еще в 
2016 году МГУ получил право 
самостоятельного присужде-
ния ученых степеней и стал 
первым в России вузом, где  
был запущен собственный, ми-
нуя ВАК, алгоритм защиты 
диссертаций. Для этого в феде-
ральный закон «О науке и го-
сударственной научно-техни-
ческой политике» были внесе-
ны необходимые изменения и 
поправки. За четыре года по 
новой схеме проведено более 
1,2 тысячи защит диссертаций 
и выдано более тысячи дипло-
мов кандидата и доктора наук 
МГУ.

«Решение о начале апроба-
ции новой — дистанционной — 
процедуры защит диссертаций 
возобновит этот процесс, прио-
становленный по всей стране 
из-за наложенных ограниче-
ний, — говорит академик Садов-
ничий. — Опыт МГУ в этом на-
правлении позволит наладить 
функционирование единой си-
стемы научной аттестации Рос-
сии в непростых условиях, выз-
ванных пандемией».    

ЛАБОРАТОРИЯ 

Электронный 
нос ищет 
болезни

ОДНА 
ИЗ МИЛЛИОНА
Юрий Медведев

Созданный учеными России, 
Финляндии и Италии прибор, 
анализируя выдыхаемый воз-
дух, с высокой точностью выяв-
ляет людей с хронической об-
структивной болезнью легких 
(ХОБЛ).  Люди с этим недугом 
наиболее подвержены риску 
осложнений в случае зараже-
ния COVID-19. Диагностика 
этого заболевания легких слож-
на, трудоемка и длительна. 
Электронный нос кардинально 
меняет ситуацию. В чем суть 
этой технологии? 

— Нарушение работы наших 
органов отражается на составе 
выдыхаемого воздуха. Анализи-
руя его, можно выявлять болез-
ни не только дыхательной си-
стемы, но и других внутренних 
органов, например желудка, — 
объясняет руководитель проек-
та Иван Бобринецкий, ведущий 
научный сотрудник НИУ «Мо-
сковский институт электрон-
ной техники». — Диагностика 
длится всего несколько минут, 
ее можно проводить, что назы-
вается, в поле. 

Электронный нос «приню-
хивается» с помощью специ-
альных сенсоров на основе 
углеродных модифицирован-
ных нанотрубок. Из них сдела-
ны гибкие и эластичные прово-
дящие пленки, которые можно 
наносить на любые поверхно-
сти. Детали конструкции явля-
ются предметом ноу-хау авто-
ров. Именно разработка техно-
логии изготовления нанотру-
бок, из которых состоит «нос», 
поддержана грантом Россий-
ского научного фонда. 

Тесты показали, что элек-
тронный нос с высокой точно-
стью выявляет практически 
всех пациентов с ХОБЛ. Он спо-
собен уловить всего одну опа-
сную молекулу на миллион мо-
лекул выдыхаемого воздуха. Но 
прибор может обнаруживать и 
другие заболевания. Так, содер-
жание 2-пропанола, бензола, 
этанола и ацетона в выдыхае-
мом воздухе повышено у людей 
с раком легких, ацетон обнару-
живается у пациентов с сахар-
ным диабетом. Высокая кон-
центрация аммиака связана с 
заболеваниями печени или по-
чек, а сероводород может быть 
биомаркером астмы. 

Исследование опубликова-
но в журнале Advanced 
Healthcare Materials.  

Нейтрино — самая разыскиваемая элементарная частица.
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АО «Золото Северного Урала» (АО «ЗСУ») и Администрация го-
родского округа Краснотурьинск уведомляют о проведении обще-
ственных обсуждений по объекту государственной экологической эк-
спертизы – проектной документации «Корпус фильтрации», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: фильтрация 
хвостов флотации обогатительной фабрики для переработки цинко-
вых и медно-цинковых руд, и хвостов цианирования цеха первичной 
переработки руд.

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятель-
ности: Свердловская область, городской округ Краснотурьинск, на 
территории промышленной площадки АО «ЗСУ» в 4 км восточнее пос. 
Воронцовка, в лесном квартале 36 Воронцовского участка Красноту-
рьинского участкового лесничества Карпинского лесничества.

Наименование и адрес заказчика: АО «Золото Северного Ура-
ла» 624460, РФ, Свердловская область, г. Краснотурьинск, ул. Кар-
пинского, д. 4; тел: + 7 (34384) 91900, факс: + 7 (34384) 91918. 

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Замечания и предложения общественности к предварительному 

варианту материалов ОВОС и проектной документации принимаются 
в письменной форме, в период с 26.05.2020 по 27.06.2020, с понедель-
ника по четверг — с  08.00 до 17.00,  в пятницу – с 08.00 до 16.00, пере-
рыв с 12.00 до 12.48 по адресу: Свердловская область, город Красно-
турьинск, улица Молодежная, дом 1, по предварительной записи по 
телефону 8 (34384) 9-89-02 (добавочный 2126),  а также посредством 
направления через интернет-приемную Администрации городского 
округа Краснотурьинск http://краснотурьинск-адм.рф/obratnaya-
svyaz/otpravit-obrashchenie и по электронной почте krasnt@
krasnoturinsk-adm.ru, BalakinaRN@zsu.polymetal.ru.

Проектная документация, предварительный вариант материалов 
ОВОС доступны с 26 мая 2020 года:

—  на сайте администрации городского округа Краснотурьинск 
http://краснотурьинск-адм.рф/deyatelnost/gradostroitelstvo/
obshchestvennye-obsuzhdeniya-po-voprosam-gradostroitelnoy-
deyatelnosti .

—  по запросу на электронную почту BalakinaRN@zsu.polymetal.
ru.

—  при снятии ограничений на посещение общественных мест в 
связи с пандемией коронавирусной инфекции 2019-nCoV:

—  в здании Администрации городского округа Краснотурьинск по 
адресу: РФ, Свердловская область, г. Краснотурьинск, ул. Моло-
дежная, 1, каб. 412 в рабочие дни с 08.00 до 17.00 включая жур-
нал учета замечаний и предложений.

Общественные обсуждения состоятся 29 июня 2020 года в 
16.00 поместному времени в актовом зале администрации го-
родского округа Краснотурьинск по адресу г. Краснотурьинск, 
ул. Молодежная, дом 1.

В случае продления режима ограничений по короновирус-
ной инфекции информация о проведении общественных об-
суждений будет сообщена дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТРАНСПОРТ В городе 
могут появиться 
Южный и Восточный 
железнодорожные 
вокзалы 

Девять плюс два

Ангелина Зеленькова

В Институте Генплана Москвы рассматривается воз-
можность создания двух новых крупных железнодо-
рожных вокзалов — Южного и Восточного. Об этом со-
общил заместитель руководителя транспортно-инже-
нерного центра Института Генплана Москвы Денис 
Власов. 

Новых железнодорожных вокзалов в Москве не 
строили с начала ХХ века — последним построен еще в 
1902 году Савеловский вокзал. Всего сейчас девять же-
лезнодорожных вокзалов. Эксперты утверждают: боль-
ше всего не хватает пересадочных узлов на южном и 
восточном направлениях. Курский вокзал, с которого 
поезда идут на Нижний Новгород, Ижевск, Волгоград, 
Кисловодск, Адлер, Белгород и другие южные города, 
один из самых загруженных. Лишь за последний год его 
пассажиропоток вырос на 11%  — до 5,56 млн человек. 
На Казанском вокзале пассажиропоток за год увели-
чился на 8%  — с 6,6 до 7,11 млн. На их фоне Павелецкий 
вокзал выглядит «недозагруженным» со своими 
1,60 млн пассажиров. Их число, кстати, за год незначи-
тельно, но уменьшилось — на 2%. Именно на базе Паве-
лецкого вокзала и мог бы, по мнению специалистов, 
сформироваться Южный вокзал. На него можно пере-
вести все дальние маршруты южного направления, для 
этого есть и техническая возможность, и площадь. 

В пресс-службе РЖД не исключают: учитывая спе-
циализацию южного направления преимущественно 
под пассажирское движение, часть поездов дальнего 
следования, прибывающих с южных и восточных на-
правлений, в будущем могут быть переключены на Па-
велецкий вокзал и другие перспективные ТПУ, вариан-
ты развития в настоящее время прорабатываются.  

НАСЛЕДИЕ Коронавирус 
не повлияет на масштабы 
реставрации в столице

Памятник 
в маске

Александр Мелешенко

Объемы реставрационных работ в Москве в этом году 
будут высокими и окажутся примерно на уровне 
прошлых лет. Архитектурные памятники, где из-за ко-
ронавируса остановили реставрацию, были вовремя 
законсервированы и не пострадали, а сейчас специа-
листы возвращаются на них с соблюдением всех мер 
предосторожности. Об этом рассказал глава Мосгор-
наследия Алексей Емельянов. 

«На дворе май, и реставрационный сезон только на-
чинается. Итоги подводить рано. Однако хочу напом-
нить, что уже четвертый год подряд в целом реставра-
ционные работы завершаются в Москве не менее чем 
на 200 объектах. Итоги этого года  нас не разочару-
ют», — сказал Еме-
льянов, отвечая на 
вопрос корреспон-
дента «РГ». 

По словам чи-
новника, после вы-
нужденной паузы 
реставрационные 
работы возобнови-
ли уже на многих 
объектах. К приме-
ру, рабочие верну-
лись в историче-
ское здание город-
ской клинической 
больницы № 23 имени Давыдовского. Кроме того, ско-
ро начнут обновлять скульптуры на доме № 37 по Ле-
нинскому проспекту — эта сталинская многоэтажка 
вместе с соседним домом-близнецом образует своео-
бразные въездные ворота на площади Гагарина. 

Емельянов подчеркнул, что все работы на объектах 
ведутся при строгом соблюдении рекомендаций сани-
тарных врачей. Между людьми соблюдается дистанция, 
сотрудников регулярно обеспечивают масками и пер-
чатками, проводят дезинфекцию поверхностей. 

Среди самых значимых реставрируемых памятни-
ков Алексей Емельянов назвал Старый монетный двор 
и Дом губернского правления на Никольской улице — 
там на днях возобновили научно-исследовательские и 
изыскательские работы, а непосредственно реставра-
цию планируется начать в следующем году. «Комплекс 
зданий монетного двора находится в ведении Государ-
ственного исторического музея, и после завершения 
работ он также останется в его распоряжении. По-
стройки не в аварийном состоянии, но реставраторам 
там есть чем заняться — фасадными работами, интерье-
рами, приспособлением для нужд музея», — рассказал 
Емельянов. 

Есть и случаи, когда путь к реставрации памятни-
ков проходит через суд, напомнил глава Мосгорнасле-
дия. Так, ведомство недавно подало иск к собственни-
ку здания бывшего ресторана «Золотой колос» на 
ВДНХ с требованием провести работы по его сохране-
нию. В последние годы в этом памятнике архитектуры 
был склад, а сейчас оно и вовсе закрыто. Емельянов, 
однако, уверен, что с собственником удастся догово-
риться и москвичи увидят легендарный ресторан об-
новленным. 

РАКУРС Как организовать дома спортзал 

Сила в книгах
Сергей Жуков

Ч
тобы не растерять физи-
ческую форму, отказы-
ваться от спорта в самои-

золяции все же не стоит. Фит-
нес-клубы и тренажерные залы 
в Москве пока не работают, но 
организовать мини-спортзал 
можно и в домашних условиях. 

Для тренировок вполне хва-
тит пары свободных «квадра-
тов» в квартире или балкона. По 
словам фитнес-тренера Екате-
рины Ляшевской, день лучше 
начинать с мягкой растяжки. 
После разминки советует уде-
лять внимание упражнениям с 
собственным весом. «Отжима-
ния с разной постановкой рук 
поддержат в тонусе грудные 
мышцы, выпады и приседания 

загрузят ноги. Если не хватает 
нагрузки, делайте те же упраж-
нения на одной ноге, с паузами, 
в медленном темпе или все эти 
«отягощающие» приемы сра-
зу, — объяснила «РГ» Ляшев-
ская. — Для спины подойдет зна-
комая с детства «лодочка», для 
пресса — планки и скручива-
ния». Завсегдатаям тренажерок 
усложнить тренировки помогут 
книги, помещенные в пакеты. 

Тренер по боксу и физиче-
ской подготовке Артур Калита к 
этому набору советует подклю-
чить эспандеры и бутылки с во-
дой емкостью от двух до пяти 
литров. Можно к стене прикру-
тить и турник. Нелишними бу-
дут скакалка, обруч и мячи. И 
даже скалки и швабры, которые 
можно использовать как гимна-

стические палки. «Я бы еще по-
рекомендовал лежак для штанги 
и саму штангу с «блинами», что-
бы общий вес был около 50 кг, — 
отметил он. — Можно приобре-
сти по паре гантель весом 5 и 7 
кг, а еще гирю весом 16 кг».

Маркетолог Юлия Шелыгина 
о спорте задумалась после двух 
недель самоизоляции. От покуп-
ки дорогостоящих тренажеров 
отказалась. Для тренировок 
прекрасно подошли мячики раз-
ных размеров, в том числе фит-
бол. А двухъярусная кровать в ее 
квартире превратилась в стен-
ку, где можно закрепить длин-
ный эспандер. «Чтобы не было 
одиноко, ноутбук превратился в 
фитнес-группу, поскольку мно-
гие студии начали онлайн-тре-
нировки», — рассказала она.  

ШКОЛА Старшеклассникам предложили онлайн-выпускные

Лайк, если пойдешь

Сергей Бабкин

К
весты и квизы вме-
сто привычных тан-
цев ночь напролет — 
так в этом году мо-
гут пройти выпуск-
ные в Москве. А при-
вычные «последние 
звонки» заменят ин-
тернет-сюрпризы 

для учителей.
Окончательного решения, 

проводить ли общегородские 
праздники, пока нет. «Дата по-
следнего звонка еще не опреде-
лена, — отметила глава городско-
го экспертно-консультативного 
совета родительской общест-
венности Москвы Людмила 
Мясникова. — Также и неясна и 
программа». Однако, как уда-
лось выяснить «РГ», многие 
старшеклассники уже готовятся 
отметить один из главных дней в 
своей жизни. Одни интересуют-
ся услугами дизайнеров: запи-
сывают теплые поздравления 
для одноклассников и любимых 
учителей. Другие намечают сов-
местные игры или даже дачные 

дискотеки в онлайне. А родители 
11-классников в это время уже 
ищут альтернативы, главная из 
которых — онлайн-игры и онлай-
новая же фотосессия.

В связи с пандемией мини-
стерство просвещения реко-
мендовало регионам проводить 
выпускные в онлайн-формате, 
хотя окончательное решение — 
за властями субъектов. В Мо-
скве никаких официальных до-
кументов насчет выпускных 
нет, и родители готовятся устро-
ить праздник хотя бы в онлайн-
формате. «Многие согласились 
бы с таким вариантом, — расска-
зала «РГ» Людмила Мяснико-
ва. — Мы пока не знаем ничего 
насчет традиционного общего 
праздника. Безопасность сей-

час прежде всего. Но и без 
праздника детей нельзя остав-
лять. В принципе я уже интере-
совалась: даже свадьбы в он-
лайне проводят, и получается 
интересно».

Многие компании из сферы 
развлечений быстро почувство-
вали интерес и предложили 
свои услуги. «Уверены, что у вы-
пускников очень неплохо «зай-
дут» квесты с детективными 
историями, — поделилась с «РГ» 
основатель «Квест. Lab» Мария 
Валькова. — Постараемся все 
сделать так, чтобы атмосфера 
на наших дисплеях была соот-
ветствующей случаю». Ведущие 
будут давать загадки из дома. 
Но — никаких кастрюль и утю-
гов на заднем фоне! Только ат-

мосфера тайны. Например, как-
то раз такой квест в онлайне 
уже проводили для младших 
школьников, у которых тоже 
свои мини-выпускные есть. Так 
там ведущий примерил образ 
старика Дамблдора из «Гарри 
Поттера» на фоне замков Хог-
вартса. И естественно «Гриф-
финдор» (в смысле, четвертый 
«А») победил.

Эти и другие форматы кве-
стов и квизов (что-то вроде 
брейнринга на заданную тему) 
предлагают десятки фирм по 
городу. Разработчики игр даже 
готовы включить в викторины 
эпизоды, которые изрядно по-
веселят народ. В каждом классе 
наверняка есть забавные инци-
денты, которые помнят годами. 
Например, как кто-то из дик-
танта по тексту районо скатал 
бумажный мячик.  Или как 
штатный весельчак поэму про 
химичку писал. В зависимости 
от оригинальности квеста и его 
продолжительности стоимость 
онлайн-выпускных, не считая 
затрат на костюмы, платья и ви-
заж, составляют от 200 до 500 

рублей с человека. Ну а сопут-
ствующее застолье в ZOOM или 
Skype в России все делали еще 
до того, как это стало мей-
нстримом.

Когда все это будет прово-
диться, точно никто не знает. 
Однозначно — после ЕГЭ, но его 
даты будут сдвинуты. В роди-
тельском совете Москвы под-
тверждают, что мамы и папы 
сейчас больше озабочены этим, 
чем организацией торжеств. А 
вот на родительских форумах в 
Сети дискуссии на тему он-
лайн-выпускных идут жаркие. 
Противники говорят: что за 
праздник без танцев и коллек-
тивной встречи рассвета? Сто-
ронники же вспоминают свои 
выпускные: родители потрати-
ли тысяч по 5—10, а вспомнить-
то из этого вечера и нечего. В 
этом, кстати, позиции крити-
ков и апологетов веб-вечеринок 
сходятся:  в  любом случае 
праздник в условиях пандемии 
запомнится надолго.  

Праздновать окончание школы 
выпускникам, скорее всего, 
придется дома.  

А К Ц Е Н Т

Окончательного решения, 
проводить ли общегородские 
праздники для выпускников, пока нет 

ПОДДЕРЖКА 
Самозанятым вернут почти 
полмиллиарда рублей налогов

Деньги с возвратом

Александр Мелешенко

Объявленная президентом под-
держка самозанятых в виде воз-
врата уплаченных ими в прош-
лом году налогов адресована и 
194 тысячам москвичей, под-
считали в столичной мэрии. В 
общей сложности им вернут 
495 миллионов рублей — такую 
сумму налога на профессио-
нальный доход заплатили в 
прошлом году московские са-
мозанятые.

Напомню, о возврате имен-
но этого налога на днях объя-
вил Владимир Путин. Взимают 
его в рамках эксперимента, 
проходящего в нескольких ре-
гионах страны с людей, кото-
рые предоставляют услуги, ра-
ботают на себя и не имеют на-
емных сотрудников — репети-
торы, таксисты, программи-
сты, мастера по ремонту и дру-
гие. Раньше большинство из 
них работали в тени и налогов 
не платили, но эксперимент по-
казал, что людям просто не хва-
тало удобного инструмента. 

Когда самозанятым дали 
возможность зарегистриро-
ваться онлайн с помощью мо-
бильного приложения «Мой на-
лог», их число начало расти в 
геометрической прогрессии. 
Абсолютным лидером стала 
Москва, где к 1 мая этого года 
зарегистрировались 275 тысяч 
человек. Их совокупный нало-
гооблагаемый доход превысил 
уже 54 миллиарда рублей.

Пандемия коронавируса 
ударила по самозанятым точно 
так же, как и по наемным со-
трудникам или предпринима-
телям. У таксистов стало мень-
ше заказов, репетиторы ушли в 
онлайн, меньше обращений 
стало к дизайнерам, маркетоло-
гам, бухгалтерам и другим спе-
циалистам. Так что поддержка 
им нужна не меньше, чем тем, 
кто потерял обычную работу.

SMM-специалист Дарья 
Ефимова рассказала «РГ», что 
весь прошлый год у нее был ста-
тус официальной самозанятой, 
а в этом году она хотела выйти 
на новую работу: «Однако вме-
шался коронавирус и мое тру-
доустройство оказалось в под-
вешенном состоянии.  Возврат 
налога как самозанятой мне 
сейчас очень кстати. Я уже по-
считала, что получу около 30 
тысяч рублей, эти деньги помо-
гут мне пережить непростое 
время». Ощутимо потерял в за-
работках и репетитор по мате-
матике Артем Ионов — уроки он 
вел очно, что в режиме самоизо-
ляции стало невозможно. «В он-
лайн согласились перейти не 
все, к тому же многие абитури-
енты в принципе пока в расте-
рянности и взяли паузу, чтобы 
просто сэкономить, — поделил-
ся он. — Возвращенные налоги 
будут хорошим подспорьем». 

Помимо возврата налогов 
самозанятым предоставят так 
же налоговый капитал в разме-
ре МРОТ — его можно будет по-
тратить на оплату налогов уже 
в этом году. По словам заммэра 
столицы по экономике Влади-
мира Ефимова, городские влас-
ти сейчас совместно с феде-
ральными ищут способ возвра-
та ранее уплаченных самозаня-
тыми средств — схему обещают 
сделать максимально простой.

Налоги самозанятые платят 
небольшие, однако за год набе-
гает приличная сумма. Так, на-
лог на доходы от физлиц со-
ставляет 4%, а от организаций 
— 6%.

Несмотря на пандемию, в 
Москве продолжают регистри-
роваться новые самозянятые — 
только в этом году их стало на 
81 тысячу больше, прирост 
примерно по 20 тысяч в месяц, 
рассказал глава департамента 
экономической политики и 
развития Кирилл Пуртов.   

ТЕХНОЛОГИИ

В Москве — 
ажиотажный 
спрос 
на приставки

ПЕРЕЖДЕМ 
ИГРАЮЧИ
Сергей Бабкин 

Оставшиеся в самоизоляции 
москвичи увлеклись компью-
терными играми. Дистанцион-
ные продажи консолей этой ве-
сной выросли в шесть раз, рас-
сказали в пресс-службе россий-
ского офиса AliExpress. 

 Хотя все соцсети пестрят 
фотографиями, где москвичи 
целыми днями тягают гири, де-
лают планки и бегают на месте 
по кухне на разлитом подсол-
нечном масле, аналитика он-
лайн-продаж свидетельствует 
о другом. Спорту большинство 
людей предпочитает перекусы 
и отдых. При этом траты в он-
лайне (имеется в виду, не на 
продукты и хозтовары, а на 
предметы не первой необходи-
мости) выросли в среднем на 
треть. Например, замечен ше-
стикратный рост продаж игро-
вых консолей и виртуальной 
валюты, на которую можно ку-
пить «вооружение» или новые 
навыки для своих героев. На 10 
процентов вырос спрос на плаз-
менные телевизоры, быстро 
разлетается широкоэкранная 
плазма с диагональю более 
50 дюймов. А маленькие прибо-
ры стали покупать вдвое чаще: 
вероятно, их берут на дачу, со-
общается в недавней аналитике 
компании ResearchMe. 

Однако при этом опрос 
пользователей показал: 20 про-
центов тех, кто раньше трени-
ровался в залах, сейчас дома за-
нимаются еще усиленнее, что-
бы не потерять форму. Поэтому 
в числе популярных запросов 
помимо приставок и телевизо-
ров оказались беговые дорож-
ки. Среди тех, кто не бросил 
спорт даже в изоляции, попу-
лярны также гантели, гири, 
гимнастические резинки и про-
чие фитнес-аксессуары.  

СИТУАЦИЯ 

На очереди 
открытие МФЦ 
и оказание 
плановой 
медпомощи

ПОКА 
БЕЗ ПРОГУЛОК 
Любовь Проценко

На вопрос, когда в столице за-
работают салоны красоты и мо-
сквичи снова могут выйти по-
гулять на улице, мэр Москвы 
Сергей Собянин сказал вчера 
телеканалу «Россия»: не рань-
ше, чем когда начнет снижаться 
смертность, а рост заболевае-
мости коронавирусом в городе 
будет исчисляться не тысячами 
человек, а сотнями и даже де-
сятками. 

В настоящее время из 720 
крупных и средних промыш-
ленных предприятий Москвы 
заработали 711. По словам за-
ммэра по экономике Владими-
ра Ефимова, это 99 процентов 
производства. На очереди, по 
словам мэра, открытие МФЦ и 
начало оказания плановой ме-
дицинской помощи. «Без сало-
нов красоты никто не умер, а 
медицинская помощь часто 
ждать не может», — объяснил 
глава города такую очеред-
ность.

В то же время он призывает 
осознавать угрозы, которые 
продолжает нести пандемия — 
для этого достаточно посмо-
треть на десятки машин «ско-
рой помощи» у городских ста-
ционаров, заглянуть в их реа-
нимационные. Вот почему, воз-
обновляя работу промышлен-
ности и строек, Москва однов-
ременно ужесточает требова-
ния к соблюдению санитарного 
режима. Пока же мэр больше 
всего рад тому, что столице 
удалось избежать самого 
страшного сценария: пика за-
болеваемости, при котором 
здравоохранение не справляет-
ся с ним. Именно такой про-
гноз предсказывали эксперты 
Москве еще три-четыре недели 
назад, и то, что он не сбылся, по 
словам Собянина — главный 
итог работы города за послед-
ние месяцы.   

Реставраторы постепенно возвращаются к своей работе 
и приводят городские памятники в порядок.

В этом году начнут 
реставрировать 
Старый 
монетный двор 
и Дом губернского 
правления 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Большинство москвичей днем 19 

мая покинули свои дома. Об этом 

говорит индекс самоизоляции. По 

данным «Яндекса», в 15.00 он рав-

нялся двум баллам. Это означает, 

что уровень самоизоляции низкий 

и на улицах много людей.
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МУЗЫКА Борис Гребенщиков о том, 
как проводит самоизоляцию с гитарой в Лондоне

Весна патриарха 
Александр Алексеев

Л
идера «Аквариума» пан-
демия застала за грани-
цей, во время записи но-

вого альбома группы. Попутно 
Гребенщиков готовил очеред-
ную музыкально-просветитель-
скую программу для радио «Аэ-
ростат», сочинил новую песню 
«Не выходи из дома» и  помогал 
собирать деньги для врачей  По-
морья (набрали вместе с колле-
гами 735 тысяч рублей). А еще 
регулярно общался с поклонни-
ками в созданном им видеопро-
екте «Подношение интересно-
му времени», выкладывал в ин-
тернет акустические версии 
своих известных песен (к сегод-
няшнему дню таких постов на-
бралось 33).  

Спел БГ и в формате онлайн, 
исполнив дуэтом с басистом 
Александром Титовым в кон-
церте-«квартирнике» из Лондо-
на 11 песен «Аквариума» раз-
ных лет,  —  от «Платана» и 
«Искусства быть смирным» до  
«Не было такой» и  «Для тех, кто 
влюблен». И ответил на вопро-
сы обозревателя «РГ».

В том, что пандемия застала 
вас именно в Лондоне, а не, ска-
жем, в Москве или в Непале, вы 
видите больше плюсов или 
минусов для себя?! С одной 
стороны, европейская столи-
ца рок-музыки, Abbey Road, 
много друзей, живущих непо-
далеку:  Алик Кан, Брайан 
Финнеган, Александр Титов. С 
другой — необходимость  все 
равно оставаться дома...  Как  
вы в итоге проводите время в 
Лондоне, где вас застала пора 
самоизоляции?  И к  каким пе-
сням  теперь уже  больше вле-
чет?

БОРИС ГРЕБЕНЩИКОВ: Все вопросы 
по поводу того, где я, — несуще-
ственны; я оказался там, где 
оказался, потому что записы-
ваю там новый альбом «Аквари-
ума». И спокойно отношусь к 
происходящему, потому что 
случайностей в мире нет, и раз я 
где-то нахожусь, значит, это 
фрагмент огромной общей кар-
тины, где я — очень маленькая, 
но достаточно важная часть. И у 
меня никогда в жизни не было 
ни режима, ни девизов; это 
было бы искусственно; это была 
бы игра в жизнь, а я предпочи-
таю не играть, а именно жить, 
принимая то, как все есть. И реа-
гируя на происходящее вокруг 
так, как могу только я.

Если бы вы давали этот кон-
церт не из Лондона, а, к при-
меру, из родного Санкт-Пе-
тербурга, был бы его трек-
лист иным? 

БОРИС ГРЕБЕНЩИКОВ:  Это невоз-
можно сказать — в мире все есть 
как есть. И «если» не бывает. 

Ваш концерт состоялся в ли-
нейке «Окко Театр» режиссе-

ра и генерального продюсера 
этого проекта Ивана Выры-
паева.  Он очень хороший теа-
тральный режиссер, да и вы 
не раз писали музыку для теа-
тральных спектаклей… Об-
суждали ли вы заранее про-
грамму и, говоря театраль-
ным языком, есть ли у этого 
концерта сверхзадача?..

Б О Р И С  Г Р Е Б Е Н Щ И К О В :   К Ивану я 
всегда относился с самыми 
светлыми чувствами, и мы дав-
но собирались снять камерный 

концерт «Аквариума» в каком-
нибудь маленьком и уютном 
месте, так что это получилась 
проба пера. А единственная за-
дача, которая может быть у лю-
бого концерта, — это разделить 
с теми, кто слушает, то, что у 
тебя на сердце. Ну и  играем мы 
всегда то, к чему в данный мо-
мент лежит душа, иначе не по-
лучается.  

А про музыку для театра? Да, 
несколько раз писал ее с боль-
шим интересом. Но на то, чтобы 

этим заниматься по-настояще-
му, меня не хватит, потому что 
песни требуют полной отдачи. 
Это мое основное дело — писать, 
записывать и петь песни того 
времени, в котором я живу. 
Остальное — отвлечение.

В начале года вы говорили, 
что намерены работать над 
шестью-семью альбомами  
одновременно. Изменятся ли 
теперь ваши планы, ведь мыс-
ли у всех, наверное, уже не 
столь спокойные и оптими-
стичные, как до пандемии?!  

БОРИС ГРЕБЕНЩИКОВ: Все эти мудре-
ные слова вроде «пандемии» в 
жизни ничего не меняют. Наш 
новый альбом близок к завер-
шению, да и после него есть над 

чем работать. Да, пока есть пау-
за в концертах, но зато появи-
лась возможность заниматься 
записью больше, чем обычно. 
Так что во всем можно находить 
свои плюсы… И еще — не бывает 
песен «про», любая песня — это 
весточка из невидимого мира; 
даже самая глупая и нелепая 
может оказаться важной для 
кого-то.

Может, осмысливая нынеш-
ние времена и перемены в лю-
дях, вам захочется отойти 
от краткой песенной формы 
и замыслить уже  что-то 
иное — про события, происхо-
дящие с нами? Например, рок-
оперу или новое прозаическое 
произведение (БГ —  автор по-
вести «Иван и Данило», опу-
бликованной в журнале «Ав-
рора». —  Прим. ред.).

БОРИС ГРЕБЕНЩИКОВ: У меня голова 
устроена по-другому; я не могу 
придумывать, как бы еще всех 
удивить; у меня получается хо-
рошо только то, что идет от сер-
дца. А форма или название жан-
ра совсем меня не волнует. По-
сле концерта я иногда не помню, 
что мы играли; когда волна не-
сет, все и так ясно, а помнить, 
что было там-то и там-то, просто 
невозможно. То же и с песнями: 
я их не помню, а когда начинаю 
петь, то песня поет себя сама.

 «Лицом к лицу лица не уви-
дать, большое видится на рас-
стоянии», — писал Сергей Есе-
нин. Находясь уже больше по-
лутора месяцев далеко от род-
ного города, да и вообще Рос-
сии, есть ли что-то, что вы 
увидели как будто заново и 
другими глазами? Тем более 
сейчас мир столкнулся с боль-
шой бедой — пандемией коро-
навируса, а во время бед и не-
счастий все чувства и воспри-
ятия обычно обостряются…   
Думаете ли вы о том, что бу-
дет с миром дальше?

БОРИС ГРЕБЕНЩИКОВ: Никогда нико-
му и нигде непонятно, что будет 
дальше, поэтому жизнь сейчас 
ничем не отличается от того, что 
было раньше. Что в Китае, что в 
Америке, что в Рязани — подни-
маешь голову, смотришь в небо 
и понимаешь, что жизнь — это 
чудо. Что может быть больше?

 Чем вы в первую очередь захо-
тите заняться, когда корона-
вирус наконец-то  отступит: 
поехать в студию, выпить в 
гостях у друзей какого-то хо-
рошего напитка, зайти в 
книжный магазин или поско-
рее забыть эти времена пан-
демии, как будто их и не быва-
ло?  

БОРИС ГРЕБЕНЩИКОВ: Сегодняшнее 
время так же бесценно, как и 
любое другое. Просто посмо-
трите, что лично вы сегодня мо-
жете сделать хорошего для лю-
дей?! Вот и весь ответ на все во-
просы.  

КНИГИ Вышла 
биография 
великого 
советского 
футболиста

ПОД ЗНАКОМ 
СТРЕЛЬЦА
Андрей Васянин

Герои спорта для его любителей 
всегда остаются лишь героями, 
созданными для того, чтоб со-
вершать подвиги. Остальное 
зрителей волнует редко, может, 
потому, что их приучили инте-
ресоваться лишь голами-очка-
ми-секундами.

Александр Нилин, сын писа-
теля Павла Нилина, начинал в 
60-х спортивным журналистом. 
Со временем ему стало тесно в 
рамках СМИ, и одна за другой 
стали выходить книги Нилина о 
спорте и спортсменах — о Всево-
лоде Боброве, Константине Бес-
кове, Валерии Воронине, Эдуар-
де Стрельцове, людях, хорошо 
ему знакомых и по высшей 
планке ценимых. Личность 
Стрельцова оказалась Нилину 
сугубо интересной, судя по 
тому, что о форварде «Торпедо» 
и сборной СССР 50—60-х годов 
он выпустил несколько книг — 
«Эдуард Стрельцов: вижу 
поле», «Эдуард Стрельцов: Че-
ловек без локтей» (в серии 
ЖЗЛ). И вот новая книга, допол-
ненная новыми фактами и мы-
слями о спортсмене и времени, 
в котором тот жил, — «Памятник 
человеку без локтей».

Знаток и ценитель футбола, 
Нилин не описывает голы и 
очки, а реконструирует исто-
рию личности, давно и всем ми-
ром наделенного в истории ста-
тусом одного из талантливей-
ших людей, когда-либо прика-
савшихся к мячу.

Игру автор видит искусст-
вом, его мастеров — художника-
ми, а происходящее на поле — 
жизнью во всей ее сложности. В 
17 лет начав играть в высшем 

дивизионе, в 18 Стрельцов был 
взят в сборную, в первых двух 
играх за нее забил 6 голов. В 19 
лет в ее составе стал олимпий-
ским чемпионом, а через год 
отправился по сомнительному  
обвинению в изнасиловании по 
этапу. Вернувшись через много 
лет в футбол, стал чемпионом 
страны. Проникаясь деталями 
этой нерядовой жизни, Нилин 
старается понять мироустрой-
ство человека, начавшего 
юным гением с золотым коком 
и закончившего в 53 от рака 
легких, возможно, заработан-
ного на пескоструйном произ-
водстве в Вятлаге. 

 «Приворожив мяч ласкаю-
щим касанием, Стрелец дви-
нулся с ним прямо, поставил 
вдруг между ожидаемой в ко-
роткой фразе точки — запятую, 
сочинил на ходу зигзаг… и мяч, 
прокинутый пяткой, мелькнул 
влево под удар партнеру». И 
при этом «среди искаженных 
гримасами борьбы лиц он выде-
лялся домашним выражением 
на детской физиономии, соеди-
нившей простодушие с ленивой 
лукавостью». Стрельцов, ка-
ким его видит Нилин, не знал 
себе равных в свободе на поле, 
и с той же свободой, с тем же 
«домашним выражением лица» 
пытался прожить обыденную 
жизнь. И ожидал от нее такого 
же, как на поле и на трибунах, 
всепрощения за промахи, «ко-
торые он искупал мигом вдох-
новения».

Но обыденная жизнь, увы, с 
игровой не совпадает и часто 
грубо бьет тебя по ногам — как 
зэки били Стрельцова в матче, 
организованном однажды ад-
министрацией зоны. А тот при-
вык привораживать окружаю-
щее «ласковым касанием».

«Человек без локтей» — это 
тот, кто живет, никого на своем 
пути не отталкивая и не отти-
скивая. На таких людях, по 
твердому убеждению автора 
книги, у нас все и держится, по-
тому и Стрельцов у нас сегодня 
памятник у ворот на стадион 
имени Стрельцова.

И его, как говорится в кино, 
уже никто не посадит.
А. Нилин. Эдуард Стрельцов: 
Памятник человеку без локтей. — 
М.: КоЛибри, Азбука-Аттикус, 
2020  

КИНО Закончен фильм «Клятва» — в запуске «Флэшмоб»

Таблетки от хандры
Валерий Кичин 

М
ы идем снимать кино! — 
так торжественно из-
вестный продюсер Вла-

димир Есинов анонсировал на-
чало работы над молодежной 
комедией «Флэшмоб».

— Как только отменят режим 
самоизоляции, мы выйдем на 
съемочный период, — рассказы-
вает продюсер, известный три-
логией «Частное пионерское», 
все три части которой получили 
Призы зрительских симпатий 
фестиваля «Дубль дв@». — Ду-
маю, после трудных месяцев 
всеобщего стресса зрителям 

очень понадобится что-то свет-
лое, оптимистичное, жизнеут-
верждающее, и мы решили снять 
комедию о любви, солнце и мо-
лодости. Снимать будем в Севас-
тополе — там прекрасная, яркая 
натура. Режиссер — Алена Рубин-
штейн, за плечами у которой 
пока одна картина — «Это не на-
всегда». Молода вся съемочная 
группа, включая главных акте-
ров. Из старшего поколения дали 
согласие сниматься Роман Мадя-
нов и Василий Мищенко. Идет 
кастинг — да-да, не нарушая са-
моизоляции. Режиссер отправ-
ляет актерам фрагменты сцена-
рия, те их разыгрывают, съемку 

присылают обратно, Алена смо-
трит — и так отбирает будущих 
героев картины.

Продюсеру вторит режиссер 
Алена Рубинштейн:

— Конечно, в такое время хо-
чется снять нечто яркое и весе-
лое: когда кончится эта мрач-

ная история с пандемией, люди 
захотят чего-то более позитив-
ного. Мы всегда тянемся к свет-
лому и оптимистичному, а сей-
час это вдвойне важно. Так что 
будет романтическая комедия с 
элементами экшн, танцев, юмо-
ра, в ней много забавных ситуа-
ций. Чего не будет — это полити-
ки, чернухи и пошлости. Герои 
— молодые севастопольские 
флэшмоберы, и это история про 
взросление, изменение ценно-
стей, про любовь. Севастополь 
считается суровым городом, но 
в нем есть некий романтиче-
ский флер, и хочется раскрыть 
его с этой стороны. 

— Это история молодых лю-
дей, которые познакомились во 
время флэшмоба, и он круто из-
менил всю их жизнь, — рассказы-
вает драматург Татьяна Миро-
шник. — Работая над сценарием, 
мы беседовали с флэшмоберами 
— это позитивные люди, ведь 
флэшмобы, как правило, прохо-
дят на чистом энтузиазме. Они 
светлые, креативные, и хочется 
рассказать об этом новом, на на-
ших глазах сложившемся челове-
ческом типе. 

Насчет кастинга, который 
тоже приходится проводить он-
лайн, Алена Рубинштейн гово-
рит, что «это нечто совсем новое 
в нашей практике. Я долго сопро-

тивлялась, но выхода нет. Так что 
постигаем новые возможности 
технологий через zoom, скайп, 
созваниваемся по телефону… 
Онлайн-кастинги — отдельный 
жанр. Актеры записывают само-
пробы, мы их обсуждаем. Опыт 
пригодится: по сюжету картины 
герои много общаются по виде-
освязи, и технологии там зани-
мают важное место. Музыку пи-
шет композитор Руслан Саби-
ров, что-то в духе французских 
музыкальных комедий 60-х го-
дов. На вопрос, какие ключевые 
слова она выбрала бы для своего 
фильма, Алена отвечает: «Сол-
нце, море, энергия, дерзость, 
улыбка, музыка». 

Между тем продюсер Влади-
мир Есинов уже некоторое время 
назад закончил фильм «Клятва», 
режиссер Роман Нестеренко. 

Владимир Есинов: Это ре-
альная история главврача Сим-
феропольской больницы Наума 
Балабана, который в оккупации 
спас от смерти около восьми со-
тен человек. Он незаслуженно 
забыт, и когда в 2014 году мы на-
шли в архивах эту историю, Та-
тьяна Мирошник приступила к 
сценарию, и мы лет пять искали 
на фильм деньги. На помощь 
пришел минкульт, выделив 35 
миллионов, что для историче-
ской картины капля в море. 
Фильм готов и должен был вый-
ти 7 мая. Теперь премьеру приу-
рочили к сентябрю, когда, как 
предполагается, удастся по-на-
стоящему отпраздновать 75-ле-
тие Победы. 

Премьера фильма «Клятва», приуроченного к 75-летию Победы, теперь запланирована на сентябрь.

БГ умеет извлекать радость и вдох-
новение из любых ситуаций, потому 
что знает: «жизнь — это чудо».

А К Ц Е Н Т

Просто посмотрите, что лично 
вы сегодня можете сделать хорошего 
для людей?!

Эта книга — о человеке ярком, талан-
тливом, иногда ошибавшемся, но 
неповторимо живом, как все гении.

А К Ц Е Н Т

Постигаем новые возможности 
технологий через zoom, скайп, 
созваниваемся по телефону… 

«ЗОСТАЛАСЯ ТIЛЬКИ 
НАДIЯ ОДНА»
Указ президента Украины за номером 184/2020 о 
санкциях против российских физических и юридиче-
ских лиц в интересах национальной безопасности и 
обороны вызвал живую реакцию как в Москве, так и 
в Киеве. Вполне естественную и необычайно эмоцио-
нальную. Прежде всего потому, что в новых санкци-
онных списках оказались всемирно известные учре-
ждения культуры и науки Российской Федерации, та-
кие как Эрмитаж, Государственный музей изобрази-
тельных искусств им. А.С. Пушкина, Московский го-
сударственный университет, Российское географи-
ческое общество, исследовательские институты и це-
лые отделения Российской академии наук. Понятно, 
что, выпуская подобные указы, киевская власть ре-
шает свои внутренние проблемы. В какой-то момент 
ей по тем или иным причинам в противоречивом по-
литическом контексте надо продемонстрировать 
приверженность традициям отечественного нацио-
нализма. Проявить свою неуступчивость по отноше-
нию к северному соседу, с которым ей трудно вести 
диалог с позиции силы. Сделать очередной недруже-
ственный жест в адрес России, который еще больше 
осложнит переговорные процессы на всех диплома-
тических треках. 

 Признаюсь, что 
и моя первая реак-
ция на безусловно 
наивный шаг киев-
ских властей была 
чрезмерно эмоцио-
нальной. Может 
быть, потому, что 
он напоминал те-
атр абсурда, в кото-
ром совсем не хоте-
лось участвовать. 
Указ № 184/2020 
свидетельствует о том, что В. Зеленскому в данном 
случае изменило прирожденное чувство юмора и са-
моиронии, которое позволило ему выиграть выборы 
в достаточно сложной президентской кампании, не 
разочаровав и его российских зрителей. Надеяться 
на то, что мировая общественность поддержит укра-
инские санкции в отношении Эрмитажа или МГУ, по 
крайней мере недальновидно (не хочу и не могу ис-
пользовать более сильные выражения). С таким же 
успехом можно призывать к введению санкций про-
тив Венеры или Меркурия. И хотя в дипломатической 
практике любят использовать выражение «никогда 
не говори «никогда», уверен, что в данном случае оно 
не работает. Ни профессиональное музейное сообще-
ство, ни мировая научная общественность не отне-
сутся всерьез к позиции Киева. 

Очевидно и другое. Несмотря на объяснимо рез-
кие комментарии российских политиков в отноше-
нии новых украинских санкций, никто не собирает-
ся готовить симметричный ответ. МГУ, как и другие 
российские вузы, не отменит набор абитуриентов с 
Украины, украинские учреждения культуры и науки 
могут сотрудничать с их российскими партнерами в 
случае взаимной заинтересованности. А в том, что 
такой взаимный интерес существует, знаю достаточ-
но хорошо. Приведу примечательный и на первый 
взгляд частный пример. В Одесском археологиче-
ском музее есть собрание египетских древностей. До 
начала 1990-х годов за этими уникальными экспона-
тами наблюдали специалисты из Эрмитажа, где еще 
в дореволюционную пору сложилась известная шко-
ла египтологов — ученых и реставраторов. К сожале-
нию, сегодня эти связи нарушены, специалистов-
египтологов петербургского уровня на Украине, по-
жалуй, что и нет, коллекции, за которыми нужен 
профессиональный уход, с годами ветшают. Разуме-
ется, кроме России есть страны, в которых работают 
первоклассные ученые, занимающиеся Древним 
Египтом. Достаточно назвать Великобританию. Но 
для налаживания серьезных научных и культурных 
контактов нужны не годы, а десятилетия. Какой же 
смысл рушить то, 
что сложилось не 
за один век? Поли-
тические интересы 
и цели меняются, 
культурные связи 
отражают глубин-
ное тяготение на-
родов друг к другу. 
Близость народов 
России и Украины 
— этническую, ге-
ографическую, 
историческую — 
стоит рассматри-
вать не как проблему, а как общее благо. Начиная с 
Киевской Руси и по сей день. Нет смысла скрывать 
конфликты и противоречия, которые сталкивали 
наши народы за тысячелетнюю историю формирова-
ния государственности — московской и киевской. Но 
в великом сплетении двух этносов формировалась 
уникальная историческая ткань огромного евразий-
ского пространства, рождались культурные феноме-
ны, имеющие поистине мировое значение. Достаточ-
но назвать творчество Н.В. Гоголя, Т.Г. Шевченко, 
И.Е. Репина.

 Украинская культура формировалась в диалоге с 
культурой русской, отстаивая свою самобытность и 
обособленность от других. Уверен, что этот диалог 
был менее острым и болезненным, чем с польской 
или австрийской культурой, в контексте которых в 
силу известных исторических обстоятельств обрета-
ло самостоятельность украинское художественное 
творчество. Не случайно Иван Франко, гений укра-
инской литературы, писал свои произведения не 
только на родном языке, но и на русском, польском, 
немецком. Он много переводил с русского языка, ув-
лекаясь русской литературой, за что его нередко кри-
тиковали собратья по перу. Но все это не только не 
помешало, напротив, помогло ему стать глубоко на-
циональным поэтом, утвердившим величие украин-
ского языка в мировой литературе. 

 Испытываю чувство неловкости, в который раз 
повторяя общеизвестные факты. Корю себя за из-
лишнюю патетику, которую хочется снизить подоба-
ющим случаю юмором. Увы, не получается. Мне 
слишком дорога Украина, с ее неповторимой исто-
рией, уникальной культурой, замечательными та-
лантливыми людьми, с могилами моих предков, ко-
торые, если следовать логике сегодняшней политиче-
ской жизни, мне уже не доведется увидеть. Но над-
ежда умирает последней. Именно об этом писала 
Леся Украинка, из стихотворения которой позаимст-
вовал название своих заметок. 

МГУ, как и другие 
российские вузы, 
не отменит набор 
абитуриентов 
с Украины

Близость 
народов России 
и Украины стоит 
рассматривать 
не как проблему, 
а как общее благо

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

— О других кинопремьерах 
читайте на сайте 
rg.ru/tema/kultura/kino

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ
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АВТОМОБИЛИ Экзамен на права остается неизменным до 1 апреля 2021 года

Сдаваться по старым правилам
Владимир Баршев

Э
кзамены на получе-
ние водительского 
удостоверения в Го-
с а в т о и н с п е к ц и и 
останутся без изме-
нений до следующе-
го года. А именно 
до 1 апреля. Соот-
ветствующее поста-

новление правительства всту-
пило в силу 11 мая.

Напомним, что с 1 октября 
этого года порядок получения 
прав у кандидатов в водители 
должен был измениться. Вме-
сто трех экзаменов им предсто-
яло сдавать только два. Но те-
перь это кажущееся упрощение 
процедуры отодвинули. Связа-
но это с тем, что в результате са-
нитарно-эпидемиологических 
мер многие автошколы прио-
становили свою работу. То есть 
не набирают новых учебных 
групп. Процесс подготовки во-
дителей подорван. Когда закон-
чится вся эта история, пока ни-
кому не известно. Но уже по-
нятно, что новые группы, кото-
рые должны готовиться в соот-
ветствии с новыми правилами 
приема экзамена, надо наби-
рать уже сейчас. Увы, этому 
препятствуют нынешние ка-
рантинные меры. Таким обра-
зом, к моменту вступления 
в силу постановления прави-
тельства, устанавливающего 
новые требования к экзаменам 
на права, ни кандидаты в води-

тели, ни сами автошколы не бу-
дут подготовлены к изменени-
ям. Поэтому и принято реше-
ние о переносе сроков вступле-
ния в силу реформы приема эк-
заменов на права.

Напомним, что сейчас кан-
дидатам в водители приходится 
сдавать три экзамена. Первый 
экзамен — теория, которая про-
веряется в кабинете по элек-
тронным билетам с помощью 
компьютеров. Второй — навыки 
управления. Это испытание 
проходит на закрытой площад-
ке или автодроме. Здесь канди-
даты должны показать, что они 
умеют тронуться с места, раз-
вернуться, заехать в гараж, 
припарковаться и тронуться 
в горку. Третий экзамен — уме-
ние управлять в городе в потоке 
машин. При этом еще требует-
ся выполнять команды экзаме-
натора.

Но теперь уже с 1 апреля 
2021 года вступит в   силу 
та часть постановления прави-
тельства, которая предусма-
тривает полную отмену экзаме-
на на проверку навыков управ-
ления автомобилем. Как пока-
зывает статистика, менее всего 
аварий происходит при парков-
ке или заезде в гараж. И уж 
во всяком случае такие ДТП 
не несут угрозы жизни и здоро-
вью граждан. В то же время на-
чинающие водители часто по-

падают в аварии из-за наруше-
ния правил проезда перекрест-
ков, непредоставления преиму-
щества в движении, несоблюде-
ния дистанции. А насколько хо-
рошо человек умеет управлять 
автомобилем, можно выявить 
только в условиях городского 
движения.

Как рассказал начальник 
управления надзорной деятель-
ности Госавтоинспекции МВД 
России полковник полиции Ро-
ман Мишуров, уходит один эк-
замен, на котором кандидатов 
в водители проверяли на то, что 
на аварийность никак не влияет.

— Площадка — не показатель 
того, что человек умеет водить 
автомобиль, — поясняет Роман 
Мишуров. — Медведя в цирке 
тоже учат водить велосипед 
на арене и выполнять различ-
ные упражнения. А выпусти его 
в город, так его тут же собьют. 
Нам же нужно убедиться в том, 
что кандидат в водители умеет 
ездить в городе, где опасности 
поджидают на каждом шагу, что 
он не будет создавать аварий-
ные ситуации и не станет при-
чиной или жертвой автоаварии.

Для кандидатов в водители 
отмена этого экзамена — даже 
выигрыш во времени. Ведь как 
ни крути, а на один экзамен тре-
буется потратить день. Но когда 
это вступит в силу, то подготов-
ленным кандидатам потребует-
ся только два посещения ГИБДД 
для сдачи экзаменов. 

Впрочем, для тех, кто хочет 
получить права на мопед, мото-
цикл или квадроцикл, практи-

ческий экзамен по-прежнему 
будет проводиться именно 
на площадке. Для всех осталь-
ных он может начинаться с пло-
щадки или закрытой террито-
рии, где инспектор проверит 
навыки водителя, и продолжит-
ся уже в городских условиях. 
Или сразу вождение начнется 
в городе. Причем инспекторы 
будут проверять умение канди-
дата совершать обгон и опере-
жение на дороге, а также движе-
ние с максимальной разрешен-
ной скоростью.

Напомним, что уже вступи-
ла в силу та часть постановле-
ния, которая предусматривает 
обучение кандидатов в водите-
ли на автомагистралях. Чтобы 
не получалось так, что человек 
обучился, получил права, а по-
том выезжает на магистраль 
и теряется. Ведь на таких ско-
ростях он еще не ездил. 

Кроме того, больше не будет 
утвержденных маршрутов эк-
заменов, то есть натаскать кан-
дидатов в водители на соответ-
ствующий маршрут станет не-
возможно. Будет установлен 
перечень дорог и территорий, 
на которых проводятся пра-
ктические экзамены. Таким 
образом, заранее экзаменаци-
онный маршрут  известен 
не будет.

— Это исключит его «заучи-
вание наизусть», — поясняет Ро-

ман Мишуров. — Сейчас мар-
шруты заранее известны, и их 
всего три. По новым правилам, 
маршруты будут свободными 
— будут определены лишь гра-
ницы квартала, в рамках кото-
рого курсант будет двигаться 
так, как попросит инспектор.

Также будут уточнены сроки 
проведения повторных экзаме-
нов, если кандидат не сдал 
с первого раза. Кандидату в во-
дители, не сдавшему теорию, 
назначат следующую попытку 
не ранее чем через 7 дней, но и 
не позднее чем через 30 дней. 
Не сдавшему теорию с третьей 
попытки повторный заход 
на экзамен назначат уже не ра-
нее чем через месяц, но не позд-
нее чем через три месяца. 
Не сдавшему практику с перво-
го раза вторая попытка будет 
назначена не ранее чем через 
7 дней, но не позднее чем через 

60 дней. После провала третье-
го практического экзамена сле-
дующую попытку назначат 
не ранее чем через месяц, но не 
позднее 3 месяцев.

Довольно важный пункт: ре-
зультат экзамена можно будет 
аннулировать. Например, если 
кандидат в водители его обжа-
лует или будут выявлены нару-
шения в его проведении. Но это 
можно сделать только до выда-
чи водительского удостовере-
ния. При аннулировании ре-
зультата будет назначен новый 
экзамен.

Появилось еще одно усло-
вие, когда кандидату в водите-
ли, успешно сдавшему экзаме-
ны, не будет выдано водитель-
ское удостоверение. Если во-
дитель был лишен прав, и срок 
лишения уже истек,  но  он 
не выполнил условия возврата 
водительского удостоверения, 

например не прошел проверку 
знаний правил или не оплатил 
штраф, то новое водительское 
ему не выдадут до тех пор, 
пока эти условия не будут вы-
полнены.

Также кандидат в водители 
не будет допущен к экзамену, 
если выяснится, что в период 
его обучения в автошколе 
у учебного заведения не было 
лицензии на такую деятель-
ность.

Но повторим: все эти изме-
нения вступят в силу только 
1 апреля 2021 года. Эта отсроч-
ка позволит автошколам пере-
строиться под новые правила 
игры. А также даст время для 
разработки и утверждения до-
к у м е н т о в ,  к от о р ы х  п о к а 
не хватает для приема экзаме-
нов по-новому. В частности, 
нового административного ре-
гламента.

Впрочем, этим реформа под-
готовки водителей не заканчи-
вается. В настоящее время гото-
вятся поправки в закон о без-
опасности дорожного движе-
ния. Сейчас обучаться управ-
лять легковушкой или грузови-
ком можно с 16 лет. А сесть в ка-
честве ученика за руль автобу-
са, троллейбуса или трамвая — с 
20 лет. Поправка в закон допу-
скает, что те, кто сдал экзамены 
на право управления легковым 
авто, могут получить права в 17 
лет в том случае, если будут 
управлять автомобилем до 18 
лет вместе с опытным сопрово-
ждающим. Условия такого 
управления и требования к со-
провождающему будут уста-
новлены правительством.

Также поправки в закон из-
менят порядок получения прав 
на автобусы. Получить их смо-
гут только те, у кого есть стаж 
управления другими категори-
ями: «В» или «С» или «С1», 
«D1». Единственное исключе-
ние — водители, которых гото-
вят для службы в армии.

Сейчас обучиться и полу-
чить права на автобусы может 
любой желающий, даже если 
он вообще никаким транспор-
том до этого не управлял. Это 
при том, что ему предстоит во-
зить пассажиров в большом ко-
личестве.

Н а п о м н и м ,  ч то  д о п ус к 
к управлению автобусами толь-
ко при наличии стажа был еще 
в СССР. В Германии без опыта 
вождения легкового автомоби-
ля также не открыть категорию 
«D». Категория «В» там базо-
вая. Не имея ее, можно полу-
чить права только на мотоцикл.

Еще одна важная особен-
ность поправок в закон — это 
разрешение управлять состава-
ми транспортных средств низ-
ших категорий, если у водителя 
есть высшая. Например, если 
у водителя открыты категории 
«В», «С» и «Е» к «С», то он мо-
жет управлять легковым авто-
мобилем, грузовиком, а также 

г р у з о в и к о м  с   п р и ц е п о м . 
А управлять легковым автомо-
билем с тяжелым прицепом уже 
не может. Для этого ему надо 
п р ойт и  обуче ние  и   с дат ь 
на права категории «Е» к «В». 
Согласитесь, что это несколько 
странно. Поэтому МВД и пред-
лагает, что при получении кате-
гории «Е» к «С» можно управ-
лять легковым автомобилем 
с прицепом, если открыта кате-
гория «В».

Надо сказать, что возвраще-
ние к тем практикам, которые 
были когда-то отменены, стано-
вится обыденным явлением. 
Так, например, в профессио-
нальном сообществе обсужда-

ется привязка учебных групп 
автошкол к конкретному по-
дразделению Госавтоинспек-
ции. Напомним, что сейчас кан-
дидат, обучившись в автошколе 
и получив на руки свидетельст-
во о получении профессии «во-
дитель», может сдавать экза-
мен на водительское удостове-
рение в любом подразделении.

Предлагается сделать так, 
чтобы кандидат в водители сда-
вал экзамен в группе от автош-
колы в том подразделении, к ко-
торому «привязана» автошко-
ла. Это позволит снизить кор-

рупционные риски, а заодно 
усилить контроль за автошко-
лами. Ведь тогда будет точно из-
вестно, сколько учеников она 
обучает. И может ли она столь-
ко обучать. Это также сильно 
затруднит торговлю свидетель-
ствами об окончании автошко-
лы, без которых на экзамен 
в ГИБДД не попасть.

Напомним, что после того, 
как автошколы отвязали от Го-
савтоинспекции, некоторые 
не особо порядочные автошко-
лы собирали деньги с кандида-
тов в водители, непонятно, как 
и чему их обучали, а потом от-
правляли сдавать экзамены, 
как бы после самоподготовки. 

Понятно, что за качество обуче-
ния они не отвечали. Когда са-
моподготовленных перестали 
допускать до экзаменов, те же 
недобросовестные автошколы 
начали торговать свидетельст-
вами о прохождении обучения, 
а затем о получении профессии 
«водитель».

После вступления в силу 
в ноябре 2014 года новых пра-
вил проведения проверки зна-
ний и умений кандидатов при 
минимальном снижении коли-
чества проведенных ГИБДД эк-
заменов количество выданных 

водительских удостоверений 
значительно сократилось. 
В 2015-м было проведено 7,8 
миллиона экзаменов и выдано 
1 миллион 850 тысяч водитель-
ских удостоверений. В 2019 
году проведено 8,1 миллиона 
экзаменов. Но выдано уже 1,3 
миллиона прав. При этом, если 
в 2015-м кандидаты в водители 
в среднем сдавали 4,2 экзаме-
на, то в 2019-м — уже 6,2.

Привязка автошколы к по-
дразделениям позволит уси-
лить контроль за подготовкой 
водителей. А также позволит 
ввести еще и ответственность 
автошколы за качество подго-
товки. Если кандидат сдал все 
внутренние экзамены в автош-
коле на «отлично», получил 
свидетельство о профессии 
«водитель», то почему он не 
может сдать экзамен в ГИБДД? 
Значит, автошкола должна его 
доучить, а не отправлять не-
подготовленного кандидата 
сдавать экзамен на водитель-
ское удостоверение.

Также экспертами выска-
зывается мнение о необходи-
мости в дальнейшем разработ-
ки новой системы оценки кан-
дидатов в водители, в частно-
сти изучаются практики раз-
ных стран.

Пока неизвестно, когда бу-
дет скорректирован закон 
о безопасности дорожного дви-
жения. Но основные изменения 
в прием экзаменов, не требую-
щих поправок в закон, начнут 
действовать с 1 апреля следую-
щего года. 

Новый порядок приема экзаменов на права вступит в силу с 1 апреля 2021 года. Теоретический экзамен останется прежним.

Такого экзамена, как «площадка», больше не будет.

А К Ц Е Н Т

Начинающие водители часто попадают 
в аварии из-за нарушения  
правил проезда перекрестков, 
непредоставления преимущества 
в движении, несоблюдения дистанции

А К Ц Е Н Т

По новым правилам, маршруты будут 
свободными — будут определены  
лишь границы квартала, в рамках 
которого курсант будет двигаться так, 
как попросит инспектор

А К Ц Е Н Т

Те, кто сдал экзамены  
на право управления легковым авто, 
смогут получить права  
в 17 лет, если будут управлять 
автомобилем до 18 лет  
вместе с опытным сопровождающим

М а т ер и а л  п о д г о т о в л е н 
в рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность до-
рожного движения» националь-
ного проекта «Безопасные и ка-
чественные автомобильные до-
роги».
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Практический экзамен может начаться с площадки, и продолжится в городских условиях.
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Валерий Выжутович

П
редстоящее лето — 
время вузовских 
приемных кампа-
ний — уже сейчас 
требует ответа во-
прос,  готовы ли 
российские уни-
верситеты решить 
задачу с множест-

вом переменных. К чести веду-
щих учебных заведений следует 
признать, что им удалось опера-
тивно перенести образователь-
ный процесс в онлайн. Препода-
ватели вне зависимости от воз-
раста и технологической про-
двинутости в деталях, исполь-
зуя известные до недавнего вре-
мени лишь узкому кругу айтиш-
ников термины, обсуждают пре-
имущества и недостатки дистан-
тных платформ. Однако остает-
ся неопределенность с посту-
плением. Как подать докумен-
ты? Как сдавать внутренние ис-
пытания? И самое главное, на-
сколько вообще может изме-
ниться образовательный про-
цесс после преодоления панде-
мии? 

Обсудим тему с Игорем Бар-
цицем — директором Института 
государственной службы и 
управления Российской акаде-
мии народного хозяйства и госу-
дарственной службы при прези-
денте РФ. 

Мы не оказались 
в будущем. Нам просто 
дано подумать, 
как пережить настоящее

Интернет переполнен всевоз-
можными поучительными и 
шутливыми картинками, ку-
рьезами и казусами удаленного 
взаимодействия студентов и 
профессуры. При этом рефре-
ном звучит тезис о наступив-
шем будущем, новой реально-
сти, к которой нам предсто-
ит приспособиться. О таком 
будущем мечтали представи-
тели университетского сооб-
щества?

ИГОРЬ БАРЦИЦ: Боюсь вас разочаро-
вать: нет, мы не оказались в бу-
дущем. Нам просто дано под-
умать, как пережить настоящее. 
Складывается ощущение, что 
многие воспринимают проис-
ходящее как некую компьютер-
ную игру. Игровое восприятие — 
это, с одной стороны, спасение 
психики от нарастающего нега-
тива, с другой — результат того, 
что для подавляющего боль-
шинства (за исключением влас-
ти, пытающейся мобилизовать 
страну на противодействие пан-
демии, врачей и эпидемиологов, 
заболевших и их родственни-
ков) происходящее носит ха-
рактер телевизионной трансля-
ции и дает поводы для упражне-
ний в остроумии. Будем откро-
венны: ни эксперты, ни обыва-
тели пока не отдают себе отчета 
в последствиях происходящего. 
Очевидно одно — это не игра! 
Например, кто только не повто-
рял в эти дни глупость про ки-
тайский знак, который одновре-
менно обозначает «кризис» и 
«возможность». По злой иро-
нии экономической судьбы 
именно для страны, изобрет-
шей этот иероглиф, в которой и 
началась пандемия, кризис ста-
нет возможностью. Для всех 
остальных стран происходя-
щее — сильнейший удар. Есть та-
кая общепринятая практика — 
каждый уважающий себя уни-
верситет обязан прописать в ус-
таве тезисы о своей миссии. Не 
скрою, всегда с улыбкой отно-
сился к этому высокопарному 
требованию. Миссия универси-
тетов (академий) мне представ-
ляется неизменной со времен 
Аристотеля и Болоньи. И вот 
впервые я готов рассуждать о 
роли университетов в таком вы-
соком стиле: если угодно, у нас 
сейчас есть своя особая миссия. 

И в чем же она?
ИГОРЬ БАРЦИЦ: Если для кого-то со-
циальная миссия сейчас состо-

ит в том, чтобы лежать на дива-
не и смотреть кинофильмы, то 
для нас, профессуры, она в том, 
чтобы учить, спокойно и четко 
по расписанию, в свежей рубаш-
ке и галстуке выходить в онлайн 
и читать лекции, вести семина-
ры, проверять задания, разраба-
тывать проекты. Делать это так 
долго, как того потребует эпиде-
миологическая ситуация. Эта 
миссия достойна общественно-
го уважения. 

То есть в вашем понимании 
переход в онлайн — мера выну-
жденная и временная? Но ведь 
последние годы мы только и 
говорили об использовании ин-
тернет-технологий в образо-
вании, о необходимости ис-
пользования дистанта и т.п. 
И вот — получайте, пользуй-
тесь! 

ИГОРЬ БАРЦИЦ: Произнесите еще 
феллиниевское «Gradisca» 
(«угощайтесь»)! Не буду отри-
цать очевидных преимуществ 
онлайн-образования. Это и 
предоставление широкого вы-
бора образовательных траекто-
рий и ресурсов, создание еди-
ной образовательной среды и ее 
масштабирование, повышение 
доступности качественного об-
разования, обучение по удоб-
ному индивидуальному графи-
ку. Кроме того, и это немало-
важно, такая форма существен-
но сокращает финансовые и 
временные затраты обучающе-
гося. Университет в классиче-
ском понимании становится 
посредником, дорогим и недо-
статочно гибким, с ним начина-
ют конкурировать различные 
образовательные интернет-
платформы, успешное оконча-
ние которых в некоторых слу-
чаях предпочтительнее дипло-

ма или степени, полученных в 
местном институте. Более того, 
университеты теряют монопо-
лию на предоставление образо-
вательных услуг. Во всяком слу-
чае, как любит говорить пред-
седатель Сбербанка Герман 
Греф, «основные конкуренты 
Сбербанка не банки, а техноло-
гические компании, которые 
строят экосистему». Точно так 
же основные конкуренты уни-
верситетов не университеты, а 

компании,  участвующие в 
очень диверсифицированных и 
свободных от дипломов образо-
вательных программах, кото-
рые пользуются все большим и 
большим спросом. Все это прав-
да. Но с одной поправкой: в 
стандартных, обычных, нор-
мальных условиях, когда он-
лайн-образование — дополне-
ние к образованию классиче-
скому. Это хорошо, даже заме-
чательно, что ведущие универ-
ситеты практически в два-три 
дня смогли обеспечить онлайн-
обучение и подготовленной 
профессурой, и технологиче-
ским сопровождением, и кон-
тентом. Но это «две большие 
разницы» — обеспечить онлайн-
образование в условиях надви-
гающейся угрозы и жить в он-
лайн-образовании как в некоей 
новой реальности. 

Вы полагаете, это надолго? 
ИГОРЬ БАРЦИЦ: Не будем смешить 
Господа нашими предположе-
ниями. Давайте надеяться, что 
к осени все завершится. Но при-
обретенный, пусть и не самый 
позитивный, опыт останется с 
нами. Мы не можем не сделать 
выводов как для системы обра-
зования, так и для общества в 
целом.

Какие это могут быть выво-
ды для системы образования? 

ИГОРЬ БАРЦИЦ: Во-первых, переход в 
онлайн осуществился путем ме-
ханического переноса форм и 
практик классического образо-
вания в формат удаленного вза-
имодействия. Тем самым была 
выполнена социальная миссия 
сохранения занятости студен-
тов и профессуры, но, если мы 
говорим о системных преобра-
зованиях, речь идет об измене-
нии форм и содержания образо-
вательных программ. Меняется 
само предназначение препода-
вателя, на него возлагается на-
грузка не только транслировать 
знания и опыт, но и направлять 
студента в виртуальном образо-
вательном пространстве, давать 
рекомендации при выборе обра-
зовательных платформ и обуча-
ющих ресурсов, учить ими эф-
фективно пользоваться. Чтобы 
выполнить эту задачу, профес-
суре самой придется немало 
чему подучиться. Во-вторых, по-
сле прохождения пандемии не-
обходимо будет правовым обра-
зом урегулировать все те изме-
нения, которые де-факто были 
введены в условиях борьбы с 
ней. В частности: а) надлежит 
дать четкое правовое регулиро-
вание онлайн-образования и ме-
ханизмов оказания образова-
тельных услуг в дистанте, защи-
ты авторских прав и прав на 
программное обеспечение; б) 
прописать новые алгоритмы до-
верия к контрагентам, которые 
обеспечивают и сопровождают 
образовательный процесс, на-
чиная от верификации студен-
тов в ходе принятия экзаменов 
до контроля за дисциплиной и 
качеством образования; в) 
определить систему защиты фи-
нансовых платежей, правил 
электронного сопровождения, 
защиты цифровых профилей 
студентов и абитуриентов; г) 
выработать баланс личной сво-
боды и общественной безопа-
сности при применении цифро-
вых образовательных техноло-
гий, моделей отслеживания и 
контроля; д) уточнить статус 
цифровых образовательных 
платформ и порядок их исполь-
зования. И особо подчеркну — 
определить меры защиты права 
на честную информацию и меры 
ответственности за  фейк . 
«Фейк» — одно из ярких слов но-
вояза: не правда, но и не обяза-
тельно ложь. 

Согласен, для молодежи тре-
бование правды особенно важ-
но. Но, может, это лишь одна 
из составляющих юношеского 
максимализма, который с 
возрастом проходит? 

ИГОРЬ БАРЦИЦ: В последнее время я 
провожу некий эксперимент, 
спрашиваю у людей разных по-
колений: согласитесь ли вы с 
тем, что у каждого человека поя-
вится устройство (или, напри-
мер, программа в гаджете), ко-
торое будет сигнализировать 
его обладателю, правду ли гово-
рит его собеседник или нет? Ин-
тересны итоги: чем моложе мой 

интервьюер, тем больший про-
цент поддерживающих такую 
возможность. При всей относи-
тельности правд в обществе по-
стмодерна запрос на правду рас-
тет, все более ценится довери-
тельное общение, честная ин-
формация. По тому, как ведут 
себя органы власти, в том числе 
московское правительство, 
складывается ощущение, что 
власть приняла этот запрос на 
правду и доверие. 

Онлайн-образование 
дешевле для студента, 
но не для университета

Вернемся к университетам. 
В чем «университетская» 
правда, «профессорская» прав-
да, когда речь заходит о балан-
се классического живого обра-
зования и его дешевого онлайн-
суррогата?

ИГОРЬ БАРЦИЦ: Во-первых, не готов 
поддержать негативный под-
текст, которым вы сопроводили 
вопрос. Онлайн-образование ни 
в коем случае не «суррогат», не 
заменитель классического, как 
вы выразились, живого образо-
вания. Это его дополнение. Во-
вторых, одно из самых больших 
заблуждений, что онлайн-обра-
зование дешевле для универси-
тетов, чем классическое, пред-
полагающее непосредственный 
контакт профессора и студента. 
Онлайн-образование дешевле 
для студента в том смысле, что 
ему совсем не обязательно ехать 
в столицы, учиться в зарубеж-
ных университетах, снимать 
жилье и т.п. Но онлайн-образо-
вание не может быть дешевым 
для университетов. Причем я не 
имею в виду расходы на техно-
логии, платформы, компьютеры 
и прочие «харды и софты». Да, 
это недешево, но вполне по пле-
чу крупным университетам. Ос-
новные вложения сегодня не в 
технологии, а в содержание. От-
мечу высокую стоимость разра-
ботки онлайн-курсов. Самые 
простые, базовые курсы (на ос-
нове готовых шаблонов) потре-
буют 75—85 часов работы на 
один час времени слушателя, 
продвинутые курсы с интерак-
тивными элементами и гейми-
фикацией — до 500 часов на один 
час времени обучающегося. Та-
ким образом тотальный переход 
всех вузов к онлайн-образова-
нию невозможен, он сдержива-
ется объективными ограниче-
ниями, многие из которых прео-
долеваются в процессе развития 
форм и технологий дистанта. 

Какие ограничения вы имеете 
в виду?

ИГОРЬ БАРЦИЦ: Прежде всего нара-
стает информационная асимме-
трия на рынке образовательных 
онлайн-ресурсов: пользователю 
тяжело выбрать из многообра-
зия предложений действитель-
но качественные программы, 
оценить их достоверность, по-
лезность, системность, науч-
ность, что может привести к на-
прасной трате денег и времени. 
Кроме того, частные поставщи-
ки онлайновых образователь-

ных услуг могут выдавать ди-
пломы и сертификаты об обра-
зовании, которые не соответст-
вуют реальным навыкам и ком-
петенциям и вводят в заблужде-
ние потенциальных работодате-
лей. Отсутствие технических 
возможностей (компьютеров, 
сетей и интернета) по онлайн-
обучению для всех граждан 
страны порождает «цифровые 
разрывы» и неравный доступ к 
образовательным услугам. Да-
лее, отсутствие живого общения 
с преподавателем приводит к 
редуцированию сложности пе-
редаваемого материала, сниже-
нию мотивации обучающегося. 
Без коллективного взаимодей-
ствия образовательный процесс 
теряет эффективность. При 
этом потребность в живом об-
щении настолько велика, что 
студенты онлайн-курсов не-
редко самостоятельно органи-
зуют встречи друг с другом, ра-
ботая вместе над какой-либо те-
мой и помогая сохранить вовле-
ченность и увлеченность про-
цессом.

Если честно, я ждал, когда вы 
отметите именно этот фак-
тор. Разговор о финансах выз-
вал в вас не «профессорскую», а 
«директорскую» правду. На 
мой взгляд, «профессорская» 
правда в том, что профессор — 
это личность, гражданин в 
некрасовском понимании, че-
ловек — носитель ценностей, 
передающихся из поколения в 
поколение. 

ИГОРЬ БАРЦИЦ: Не спорю. Более того, 
использую ваш тезис: под влия-
нием цифровизации произошло 
расширение масштаба охвата 
людей процессом образования. 
Оно становится доступным пра-
ктически для всех. В онлайн 
можно поступить на програм-
мы, посетить лекции выдаю-
щихся ученых, профессоров, 
пройти уникальные тренинги, 
на которые в очном формате по-
пасть было бы просто не сужде-
но. Хотя бы из-за географиче-
ских препятствий, границ и 
транспортных издержек. Уни-
верситет в новой реальности бу-
дет вынужден измениться. Уни-
верситеты превращаются в сов-
ременные экосистемы, в своео-
бразные градообразующие 
предприятия, центры социали-
зации и коммуникации различ-
ных поколений. В этом качестве 
университет не уйдет в онлайн. 
Напротив, появляется контр-
тенденция — развивается элит-
ное сократическое образование 
(малые группы во главе с препо-

давателем). Благодаря исполь-
зованию онлайн-технологий ка-
чественное образование стано-
вится доступнее и дешевле, но 
элитное образование при этом 
становится дороже. Элитным 
становится образование, пред-
полагающее прямой контакт об-
учающегося с профессором, 
ученика и учителя (желательно 
без маски). Отмеченная контр-
тенденция свойственна не толь-
ко образованию. Благодаря он-
лайн-магазинам расширяется 
доступ к качественным това-
рам, исключающим прямое об-
щение продавца и покупателя. В 
то же время элитный шопинг со-
провождается обращением к 
консультанту и предполагает 
непосредственное его общение с 
клиентом. Современные банки 
вытесняют нотариусов из сферы 
регистрации сделок и услуг, но 

при этом сами банкиры предпо-
читают сохранить персонифи-
цированное общение с нотариу-
сом при решении своих частных 
вопросов. 

Отвечая на укол о «дирек-
торской» правде, раскрою се-
крет (да простит меня мини-
стерство науки и высшего обра-
зования): если увлеченный сво-
им делом профессор войдет в 
аудиторию с умными студента-
ми, то мне уже не столь важно, о 
чем они будут говорить на лек-
ции и семинаре (то есть будет 
ли профессор четко следовать 
рабочей программе дисципли-
ны). Университет — сродни теа-
тру: лекция — театр одного акте-
ра, семинар — школа-студия, 
проектная работа — интерак-
тивный театр. Между лекцией в 
аудитории и лекцией онлайн — 
такая же разница, как между 
посещением театра и просмо-
тром того же спектакля по теле-
видению. 

Надлежит четко понимать, 
что онлайн-образование для 
классических университетов — 
значимая, важная, но все же фа-
культативная (дополнительная, 
вспомогательная) опция. Он-
лайн-образование демонстри-
рует значительный потенциал 
развития, гибкость, способ-
ность привлекать технологии из 
смежных отраслей (рекламы, 
психологии, педагогики и т.п.), 
создавать различные гибридные 
формы, в том числе с классиче-

ским университетским образо-
ванием, зачастую помогая ему 
повысить качество и эффектив-
ность учебного процесса.

Мера антикризисная, но 
не обязательно временная

Как вам видится ближайшее 
будущее онлайн-образования?

ИГОРЬ БАРЦИЦ: Действительно, со-
гласившись с ролью личности в 
аудитории и перед монитором, 
легче признать, что онлайн-фор-
мат пришел надолго, важно ему 
определить правильную и адек-
ватную нишу. Мы в Президент-
ской академии предложили свой 
набор мер, основной из кото-
рых, на мой взгляд, является 
разработка пакета программ, 
которые будут реализовываться 
онлайн. Раскрою механизм: за 
основу берется уже существую-
щая очная программа (обозна-
чим ее как очная-очная, в вашей 
версии — «классическая живая») 
и по тому же учебному плану, по 
той же программе формируется 
ее полный двойник — очная про-
грамма в дистанте. То есть аби-
туриент, выбирая программу 
предстоящим жарким во всех 
отношениях летом, вправе вы-
брать один из двух вариантов. 
При этом он может поступить на 
очную программу в дистанте и 
после снятия эпидемиологиче-
ских ограничений перевестись 
на очную классическую про-
грамму. 

То есть это своего рода анти-
кризисная временная мера?

ИГОРЬ БАРЦИЦ: Антикризисная — да, 
но совершенно не обязательно — 
временная. Этот механизм по-
зволит предложить образова-
тельные программы для тех бу-
дущих студентов из регионов 
страны, родители которых не 
рискнут уже этим летом напра-
вить своего ребенка в Москву. 
При всем уважении к нашим ре-
гиональным университетским 
центрам нельзя лишать молодо-
го человека свободы выбора. Я 
очень ценю и люблю свой род-
ной Ростовский университет, но 
до сих пор, спустя 35 лет после 
окончания школы, поминаю са-
мыми недобрыми словами Фе-
стиваль молодежи и студентов в 
Москве 1985 года, когда столич-
ные университеты перенесли 
вступительные экзамены на ав-
густ, лишив меня возможности 
попытать удачу. Полагаю, что 
формат «очный дистант» для 
определенных групп будет во-
стребован и в дальнейшем. На-
пример, на старших курсах ба-
калавриата или на программах 
магистратуры post eхperience 
(то есть для уже обладающих 
опытом практической работы 
студентов). Как бы мы ни пре-
пятствовали, но многие студен-
ты на старших курсах, особенно 
в магистратуре, стараются сов-
мещать учебу с работой, Для 
них, а также для студентов из ре-
гионов страны онлайн может 
стать привлекательным вариан-
том. Другой вопрос, что такие 
программы надо делать особен-
но скрупулезно, качественно, 
находя в них время и место для 
живого общения. В известном 
смысле качественный онлайн 
продолжает политику снижения 
неравенства в доступе к хороше-
му образованию для студентов 
из регионов, иностранных госу-
дарств. 

Особый вопрос: есть ли пони-
мание, каким образом нынеш-
ним летом будет осуществ-
ляться подача документов 
абитуриентами и их отбор? 

ИГОРЬ БАРЦИЦ: В формуле приемной 
кампании переменных неиз-
вестных еще больше. Министер-
ство науки и высшего образова-
ния, университеты находятся в 
поиске формата поступления. 
Готовится в пилотном формате к 
запуску привязанный к сайту 
госуслуг так называемый супер-
сервис «Поступление в вуз он-
лайн». В пилотном режиме в нем 
принимают участие 53 ведущих 
вуза. Пока нет четкости в режи-
ме его функционирования. Важ-
но, чтобы мы запустили этот 
портал, как спутник в космос, а 
не как сельское хозяйство в 
СССР. Я полагаю оправданным, 
чтобы абитуриенты регистри-
ровались наряду с обозначен-
ным суперсервисом на сайтах 
университетов, посещали веби-
нары университетов, — это по-
зволит оправдать название пор-
тала федеральной информаци-
онной системы ГИА «Поступай 
правильно».

То есть вы с оптимизмом смо-
трите на вызовы этого труд-
ного времени. Университеты 
подняли брошенную им пер-
чатку? 

ИГОРЬ БАРЦИЦ: Перчатку мы подня-
ли, но дуэль еще впереди: она на-
значена на лето. 

Потребность в живом общении 
настолько велика, что студенты 
онлайн-курсов нередко самостоя-
тельно организуют встречи друг 
с другом, работая вместе 
над какой-либо темой.

А К Ц Е Н Т

Университет становится посредником, 
дорогим и недостаточно гибким, 
с ним начинают конкурировать 
образовательные интернет-платформы

А К Ц Е Н Т

На преподавателя теперь возлагается 
нагрузка не только транслировать 
знания и опыт, но и направлять студента 
в виртуальном образовательном 
пространстве

Визитная карточка

Игорь Барциц — директор Инсти-

тута государственной службы и 

управления РАНХиГС при прези-

денте РФ, доктор юридических 

наук, заслуженный юрист Россий-

ской Федерации, действительный 

государственный советник 3 клас-

са, лауреат премии правительства 

в области образования. В 2018 году 

был признан юристом года в номи-

нации «Юридическое образова-

ние и воспитание». Автор книг и 

учебников по государственному 

управлению, административному 

и конституционному праву. ИГСУ 

является ведущим в России по ре-

ализации международных про-

грамм в сфере юридического и 

управленческого образования.

ТЕМА С  директором Института государственной службы и управления РАНХиГС Игорем Барцицем:   

Студент и профессор: 
встретимся в онлайне?
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ОЛИМПИАДА 
Самая осторожная
спортивная организация
в мире переносит
Генассамблею на 2021 год

Соберутся
позже

Николай Долгополов

Международная ассоциация национальных олимпий-
ских комитетов (АНОК) к пандемии относится исклю-
чительно осторожно. Мы уже сообщали, что АНОК, 
одна из крупнейших спортивных федераций, в кото-
рую входит 206 стран, перенесла Вторые мировые 
пляжные игры с 2021 года аж на 2023-й.

И вот на сайте АНОК еще одна новость. Генеральная 
ассамблея АНОК отложена. Делегатов должна была 
принять в ноябре Южная Корея.

Казалось, что до 25 ноября еще немало времени, да 
и меры, принимаемые в РК в борьбе с вирусом беспре-
цедентны по масштабу. Тем не менее в официальном 
заявлении АНОК подчеркивается, что в «лучших инте-
ресах» Генеральная ассамблея с согласия южнокорей-
ской стороны в 2020 году проводиться не будет... Она 
состоится в Сеуле только в 2021 году.  

ФУТБОЛ «Реал» и «Барселона» продолжают борьбу за подписание бразильца

Страсти по Неймару 
Артур Нанян

Е
вропейские топ-клубы го-
товятся к возобновлению 
сезона. Параллельно с 

этим они заняты поисками но-
вичков, которых возможно бу-
дет купить во время следующе-
го межсезонья.

Частенько так бывает, что на 
одного футболиста претендуют 
сразу несколько грандов. В та-
ких случаях трансфер обычно 
затягивается, а его детали долго 
муссируются в прессе.

Как пример — нашумевший, 
самый дорогой в истории футбо-
ла переход Неймара в 2017 году 
из «Барселоны» в «Пари Сен-
Жермен» за 222 миллиона евро. 
С тех пор чуть ли не каждые 2—3 
месяца всплывают разговоры о 
возможном уходе бразильца из 
французского клуба.

Вот и сейчас Неймар нахо-
дится в эпицентре трансферных 
новостей. За его подписание бо-

рются как «Барселона», лидер 
которой Лионель Месси чуть ли 
не постоянно требует от руко-
водства «сине-гранатовых» 
приложить усилия по этой сдел-
ке, и «Реал». 

Капитан сборной Бразилии 
трижды мог оказаться в мадрид-
ской команде. Дважды — еще до 
перехода из «Сантоса» в «Барсе-
лону» в 2013 году, и один раз — 
минувшим летом. Но что-то 
всегда не складывалось. Однако 
теперь «Реал» настроен реши-
тельно: президент «королевско-
го клуба» Флорентино Перес 
уверен, что только Неймар мо-
жет заменить в его команде 
Криштиану Роналду.

— Я несколько раз приезжал в 
прошлом году в Мадрид, чтобы 
встретиться с Пересом. Он 
очень хочет подписать Неймара. 
Это его мечта, — заявил накану-
не агент Вагнер Рибейро, рабо-
тавший над трансфером бра-
зильца в «Барселону».

Впрочем, сам Неймар, по ин-
формации СМИ, больше на-
строен на возвращение в стан 
каталонцев. Бразилец уже отка-
зался подписывать новый кон-
тракт с «ПСЖ» и готов пойти на 
снижение зарплаты ради тран-
сфера в «Барселону». Но боль-
шой вопрос, готовы ли будут 
«сине-гранатовые» выложить 
больше деньги в следующее 
межсезонье.

Те м  в р е м е н е м  п о р т а л 
Squawka составил рейтинг ко-
манд, сенсационно становив-
шихся чемпионами в своих стра-
нах начиная с 1990 года. В этот 
список попал и «Рубин», кото-
рый в 2008 и 2009 годах брал 
«золото» в России. 

Помимо прочих в рейтинг во-
шли «Лестер», завоевавший 
чемпионство в Англии в 2016 
году, а также французский 
«Монпелье», выигравший чем-
пионат четырьмя годами ра-
нее.  

ЭКСКЛЮЗИВ Новый лидер легкоатлетов РФ явно не пессимист

Антикризисный 
управляющий
Николай Долгополов 

С 
далекого уже ноября 
2015 года наши лег-
коатлеты отлучены 
от международных 
стартов. Появляются 
на чемпионатах раз-
ве что в надоевшем и 
обидно-нейтральном 
статусе. И когда по-

казалось, что восстановление в 
правах уже относительно близ-
ко, прежнее руководство Все-
российской федерации легкой 
атлетики (ВФЛА) вдруг взялось 
за старое. 

Попыталось покрыть подлог 
молодого таланта — прыгуна в 
высоту Данилы Лысенко, наму-
дрившего с объяснениями отно-
сительно «флажков» в системе 
АДАМС. Все вернулось на преж-
ние печальные круги своя, а но-
вым президентом ВФЛА избра-
ли Евгения Юрченко. Ему раз-
гребать Авгиевы конюшни.    

Евгений Валерьевич, вас избра-
ли 28 февраля. И в каком со-
стоянии находится наша лег-
кая атлетика? На мой взгляд 
— на предпоследнем издыхании.  

ЕВГЕНИЙ ЮРЧЕНКО: Она в состоянии 
жесткого стресса после времен-
ного, но длящегося уже почти 
пять лет исключения ВФЛА из 
World Athletics и ограничений по 
участию наших легкоатлетов в 
международных соревнованиях. 
Вид спорта, бесспорно, под се-
рьезным прессингом. И тут еще 
одно: много лет в стране обраща-
лось внимание на развитие дру-
гих видов спорта, легкая атлети-
ка занимала тут последние ме-
ста. Сколько легкоатлетических 
стадионов уничтожено в угоду 
тому же футболу. В 2013 году 
прошел чемпионат мира в Луж-
никах. А что осталось от этой 
базы? Ничего, Камня на камне не 
оставлено. Разруха рядом.

И каковы сейчас главные зада-
чи нового президента — ваши?

ЕВГЕНИЙ ЮРЧЕНКО: Надо придать 
ВФЛА другой имидж. Мы долж-
ны отталкиваться от массового 
спорта. Тогда вырастим и спор-
тсменов высшего класса. Конеч-
но, как ни сухо это звучит, нужна 
материально-техническая база. 
И, на мой взгляд, главным по-
мощником здесь может являться 
государство, у него ключ от за-
жигания. А после восстановле-
ния федерации на международ-
ном уровне, надеюсь, что поме-
няется отношение к нам и попе-
чителей, и спонсоров. Я уверен, 
они обязательно придут, мы смо-
жем их заинтересовать. Но сей-
час, конечно, сложно. Закончит-
ся пандемия, на фоне которой 
даже очень устойчивые федера-
ции теряют финансовую поддер-
жку, и ситуация, возможно, по-
меняется.

Собираетесь менять состав 
работников ВФЛА?

ЕВГЕНИЙ ЮРЧЕНКО: Пока можно рабо-
тать и этим составом. Очень важ-
но, как будет проходить процесс 
нашего международного восста-
новления. От этого зависит, в ка-
ком количестве людей и каких 
профессиональных компетен-
ций федерация будет нуждаться. 

Встречались с руководителя-
ми столь суровой к нам Уорлд 
Атлетикс, бывшей ИААФ? 

ЕВГЕНИЙ ЮРЧЕНКО: Не общались: по-
следние два месяца и мы, и они 
на изоляции. Ни мы к ним, ни 
они к нам. Было определено, что 

создается комиссия по восста-
новлению ВФЛА под моим пред-
седательством и два представи-
теля Уорлд Атлетикс войдут в 
нее. Комиссия сформирована, 
ждем после снятия карантинных 
ограничений назначения пред-
ставителей WA. Наде емся, в 
июне обе стороны смогут рас-
считывать на встречу. Сейчас 
идет активная переписка, обща-
емся как по стратегическим во-
просам — условия выплаты 
штрафа и восстановления феде-
рации, так и по текущим — анти-
допинговые критерии формиро-
вания сборной, условия получе-
ния нейтрального статуса… 

Перед нашим разговором озна-
комился с вашей трудовой 
биог рафией. Вы руководили 
крупными компаниями, были 
исполняющим обязанности за-

местителя губернатора Воро-
нежской области. А как со 
спортом? Кто-то говорил, 
что вы выполнили норматив 
мастера.

ЕВГЕНИЙ ЮРЧЕНКО: Нет, я играл в ган-
дбол за сборную Воронежской 
области. Первый мой большой 
проект в спорте — это обеспече-
ние безопасности вместе с круп-
ной немецкой фирмой на Олим-
пиаде-2004 в Греции…

… И не думал отвешивать 
комплименты, но тогда от-
лаженная система безопасно-
сти меня поразила. Все тут 
было так здорово, что в послед-
ний день впервые за историю 
Олимпийских игр XXI века 
даже отменили обязательный 
досмотр при входе на церемо-
нию закрытия.

ЕВГЕНИЙ ЮРЧЕНКО: Много работал с 

нашим Олимпийским комите-
том. Еще в в 2009 году организо-
вывал соревнования междуна-
родной серии Гран-при «Росте-
лекома» по фигурному катанию. 
После кризиса 2008 года важно 
было поддержать фигуристов. И 
получилось. Этот проект дейст-
вует и сегодня. А в 2014 году ком-
пания, в которой я председатель-
ствовал в совете директоров, 
была генеральным спонсором 
Олимпиады в Сочи. Мы немало 
сделали для подготовки и прове-
дения Игр.

Вернемся к легкой атлетике. 
Понимаю, что вы имеете в 
виду, говоря «разруха рядом». А 
как обстоят дела чисто спор-
тивные? У меня впечатление, 
что остались Ласицкене — Си-
дорова — Шубенков, а осталь-
ное — выжженная земля. 

ЕВГЕНИЙ ЮРЧЕНКО: Нет, пласт земли, 
если говорить в вашем стиле, 
очень большой. За эти годы, не-
смотря на все сложности и, так 
скажем, во многом даже вопреки 
им, появились молодые и талан-
тливые легкоатлеты. Помимо 
упомянутых вами троих — самых 
титулованных и уникальных  — 
на сегодня у нас еще 18 спор-

тсменов выполнили олимпий-
ский норматив, и я уверен, их 
число еще увеличится. Вы не 
упомянули ни Василия Мизино-
ва, ни Илью Иванюка, ни Михаи-
ла Акименко, а ведь эти трое 
тоже были с медалями на ЧМ-
2019 в Дохе. Завоевали медали 
наши спортсмены в прошлом 
году и на европейских чемпио-
натах U20 и U23, и на европей-
ском юношеском олимпийском 
фестивале. Резерв и молодежь 
есть, другой вопрос, что для того, 
чтобы им полностью раскрыть-
ся, не хватает ни международ-
ных стартов в полноценном объ-
еме, ни материально-техниче-
ской базы, ни резервов науки и 
медицины. Об опыте междуна-
родных стартов хотел бы сказать 
особо. Без него, соревнуясь толь-
ко на внутрироссийских турни-
рах и не конкурируя со спор-
тсменами высшего уровня, ра-
сти и прогрессировать очень 
сложно. А сейчас, в 2020 году, 
Уорлд Атлетикс дает возмож-
ность выступления на крупных 
официальных стартах только де-
сяти нашим спортсменам. Да, 
все официальные старты этого 
года, кроме чемпионата мира по 
полумарафону, отменены или 
перенесены, но это ущемление 
прав наших спортсменов и, на 
мой взгляд, чрезмерное наказа-
ние.

Почему так? Раньше ведь ко-
личество «нейтральных» не 
ограничивали.

ЕВГЕНИЙ ЮРЧЕНКО: Сейчас такие ог-
раничения. На мой взгляд, это 
одна из форм давления на феде-
рацию. 12 марта совет WA при-
нял решение о подобном лимите 
для участия российских легкоат-
летов в Олимпийских играх, 
чемпионатах мира и Европы. 
Еще раз уточню, лимит касается 
2020 года. На другие междуна-
родные турниры — коммерче-
ские и прочие — он не распро-
страняется. По лимиту, да и мно-
гим другим пластам взаимоот-
ношений, у ВФЛА есть вопросы к 
WA. Нам необходимо выстроить 
модель для дипломатического 
общения, в которой помимо 
жесткой работы в борьбе с до-
пингом и контроля этой сферы 
будут учитываться и наши инте-
ресы и возможности по разви-
тию легкой атлетики в стране. 
Да, мы готовы работать в услови-
ях нулевой толерантности к до-
пингу и жесткого соблюдения 
антидопинговых правил, но хо-
тим, чтобы в полной мере соблю-
дались интересы наших чистых 
спортсменов, интересы разви-
тия вида спорта, который в на-
шей стране уже, увы, почти при 
смерти.

Вы не жалеете, что стали 
президентом ВФЛА, быть мо-
жет, в труднейший момент ее 
существования?

ЕВГЕНИЙ ЮРЧЕНКО: Для меня это дей-
ствительно очень большой вы-
зов. Да, трудно, и, говоря откро-
венно, из тех людей, кто был ви-
новат в создавшейся ситуации, 
мне некого жалеть. С другой сто-
роны, это сложная задача, кото-
рую мы должны решить. Без это-
го не будет ни полноценных 
Олимпиад, ни полноценных вы-
ступлений на них сборной Рос-
сии. Сложно. Но руки не опуска-
ются. 

Вы еще и оптимист.
ЕВГЕНИЙ ЮРЧЕНКО: Спасибо. Мы ждем 
помощи и от прессы. Наша зада-
ча выполнима.  

Возьмет ли наша легкая атлетика 
новую высоту с новым президентом?

На фоне разговоров о возможном переходе в «Барселону» или «Реал» 
Неймар отказался продлевать контракт с «Пари Сен-Жермен».

А К Ц Е Н Т

Евгений Юрченко: За эти годы, несмотря 
на все сложности и, так скажем, 
во многом даже вопреки им, появились 
молодые и талантливые легкоатлеты

НОВОСТИ 

УЕФА 
придумал, 
как завершить 
еврокубки

ПОДГОНЯЮТ 
ФОРМАТ
Анна Козина

Рабочая группа Союза евро-
пейских футбольных ассоциа-
ций (УЕФА) рассматривает ва-
риант завершения Лиги чемпи-
онов и Лиги Европы в формате 
«Финала четырех», о чем сооб-
щает авторитетная испанская 
газета As.

По информации издания, 
четвертьфиналы еврокубков 
будут состоять не из двух мат-
чей, а из одного, а полуфиналы 
и финал пройдут в формате 
«Финала четырех». Решающие 
встречи Лиги чемпионов и 
Лиги Европы примут Стамбул и 
Гданьск соответственно. Имен-
но такая схема получила наи-
большую поддержку всех заин-
тересованных сторон, в том чи-
сле Ассоциации европейских 
клубов (ECA) и представителей 
европейских лиг, и может быть 
утверждена исполкомом УЕФА 
17 июня.

Согласно проекту календаря 
матчи Лиги Европы сезо-
на-2019/20, прерванные в мар-
те из-за пандемии коронавиру-
са, возобновятся 6 августа, 
Лиги чемпионов — 8 августа.  

Проект ОКР 
«Тренируйся 
с чемпионами» 
отметили

УГАДАЛИ 
С РАЗМИНКОЙ
Анна Бекетова

Проект Олимпийского комите-
та России (ОКР) «Тренируйся с 
чемпионами» получил хоро-
шие отзывы от коллег из Евро-
пейских олимпийских комите-
тов (ЕОК).

— Онлайн-тренировки не 
только помогают семьям, под-
росткам и детям поддерживать 
себя в форме и оставаться ак-
тивными во время режима са-
моизоляции, но также позволя-
ют пообщаться с ведущими 
спортсменами страны и полу-
чить советы о том, как укре-
пить здоровье в ситуации пан-
демии, — говорится в сообще-
нии пресс-службы EOК.

В качестве инструкторов в 
свой проект ОКР привлек дву-
кратную олимпийскую чемпи-
онку синхронистку Аллу Шиш-
кину, обладателя «золота» Игр 
в шорт-треке Семена Елистра-
това, чемпионок мира по спор-
тивной гимнастике и фигурно-
му катанию Марию Пасеку и 
Елизавету Туктамышеву, олим-
пийских призеров Дениса 
Дмитриева (велотрек) и Екате-
рину Лобышеву (конькобеж-
ный спорт).  

В «Формуле-1» 
готовы начать 
сезон

АККУРАТНО 
НА ПОВОРОТЕ
Анна Козина

Президент Международной ав-
томобильной федерации (FIA) 
Жан Тодт заявил, что «Форму-
ла-1» готова к возобновлению 
сезона и во время проведения 
Гран-при сможет держать рас-
пространение коронавируса 
под контролем.

Ожидается, что первая гонка 
состоится в Австрии 3—5 июля. 
Тодт заверил, что там не повто-
рится ситуация, как в Австра-
лии 13—15 марта. Тогда этап 
был отменен, а у одного из чле-
нов команды «Макларен» был 
обнаружен коронавирус. 

«Ф-1» планирует сделать 
этапы Гран-при зоной, свобод-
ной от COVID-19. Перед прибы-
тием все участники будут про-
ходить тесты, для перелетов на 
соревнования будут использо-
вать только чартеры, общение 
между представителями раз-
ных команд будет под запре-
том.

Как уточнил глава медицин-
ской комиссии FIA Джерард 
Сайллант в интервью Sky 
Sports, они смогут справиться 
даже с единичными случаями 
заражения — будь то маршал на 
трассе или гонщик Льюис Хэ-
милтон. Однако такой сцена-
рий, конечно, попытаются пре-
дотвратить, чтобы не пересечь 
грань. 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Изменение к Перечню участков недр 
федерального значения (1-я очередь), 

опубликованному в «Российской газете» 
№ 268 (7136) от 25.11.2016.

Пункт 55 изложить в редакции:

№ 
п/п

Место- 
положение

Название  
участка недр

Вид  
полезного 

ископаемого

55 Республика  
Бурятия 

месторождение  
Урикское

бериллий, литий, 
ниобий, тантал

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация муниципального образования «Майминский 
район» Республики Алтай в соответствии с Федеральным законом от 
23.11.1995г. №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Федераль-
ным законом от 10.01.2002г. № 7-ФЗ «Об охране окружающей среды», 
Постановлением Главы Администрации муниципального образования 
«Майминский район» от 27 марта 2019 г. № 224-р «Об утверждении по-
ложения о проведении общественных слушаний по оценке воздействия 
на окружающую среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на территории муниципального образования «Майминский район», уве-
домляет о проведении общественных обсуждений (в форме слушаний) с 
населением и организациями, в том числе с общественными организа-
циями, по объекту государственной экологической экспертизы: Проект 
«Строительство дополнительной карты №2 на существующем полигоне 
твердых бытовых отходов мощностью 32,5 тыс. т в год в с.Майма Май-
минского района Республики Алтай». Название, цель и место распо-
ложения намечаемой деятельности: «Строительство  дополнитель-
ной карты №2 на существующем полигоне твердых бытовых отходов 
мощностью 32,5 тыс.т в год в с.Майма Майминского района Республики 
Алтай». Месторасположение планируемого к строительству объекта: 
Республика Алтай, Майминский район, с.Майма, 434 км федеральной 
дороги М-52, кадастровый номер земельного участка 04:01:010712:164. 
Наименование и адрес заказчика или его представителя: Адми-
нистрация муниципального образования «Майминский район», 649100, 
Республика Алтай, с. Майма, ул. Ленина, 22. Примерные сроки про-
ведения оценки воздействия на окружающую среду: c 20.05.2020 г. 
по 02.07.2020 г. Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: Отдел ЖКХ Администрация муниципального об-
разования «Майминский район», 649100, Республика Алтай, с.Майма, 
ул.Ленина, 22, тел. 8(38844) 23809, Email: gkh maima@mail.ru. Форма 
общественного обсуждения: публичные слушания. Срок проведе-
ния общественных обсуждений (срок проведения оценки воздей-
ствия на окружающую среду): с  20.05.2020 г. по  02.07.2020 г. Обще-
ственные обсуждения будут проведены 02.07.2020 г. в 14.00 в актовом 
зале здания администрации муниципального образования «Майминс-
кий район» по адресу: Республика Алтай, Майминский район, с. Майма, 
ул. Ленина, д. 22. С материалами, вынесенными на общественные 
обсуждения, можно ознакомиться: 1) на официальном сайте МО 
«Майминский район» http://maima-altai.ru в разделе «ЖКХ, транспорт, 
охрана окружающей среды»; 2) в рабочие дни с 08.00 до 16.00, перерыв 
на обед с 13.00 до 14.00 по адресу: Республика Алтай, с. Майма, ул. Ле-
нина, д. 22, каб. № 8. Порядок и форма представления замечаний и 
предложений: В ходе общественных обсуждений замечания и предло-
жения принимаются в письменной форме с 20.05.2020 г. по  18.06.2020 г. 
по адресу: Республика Алтай, с. Майма, ул. Ленина, д. 22, каб. № 8, в ра-
бочие дни с 08.00 до 16.00, перерыв на обед с 13.00 до 14.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

Восточно-Сибирская дирекция по капитальному строительс-
тву — структурное подразделение Дирекции по строительству сетей 
связи — филиала ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно с Управлением 
территориального планирования и обустройства Администрации 
Шелеховского муниципального района в соответствии с Федераль-
ным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической эксперти-
зе», «Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной деятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 
утвержденным приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, 
уведомляет о начале общественных обсуждений на этапе уведомле-
ния, предварительной оценки и составления технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду (далее 
ТЗ на ОВОС) по объекту государственной экологической экспертизы 
проектной документации «Станция Большой Луг Восточно-Сибир-
ской железной дороги».

Название намечаемой деятельности: «Станция Большой Луг 
Восточно-Сибирской железной дороги».

Цель намечаемой деятельности: реконструкция станции 
Большой Луг Восточно-Сибирской железной дороги с целью повы-
шения пропускной способности участка.

Месторасположение намечаемой деятельности: Иркутская 
область, Шелеховский район, р.п. Большой Луг, в пределах границы 
отвода земель Восточно-Сибирской железной дороги — филиала 
ОАО «РЖД».

Наименование и адрес заказчика: Восточно-Сибирская ди-
рекция по капитальному строительству — структурное подразделе-
ние Дирекции по строительству сетей связи — филиала ОАО «РЖД» 
(юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Новая Басманная, д. 2).

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Управление территориального планирования и обуст-
ройства Администрации Шелеховского муниципального района,  
адрес: Иркутская область, г. Шелехов, 20-й квартал, дом 84,  
каб. 1, тел.: 8 (39550) 5-31-39, совместно с заказчиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: с мая 2020 г. по май 2021 г.

Форма общественных обсуждений: слушания (в случае про-
дления режима самоизоляции слушания будут проведены в режиме 
онлайн-конференции, тел. для справок: 8 (3952) 64-50-06 *69673).

Форма представления замечаний и предложений: в пись-
менном виде.

Сроки и место доступности технического задания, предва-
рительных материалов ОВОС по объекту для ознакомления 
и направления замечаний и предложений по адресам:  г. Шеле-
хов, 20-й квартал, 84, каб. 1, тел.: (39550) 5-31-39, понедельник—чет-
верг с 8.50 до 18.00, пятница — с 8.50 до 17.10, перерыв с 13.00 до 14.00, 
г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес-центр Sobranie, каб. 410 
(в рабочие дни с  8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00) в течение 30 дней 
со дня опубликования информации. Доступ к ТЗ на ОВОС обеспечи-
вается с момента его утверждения и до окончания процесса ОВОС.

Общественные обсуждения в форме слушаний ТЗ на ОВОС 
по объекту государственной экологической экспертизы проектной 
документации «Станция Большой Луг Восточно-Сибирской желез-
ной дороги» назначены на 22 июня 2020 г. в 17.00 в здании Адми-
нистрации Шелеховского муниципального района по адресу: г. Ше-
лехов, ул. Ленина, 15, актовый зал.

Результат общественных обсуждений: утвержденное ТЗ  
на ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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